
С Huawei 
сбивают Honor
Сервисы Google вернутся 
на китайские смартфоны

Как стало известно „Ъ“, серви-
сы Google могут уже весной вер-
нуться на смартфоны Honor, ко-
торые занимают второе место 
по продажам на российском рын-
ке. Это стало возможным после 
отделения бренда от материн-
ской Huawei, еще в 2019 году по-
павшей под санкции США. Выход 
новой линейки смартфонов  Honor 
может помочь бренду нарастить 
позиции, но ослабит саму Huawei, 
так как лишит части аудитории ее 
 магазин приложений AppGallery.

Китайский бренд  смартфонов 
Honor готовит новую линейку 
устройств с поддержкой сервисов 
Google, рассказали „Ъ“ два источ-
ника, знакомые с ситуацией. Собе-
седник, близкий к компании, под-
твердил, что в смартфонах, которые 
выйдут на рынок после отделения 
бренда от Huawei (в ноябре 2020 года 
было объявлено о его продаже Shen-
zhen Zhixin New Information Technol-
ogy Co.), уже не будет магазина при-
ложений Huawei AppGallery, тогда 
как на ранее вышедших устройствах 
он сохранится. Представить новую 
линейку Honor планирует весной, 
она выйдет в том числе в России, го-
ворит один из источников. В Honor, 
Huawei и Google не стали комменти-
ровать эту информацию.

Huawei и Honor начали разделять 
онлайн-продажи устройств двух 
брендов в России, обнаружил «Ъ»: 
13–14 января сайта Huawei, на кото-
рой в том числе были представлены 
смартфоны Honor, не работала, в со-
общении на сайте говорилось о тех-
нических работах. После обновле-
ния днем 15 января модели Honor 
пропали с сайта (они представлены 
на отдельном сайте бренда Honor, 
которым в России также управляют 
структуры Huawei). В Huawei сооб-
щили «Ъ», что на сайте проводились 
технические работы, заверив, что 
в ближайшее время его работа будет 
полностью восстановлена.

Google, разрабатывающая опе-
рационную систему Android, кото-
рая используется в смартфонах Hua-
wei и Honor, перестала сотрудничать 
с брендами после того, как в мае 
2019 года президент США Дональд 
Трамп подписал указ, позволяющий 
блокировать покупку оборудования, 
угрожающего национальной без-
опасности страны, а Министерство 
торговли США внесло Huawei в чер-
ный список. Чтобы обеспечить вы-
живание бренда Honor, Huawei в но-
ябре 2020 года решила продать его 
стороннему китайскому консорци-
уму. Стоимость сделки не раскрыва-
лась, по данным Reuters, она могла 
составить $15 млрд.

Предполагается, что сделка по-
зволит Honor работать без ограниче-
ний, которые наложены на Huawei.
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Если где-то форс-мажор у нас порой 
честно жить не хочет 
Госдума рассмотрит поправки о ненаказании чиновников за коррупционные нарушения

Совет Госдумы в поне-
дельник планирует при-
нять к рассмотрению 
правительственный зако-
нопроект об  условиях ос-
вобождения чиновников, 
депутатов, судей и дру-
гих представителей влас-
ти от ответственности 
за коррупционные нару-
шения. Это станет воз-
можно, если антикорруп-
ционные ограничения 
были нарушены по неза-
висящим от человека об-
стоятельствам.  Юристы 
считают новую норму 
малопонятной и избы-
точной и не исключают 
 злоупотреблений.

Пакет поправок, предус-
матривающий освобожде-
ние облеченных властью 
людей от ответственности 
за нарушение антикорруп-
ционных запретов, прави-
тельство внесло в Госдуму 
еще 18 декабря. Однако под 
конец осенней сессии засе-
дания профильного коми-
тета Думы по безопасности 
и противодействию корруп-
ции уже не проводились, по-
этому законопроект отложи-
ли до нового года. 12 января 
комитет предложил принять 
документ к рассмотрению 
и направить его в официаль-
ную рассылку, а 18 января, 
как ожидается, это решение 
утвердит совет Госдумы. Рас-
смотреть поправки в первом 
чтении планируется в марте.

В пояснительной записке 
говорится, что законопро-
ект подготовлен во исполне-
ние подпункта «в» пункта 1 
Национального плана про-
тиводействия коррупции 
на 2018–2020 годы, утвер-
жденного президентом еще 
в июне 2018 года. О разработ-
ке Минюстом этих поправок 
стало известно в январе 2019 
года, когда соответствую-
щая информация появилась 
на федеральном портале про-
ектов нормативных актов.

«Законопроектом пред-
усмотрено, что физическое 
лицо освобождается от от-
ветственности в случае, 
если несоблюдение огра-
ничений и запретов, требо-
ваний о предотвращении 
или об урегулировании 

конфликта интересов и не-
исполнение обязаннос-
тей, установленных в целях 
противодействия корруп-
ции, признается следстви-
ем независящих от него 
обстоятельств»,— говорит-
ся в пояснительной запи-
ске. Согласно проекту, таки-
ми обстоятельствами могут 
быть признаны «находящие-
ся вне контроля затронутого 
ими физического лица чрез-
вычайные и непредотврати-
мые обстоятельства, кото-
рых… нельзя было ожидать 
или избежать либо которые 
нельзя было преодолеть». 
Там же приводятся и приме-
ры подобных обстоятельств: 
это, в частности, стихийные 
бедствия, пожар, эпидемии, 
забастовки, военные дейст-
вия, террористические акты, 
запретительные или ограни-
чительные меры, принимае-
мые госорганами, в том чи-
сле иностранными. Имеет 

значение и фактор внезап-
ности: подобными обстоя-
тельствами не могут быть 
признаны «регулярно повто-
ряющиеся и прогнозируе-
мые события и явления».

«Речь может идти о прово-
кациях, когда человек при-
нимает решение в рамках 
своей компетенции и совер-
шенно не подозревает, что 
тут может быть заложен кон-
фликт интересов,— пояснил 
„Ъ“ член профильного ко-
митета Госдумы Анатолий 
Выборный („Единая Рос-
сия“).— Допустим, он решает 
принять кого-либо на работу, 
не зная, что соискатель состо-
ит в родстве, например, с ку-
рирующим заместителем. 
C точки зрения антикорруп-
ционного законодательства 
это конфликт интересов».

Поправки вносятся в не-
сколько профильных зако-
нов и распространятся на су-
дей, депутатов всех уровней, 

сенаторов, членов избирко-
мов с правом решающего го-
лоса, сотрудников таможни, 
прокуратуры, Банка России, 
военнослужащих, глав му-
ниципальных образований 
и местных администраций, 
госслужащих и т. д. Опреде-
лять, действительно ли чело-
век не смог соблюсти анти-
коррупционные требования 
в силу непреодолимых об-
стоятельств, будет комиссия 
по соблюдению требований 
к служебному поведению. 
Не позднее месяца со дня пре-
кращения действия таких об-
стоятельств представитель 
власти должен вновь обеспе-
чить соблюдение антикор-
рупционных требований.

Речь идет о том, что со-
вершение действий, подпа-
дающих под антикорруп-
ционное законодательство, 
допускается при наличии 
чрезвычайных ситуаций, 
пояснил „Ъ“ адвокат Андрей 

Гривцов: «Я не уверен, что 
это удачная норма, так как 
она достаточно малопонят-
на. Наверное, действитель-
но несообщение о каком-ли-
бо конфликте интересов при 
чрезвычайных обстоятельст-
вах может быть оправданно. 
Но это далеко не все дейст-
вия, подпадающие под ан-
тикоррупционные запреты».

П о  м н е н и ю  ю р и с та 
«Трансперенси Интернеш-
нл» Григория Машанова, 
идея освобождать от ответст-
венности за несоблюдение 
антикоррупционных огра-
ничений в подобных ситу-
ациях «нормальная и раз-
умная»: она содержится 
в рекомендациях Минтруда, 
но прямых законных осно-
ваний для этого до сих пор 
не было. Минусы же этой 
инициативы в том, что посто-
янного внешнего контроля 
за реальностью подобных об-
стоятельств нет, а есть лишь 

ситуативный прокурорский 
контроль, отмечает эксперт. 
Он также уточняет, что зако-
нопроект не предусматрива-
ет ситуаций с уголовной от-
ветственностью: «Речь идет 
об исполнении мер по пре-
дотвращению коррупции — 
как, например, подача де-
клараций, урегулирование 
конфликта интересов». По-
правки могут коснуться чи-
новника из далекого села, 
которому для подачи декла-
рации нужно ехать в рай-
центр, но из-за наводнения 
он не может добраться, при-
водит пример господин Ма-
шанов: «Или, например, что-
бы задекларировать свой 
домик в Италии, депутату 
нужна справка с точными па-
раметрами недвижимости, 
но его внесли в санкционные 
списки ЕС, и въехать за справ-
кой в ЕС он не может, а юри-
сты с ним из-за этого работать 
отказываются». По мнению 
эксперта, чиновники впол-
не могут злоупотреблять 
этой нормой в случае ее при-
нятия, но «если прокуратура 
начнет вдруг кошмарить всех 
и проверять абсолютно каж-
дый такой кейс, то, может, 
и быстро все успокоятся».

Управляющий партнер 
санкт-петербургского офиса 
коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Алексей Добрынин счи-
тает предлагаемую норму из-
быточной, так как институт 
освобождения от ответствен-
ности при форс-мажоре или 
иных обстоятельствах непре-
одолимой силы существовал 
«испокон веков»: «Дисци-
плинарные комиссии раз-
личных госструктур и ранее 
были обязаны учитывать все 
причины и факторы при ре-
шении вопроса о наказании. 
Никаких послаблений этим 
законопроектом для чинов-
ников и госслужащих не вво-
дится». По мнению юриста, 
документ разъясняет ранее 
закрепленные законодатель-
ные институты относитель-
но форс-мажора, однако риск 
использования данных норм 
для ухода от ответственности 
все равно остается.

Ксения 
Веретенникова,  
Елена Рожкова

Потеплу-поздорову
«Фортум» предлагает заменить ТЭС  
с низкой загрузкой на зеленые мощности

По данным „Ъ“, один из основных 
в России инвесторов в возобновля-
емую энергетику «Фортум» (подкон-
трольна финской Fortum) предложила 
правительству заменить неэффектив-
ную тепловую генерацию на солнечные 
и ветряные электростанции. Речь идет 
о том, чтобы перечислять на строитель-
ство ВИЭ по 50 млрд руб. в год, кото-
рые сейчас уходят на оплату 34 ГВт про-
фицитных мощностей ТЭС. Для  этого 
зеленые станции придется допустить 
в конкурентный рынок мощности. 
По оценкам аналитиков, идея позволит 
построить около 2 ГВт зеленой генера-
ции, но все равно не изменит топлив-
ный баланс в стране.

Гендиректор «Фортума» Александр Чу-
ваев в письме вице-премьеру Александру 
Новаку от 22 декабря 2020 года (есть у „Ъ“) 
предложил подумать над новыми мерами 
поддержки зеленой генерации в России 
без роста тарифов, чтобы защитить россий-
ских экспортеров от нового углеродного на-
лога ЕС (может составить $3–4,8 млрд в год, 
по оценкам BCG). Топ-менеджер предлага-
ет перераспределить платеж энергорынка 
за неэффективную генерацию в пользу ВИЭ.

Профицит генмощности в РФ, по оцен-
кам «Системного оператора» (диспетчер 

энергосистемы), составляет 34 ГВт, на их со-
держание требуется более 50 млрд руб. 
в год, поясняет Александр Чуваев. «Лиш-
ние» мощности, как правило, низкоэффек-
тивны (например, слабо загружены) и име-
ют высокие удельные выбросы СО2, пишет 
он: «При выводе этой генерации высвобо-
ждаемые средства могли бы пойти на раз-
витие ВИЭ вне договоров поставки мощ-
ности (ДПМ), например, позволив ВИЭ 
участвовать в долгосрочном конкурентном 
отборе мощности (КОМ) вместо выводимых 
из эксплуатации мощностей».

Для этого необходимо разрешить ВИЭ 
работать на оптовом энергорынке вне 
ДПМ аналогично тепловой генерации 
и внедрить механизмы долгосрочной 
оплаты через КОМ или прямые двусторон-
ние договоры поставки электроэнергии 
и мощности ВИЭ.

Инвесторы в России строят зеленые 
электростанции по ДПМ ВИЭ (гарантиру-
ют возврат инвестиций через повышен-
ные платежи энергорынка) сроком на 15 
лет и с базовой доходностью 12% (при став-
ке ОФЗ 8,5%). Первый этап программы за-
вершится в 2025 году, второй продлится 
до 2035 года. 
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Цены висят на колоске
Стоимость российской пшеницы  
бьет многолетние рекорды

Новости об очередных  ограничениях 
на экспорт зерна из РФ взволновали 
участников мирового рынка. Стоимость 
фьючерса на российскую пшеницу уже 
превысила $300 за тонну, а цены на фи-
зическом рынке приближаются к этой 
отметке. Последний раз котировки до-
стигали такого уровня в апреле 2014 
года, а текущий тренд будет зависеть 
от готовности к сделкам крупных покупа-
телей, в частности Египта.

По данным одного из базирующихся 
в Швейцарии трейдеров, стоимость мар-
товского фьючерса на поставку 10 тыс. тонн 
черноморской пшеницы к концу недели 
достигла $300 за тонну (FOB). Гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько подтвердил, что мартов-
ский контракт на пшеницу из РФ торгуется 
по $301 за тонну. По словам руководителя 
аналитического центра «Русагротранса» Иго-
ря Павенского, последний раз российская 
пшеница оценивалась почти в $300 за тонну 
в апреле 2014 года.

Котировки на физическом рынке пока 
ниже, чем на биржевом, но также приближа-
ются к отметке в $300 за тонну. По данным 
«Совэкона», с декабря средние цены на пше-
ницу с 12,5% протеина в глубоководных пор-
тах выросли на $25, достигнув $286 за тон-

ну (FOB). По словам господина Павенского, 
текущие цены выше $290 за тонну. Один 
из крупных экспортеров говорит, что в пят-
ницу были предложения о продаже по $295 
за тонну, сделки проходили по $290 за тонну.

Цены на пшеницу из РФ растут на фоне 
новостей о новых ограничениях на экспорт 
зерна. Подкомиссия по таможенно-тариф-
ному и нетарифному регулированию прав-
комиссии по экономическому развитию 
и интеграции 15 января предложила повы-
сить пошлину на экспорт пшеницы с 1 марта 
по 30 июня до €50 за тонну против €25 за тон-
ну с 15 февраля. А с 15 марта предлагается 
ввести пошлину на вывоз кукурузы и ячме-
ня в €25 и €10 за тонну соответственно. Став-
ки должны действовать в пределах квоты 
в размере 17,5 млн тонн.

Глава Минэкономики Максим Решетников 
также заявил о необходимости ввести с 1 июля 
автоматический и долгосрочный механизм 
расчета экспортных пошлин с учетом акту-
альных мировых цен. Подобная «плавающая» 
пошлина на пшеницу действовала в России 
с июля 2015 года по 23 сентября 2016 года, по-
сле чего была обнулена. На октябрь 2015 года 
ее размер был на уровне 50% таможенной сто-
имости минус 6,5 тыс. руб. за тонну.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 43,8

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 февраля 2021 года, 
подсчитал Минфин. Это сразу на $5,1 выше действующей январской ставки — $38,7 за тонну. Новый раз-
мер пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга  
с 15 декабря 2020-го по 14 января 2021 года — $51,7 за баррель, или $377,4 за тонну, пояснил Минфин.  
В прошедшем году из-за резкого падения цен на нефть после развала сделки ОПЕК+ размер пошлины 
снижался до исторического минимума: в мае он составлял всего $6,8 за тонну, в июне — $8,3. Далее после 
заключения нового соглашения размер пошлины восстановился до диапазона $42–47 за тонну.

ЧАСТНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ

Внутренний спрос  
граждан поддержали  
закрытые границы

В оперативном мониторинге соци-
альных процессов ЦМАКП отмечает-
ся, что в первой половине декабря 
2020 года после снижения в сентя-
бре—ноябре расходы граждан под-
росли. Во второй половине ноября 
их снижение в годовом выражении 
(по данным Сбербанка) составля-
ло 9–11%, с 30 ноября по 6 декабря 
расходы сократились лишь на 2,3%, 
с 7 по 13 декабря — на 2,8%, а за не-
делю с 14 по 20 декабря расходы вы-
росли на 1,1%. «Восстановительный 
рост расходов, вероятно, обусловлен 
в том числе сокращением возможно-
стей трат за границей»,— полагают 
аналитики центра. Этот фактор под-
держки спроса отмечали и в декабрь-
ском обзоре экономики ЦБ, указы-
вая, что «из-за сохранения ограничи-
тельных мер и падения доходов на-
селения потребительский спрос в де-

кабре в целом останется ниже уров-
ня предыдущего года». В результа-
те спад потребления населения, ко-
торый в третьем квартале замедлил-
ся до 8,4% против 22,2% во втором 
квартале, в четвертом квартале вновь 
может усилиться.

Снижению потребления в четвер-
том квартале, отмечают в ЦБ, спо-
собствовало ослабление динами-
ки реальных зарплат (см. график), 
связанное с ускорением инфляции, 
спадом деловой активности, мень-
шей индексацией зарплат (3% про-
тив 4,3% в октябре 2019 года) в гос-
секторе и дистанционным обучени-
ем, которое «скорее всего, стало 
причиной замедления роста трудовых 
компенсаций в образовании». Кро-
ме того, аналитики Райффайзенбанка 
считают, что ухудшение динамики до-
ходов и спроса связано с исчерпани-
ем госстимула в рамках первой вол-
ны коронакризиса. «Рост социальных 
выплат и стимулов для бюджетников 
и нуждающихся граждан, судя по все-
му, начал снижаться с конца третье-
го квартала 2020 года, что могло су-
щественно ухудшить ситуацию с ре-
альными доходами»,— полагают они. 
Замедлялась и помесячная динамика 
прироста новых кредитов, выданных 
гражданам в конце года.

В Sberbank CIB оценили, что 
в 2013–2020 годах реальные доходы 
граждан упали на 9,5%. «Меры под-
держки потребителей, принятые пра-
вительством в минувшем году, позво-
лили защитить беднейшие слои насе-
ления от наиболее тяжелых финансо-
вых последствий самоизоляции, од-
нако они не имели большого значе-
ния для сравнительно благополуч-
ных домохозяйств»,— отмечают они. 
В результате кризис парадоксаль-
ным образом уменьшил неравен-
ство доходов среди российского на-
селения — коэффициент Джини упал 
с 40,1% до 39,5%.

Алексей Шаповалов
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Минэкономики назвало новые приорите-
ты политики в области энергоэффектив-
ности. Среди ключевых направлений — по-
вышение энергоэффективности к 2030 
году на 30% от уровня 2021 года, дальней-
шая модернизация генерирующих мощно-
стей, котельных и тепловых сетей, разви-
тие энергосервиса, привлечение внебюд-
жетного финансирования, включая про-
граммы льготного банковского кредитова-
ния, и внедрение «белых» сертификатов. 
Как ожидают в ведомстве, реализация 
этих мер поможет снизить уровень выбро-
сов парниковых газов в стране почти напо-
ловину от текущего уровня к 2030 году.

Минэкономики представило госдоклад 
о состоянии энергосбережения и повышении 
энергоэффективности (ЭЭ) за 2019 год, а также 
назвало приоритеты госполитики в этой об-
ласти на ближайшие девять лет. По данным 
доклада, в 2019 году впервые за пять лет в РФ 
на 1,6% снизилось значение энергоемкости 
ВВП (от уровня 2015 года), энергоэффектив-
ность росла во всех секторах потребления то-

пливно-энергетических ресурсов, кроме те-
плоснабжения и добычи (наилучшие показа-
тели — в обработке). Среди регионов наилуч-
шим показателем в области ЭЭ обладает Мо-
сква, наихудшим — Липецкая область. В 2019 
году в РФ было заключено 675 энергосервис-
ных контрактов (в 2017-м — 489). Впрочем, «не-
смотря на положительную динамику, в 2019 
году темпы повышения энергоэффективности 
экономики в России отставали от среднемиро-
вых», констатируют авторы доклада.

Как сообщил замглавы министерства Илья 
Торосов, обновленная версия плана повыше-
ния энергоэффективности, которую в августе 
2020 года Минэкономики направило в прави-
тельство, установив новую цель по снижению 
энергоемкости на 2030 год — 35% от уровня 
2017 года (или около 42% от 2009 года), скорее 
всего, будет принята в середине 2021 года, при-
чем меры в области ЭЭ будут синхронизирова-
ны со стратегией низкоуглеродного развития 
(см. „Ъ“ от 23 марта 2020 года) — ее принятие 
также ожидается в этом году. Среди приорите-
тов — повышение ЭЭ на 30% к 2030 году, улуч-

шение диспетчеризации производства, транс-
портировки и потребления ресурсов, внедре-
ние механизма «белых» сертификатов (серти-
фикаты энергосбережения, подтверждающие 
снижение энергоемкости), развитие внебюд-
жетного финансирования, в том числе про-
грамм льготного банковского кредитования 
(Минэкономики подтвердило консультации 
по данному вопросу со Сбербанком и ВЭБом).

По мнению ведомства, ключевым драйве-
ром повышения ЭЭ будет модернизация объ-
ектов генерации, котельных и тепловых сетей. 
В транспорте предлагается стимулировать ис-
пользование электро- и гибридных автомоби-
лей и ужесточать требования по расходу то-
плива. Минэкономики также предлагает уста-
новить требования по ЭЭ для госзакупок, сти-
мулировать расширение применения энерго-
сервисных контрактов (в частности, за счет ре-
шения вопроса о компенсации энергосервис-
ным компаниям потерь доходов из-за льгот-
ных тарифов; так, в декабре в Якутии был при-
нят региональный закон, предусматриваю-
щий такую компенсацию из регионального 

бюджета) и ужесточать требования в строи-
тельстве, в том числе в области строительных 
материалов и систем освещения.

За счет реализации всех этих мер, по сло-
вам Ильи Торосова, к 2030 году общий объ-
ем выбросов парниковых газов в РФ совокуп-
но снизится на 900 млн тонн СО2-эквивалента 
(от текущего уровня порядка 2   млрд тонн, без 
учета поглощения лесами), что составляет око-
ло 48%. Напомним, что утвержденная в ноябре 
2020 года цель по снижению выбросов парни-
ковых газов в РФ к 2030 году составляет минус 
30% от уровня 1990 года (включая поглощение 
лесами), притом что текущий уровень выбро-
сов уже составляет около минус 30% от 1990 
года (без учета поглощения) и около минус 
50%, если поглощение лесами и другими эко-
системами учитывается. В ноябре 2020 года 
глава Минэкономики Максим Решетников на-
зывал меры по повышению ЭЭ и усиление по-
глотительной способности лесов (в том числе 
за счет изменения методики подсчета) ключе-
выми мерами климатической политики.

Ангелина Давыдова

Энергоэффективности обновили приоритеты
Минэкономики увязывает ее с климатической политикой

Завершившийся в пятницу Гайдаровский 
форум (ГФ) продемонстрировал конту-
ры относительно новой реальности, ко-
торая предположительно ожидает эконо-
мику РФ после завершения коронавирус-
ной пандемии. Акценты, которые выде-
ляли 14–15 января эксперты ГФ, необыч-
ны: многое зависит от того, как будут вы-
глядеть рост в полуизолированной во мно-
гих аспектах экономике, декорпорати-
визация, динамика неравенства в приро-
сте благосостояния и цифровизация в эко-
номике, где значительная часть товаров 
и услуг к ней не адаптирована.

Гайдаровский форум, по данным его орга-
низатора РАНХиГС, стал крупнейшим за по-
следние годы — 50 тыс. участников и 150 ча-
сов программы за два рабочих дня в новом оч-
но-заочном формате. Хотя сравнивать его ме-
сто в информпространстве с форматами про-
шлых лет прямо невозможно, одну из своих 
публичных функций ГФ заведомо выполнил: 
системный взгляд на экономику экспертов фо-
рума в 2021 году фиксировать сложнее, но он 
есть и довольно необычен.

Если резюмировать основные «высокоуров-
невые» экономические выступления ГФ-2021, 
то единственная модель, которая доступна 
РФ в ближайшие годы,— развитие на базе соб-

ственных ресурсов (капитала, включая челове-
ческий, и материальных ресурсов), хотя кри-
терию «малой открытой экономики» РФ про-
должает соответствовать: экспорт и импорт бу-
дут ограничены, видимо, минимально. Пря-
мые иностранные инвестиции (ПИИ) в РФ ос-
ложняются не столько внешнеполитически-
ми и внутриполитическими проблемами (ба-
рьеры по отношению к ПИИ немасштабны), 
сколько общим спадом роста в мире и в целом 
его «разобщенностью» после пандемии. Эта ра-
зобщенность всеобща: даже на уровне эконо-
мической политики призывы на ГФ, напри-
мер, Кристалины Георгиевой, директора-рас-
порядителя МВФ, «больше тратить» в целом 
не близки правительству РФ, тогда как кон-
статация главой Счетной палаты Алексеем Ку-
дриным на ГФ «полной закрытости» для РФ Ки-
тая как «цифрового тоталитарного режима» 
не встретила принципиальных возражений.

Ответов на вопросы, какими могут быть 
в этой «естественной замкнутости» экономи-
ческий рост, его детерминанты и возможны 
ли радикальные альтернативы (так, совладе-
лец Северстали Алексей Мордашов на ГФ за-
явил об экономической невозможности «ав-
таркического» сценария роста),— немного, 
но они появляются. В этом аспекте могут быть 
важными, констатирует ректор РАНХиГС Вла-

димир Мау, консолидация российской вла-
сти в 2020 году и отсутствие стратегических 
разногласий, например между Минфином, 
ЦБ и Минэкономики. В прошлые годы очень 
острые (и, как правило, тактические) дискус-
сии внутри Белого дома были главным «внеш-
ним» содержанием федеральных форумов, 
на ГФ-2021 их просто не было: стороны, счита-
ет Мау, теперь дополняют друг друга, даже со-
храняя сильно различающиеся позиции.

Вероятно, одним из детерминантов ро-
ста будет способность госаппарата наполнять 
практическим содержанием лозунг «сервис-
ного государства» при цифровизации госу-
правления — попытка предпринята на одном 
из круглых столов ГФ-2021 помощником пре-
зидента Максимом Орешкиным. Сама цифро-
визация (в силу развитости в РФ IT-технологий 
также изолированная и опережающая дру-
гие юрисдикции), на ГФ не ставшая домини-
рующей темой, выглядит сейчас относитель-
но скучной рабочей реальностью и для биз-
неса. При этом она необратима: глава «Почты 
России» Максим Акимов оценил число новых 
потребителей только на рынке e-commerce 
в 10 млн человек за последний год, а глава 
AliExpress Russia Дмитрий Сергеев отметил ор-
ганический характер проникновения e-com-
merce в РФ: для части страны это не «удобства» 

технологии, а новый уровень спроса и разви-
тия. Но важна проблема, сформулированная 
Кристалиной Георгиевой, которую в России 
обсуждают мало: «Мы не знаем, что делать с то-
варами, которые теряют свою цену в цифро-
вом мире». В РФ это существенная часть эконо-
мики, а трансформация «старых» секторов без 
ПИИ сложна.

Наконец, одним из очень важных трендов 
в «постковидном» мире может стать декор-
поративизация рынка труда — о ней на ГФ-
2021 впервые говорил Владимир Гимпельсон 
из ВШЭ. «Декорпоративизация — увеличение 
доли занятых вне организаций, вне юрлиц. 
Если посмотреть на наши 71–72 млн занятых, 
то в организациях работают примерно 44 млн, 
а 38 млн находятся вне»,— отметил он. Некото-
рые данные говорят о том, что процесс будет 
усиливаться. В сочетании же с обсуждавшейся 
на ГФ, в том числе министром финансов Анто-
ном Силуановым, конкуренцией частных кор-
поративных и госинвестиций (при постепен-
ном расхождении целей) картина фрагмен-
тации экономики видна и на национальном 
уровне. Эти перспективы сами по себе не хоро-
ши и не плохи, но к ним вряд ли готовы, боль-
шая часть тем на ГФ дискутируются фактиче-
ски впервые.

Дмитрий Бутрин

Заграница здесь бессильна
На Гайдаровском форуме обсудили перспективы экономического роста на свои

Джо Байден представил новый план фи-
скальной поддержки американской эконо-
мики объемом $1,9 трлн. Его согласование 
начнется уже на этой неделе, после офици-
ального вступления избранного кандидата 
в должность. План включает заметное уве-
личение расходов на борьбу с кризисом, 
а также новые меры социальной поддерж-
ки и двукратное повышение минимально-
го уровня оплаты труда. Впрочем, для ре-
спубликанцев, чьи голоса потребуются для 
утверждения плана целиком, эти предло-
жения могут оказаться слишком радикаль-
ными.

Избранный президент Джо Байден (фор-
мально он вступит в полномочия 20 января) 
представил новый план фискальной поддерж-
ки экономики США объемом $1,9 трлн. Напом-
ним, в декабре после долгих согласований Кон-
гресс смог утвердить программу помощи на 
$900 млрд. Ранее, в конце марта, был утвержден 
пакет мер поддержки на $2,2 трлн. В мае же был 
одобрен дополнительный пакет на $483 млрд.

Теперь речь идет о дополнительных инди-
видуальных выплатах по $1,4 тыс. (в текущей 
программе — $600 для тех, чей доход состав-
ляет менее $75 тыс. в год), а также увеличении 
добавки к пособиям по безработице с $300 до 
$400 в неделю (и продлении их действия с мар-
та до сентября). Также предусмотрено увеличе-
ние социальной поддержки (в том числе прод-
ление отсрочек по погашению арендных пла-
тежей и субсидирование медицинского стра-
хования) и расширение применения отдель-

ных налоговых вычетов. Эти меры обойдут-
ся бюджету примерно в $1 трлн. Помимо это-
го в план включено предложение об увеличе-
нии минимальной оплаты труда до $15 в час 

(c 2009 года она не менялась и составляет $7,25, 
но отдельные штаты применяют более высо-
кие ставки, однако даже в Калифорнии они не 
превышают $14 в час).

Непосредственно на борьбу с кризисом, 
в том числе распространение вакцин (согласно 
плану, за 100 дней должно быть распростране-
но 100 млн доз вакцины), предлагается напра-
вить $400 млрд, еще $350 млрд — трансферты 

штатам для замещения выпадающих налого-
вых доходов и поддержки занятости в госсекто-
ре и $130 млрд — на господдержку школ.

«Цель заключается в том, чтобы прове-
сти пакет до конца марта, когда заканчивает-
ся действие дополнительных пособий, при 
этом для утверждения пакета в текущей фор-
ме потребуется и поддержка республиканцев 
(несмотря на то что теперь демократы контро-
лируют как Палату представителей, так и Се-
нат) — для утверждения целиком акту потре-
буется поддержка как минимум десяти сенато-
ров-республиканцев»,— отмечают в ING Bank. 
По оценке экспертов банка, пакет окажет под-
держку экономике, но темпы роста будут за-
висеть в первую очередь от завершения пан-
демии (в ING прогнозируют ускорение роста 
до 5% в этом году; для сравнения, прогноз ФРС 
скромнее — 4,2% после спада в 2020-м на 2,4%). 
«Любой будущий пакет вряд ли превысит по-
ловину от того, что предлагает Джо Байден, но 
и это окажет поддержку экономике»,— добав-
ляют в Capital Economics.

Заметим, в декабре на фоне второй волны 
пандемии продолжилось падение розничных 
продаж (минус 1,4% против минус 1,3% в ноя-
бре). При этом промпроизводство выросло на 
1,6%, превысив прогнозы аналитиков, в том 
числе промышленный выпуск вырос на 0,9% 
(но показатель по-прежнему на 3,2% меньше, 
чем год назад). В ноябре промпроизводство вы-
росло на 0,4%, в том числе промышленный вы-
пуск — на 0,8%.

Татьяна Едовина

Американской экономике добавят стимулов
Джо Байден представил новый фискальный план

План фискальной поддержки 
на $1,9 трлн, представленный но-
вым президентом Джо Байденом, 
будет полезен экономике США даже 
урезанным вдвое, говорят эксперты  
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Алексей Навальный задержан ве-
чером 17 января на паспортном 
контроле в Шереметьево, куда он 
прилетел из Берлина после лече-
ния и реабилитации в связи с от-
равлением в августе прошлого 
года. Рейс авиакомпании «Побе-
да», которым летел политик, дол-
жен был завершиться во Внуково, 
где господина Навального ожи-
дали несколько сот сторонников, 
однако за несколько минут до по-
садки было решено закрыть аэ-
ропорт на прилет, и самолет при-
землился в Шереметьево. Как 
ранее предполагали опрошен-
ные „Ъ“ юристы, на границе поли-
цейские сообщили политику, что 
он объявлен в розыск Федераль-
ной службой исполнения наказа-
ний, и предложили проследовать 
с ними. Позднее ФСИН опубли-
ковала пресс-релиз, из которого 
следует, что господин Навальный 
будет находиться под стражей до 
суда, который определит даль-
нейшую меру пресечения. Суд по 
иску ФСИН о замене условного за-
ключения с испытательным сро-
ком по делу компании «Ив Роше» 
на реальное лишение свободы на-
значен на 29 января.

«Хорошей всем посадки»
Возвращение Алексея Навального 
в Россию происходило практически 
в прямом эфире: почти половину 
пассажиров рейса DP-936 из Берли-
на в Москву составляли журналисты. 
Алексей Навальный с женой Юлией, 
пресс-секретарем Кирой Ярмыш и ад-
вокатом Ольгой Михайловой вошли 
в самолет позже всех; политика на ре-
гистрации и посадке сопровождали 
сотрудники немецкой полиции и ох-
рана аэропорта. Заняв свои места на 
«счастливом», как со смехом сказал 
политик, 13-м ряду, политик и его су-
пруга надели наушники и включили 
мультфильм «Рик и Морти». Первый 
час полета пробраться из носовой ча-
сти в хвост самолета было невозмож-
но: кресло политика взяли в плотное 
кольцо журналисты. Алексей Наваль-
ный попросил всех разойтись, объ-
яснив, что не станет давать коммен-
тарии на борту самолета из уваже-
ния к остальным пассажирам рейса, 
но это не помогло. Обслуживающие 
рейс стюардессы признавались, что 
с подобным ажиотажем на борту они 
никогда не сталкивались. «У нас лета-
ли знаменитости, но такой популяр-
ностью они не пользовались»,— ска-
зала корреспонденту „Ъ“ бортпровод-
ница Карина. «Вам неудобно и жарко, 
и всем остальным пассажирам, поэ-
тому присаживайтесь, пожалуйста, 
на свои места. Когда мы прилетим, 
я вам обещаю, что я с вами мило по-
стою и постараюсь ответить на все 
ваши вопросы» — эту фразу госпо-
дин Навальный повторял на протя-
жении всего полета. Но все равно все 
два с половиной часа перелета пред-
ставители СМИ простояли над его 
креслом. На вопрос корреспонден-
та „Ъ“, как он планирует отвечать на 
вопросы журналистов в случае свое-
го задержания сразу по прилете, по-

литик уверенно ответил, что его не 
арестуют. Все остальные вопросы он 
оставил без ответа. Пресс-секретарь 
господина Навального Кира Ярмыш 
не разделяла уверенности в том, что 
ареста не будет. «Мы не знаем, что бу-
дет дальше»,— сказала она „Ъ“.

Репортеры, нависнув над четой 
Навальных, действительно меша-
ли пассажирам, чьи места оказались 
рядом с оппозиционером. Пожилая 
женщина, сидевшая на 12-м ряду 
перед Алексеем Навальным, с боль-
шим трудом и чуть ли не плача вы-
бралась из толпы и ушла в хвост са-
молета. Семья с маленьким ребен-
ком тщетно пыталась уговорить 
бортпроводников пересадить их на 
свободные места в другом конце са-
молета — им отвечали, что по пра-
вилам «Победы» это невозможно. 
«Я прошу вас прекратить нарушение 
общественного порядка»,— неодно-
кратно объявлял по громкой связи 
пилот Александр Соловьев, напоми-
ная об ответственности за наруше-
ния на борту.

В 19:44, уже над аэропортом при-
бытия, пилот объявил, что «Внуково» 
закрыто по техническим причинам 
и сейчас не принимает. По его сло-
вам, какой-то «самолет выкатился за 
взлетно-посадочную полосу». «С нами 
рядом здесь сейчас находятся самоле-
ты компаний Utair, „Россия“. У нас 
вполне достаточно топлива для того, 
чтобы подождать. Задержка предпо-
ложительно составит 30 минут. Я буду 
держать вас в курсе развития ситуа-
ции. Топлива у нас более чем доста-
точно, если вдруг что-то пойдет не 

так, мы спокойно отправимся в аэ-
ропорт Шереметьево, в котором ве-
ликолепная погода, ну а дальше уже 
там будем разбираться, что, как, за-
чем, почему»,— сообщил пилот. Уже 
через девять минут господин Соловь-
ев объявил, что «проблемы во Внуко-
во не будут разрешены» в срок, на ко-
торый самолет обеспечен топливом, 
поэтому борт отправится в Шереметь-
ево. «Наша и ваша безопасность явля-
ется безусловным приоритетом. Бла-
годарю вас за содействие, и хорошей 
всем посадки»,— объявил пилот, не 
скрыв усмешки. Стюардессы, сдер-
живавшие себя весь полет, за пару ми-
нут до снижения не вытерпели и по-
просили Алексея Навального сфото-
графироваться с ними.

«Уходят наконец-то»
Команда Алексея Навального пригла-
сила сторонников политика встре-
чать его во Внуково практически сра-
зу же после того, как стала известна 
дата его возвращения. Число желаю-
щих приехать в аэропорт в первый 
же день достигло тысячи, и многие 
из них не изменили планов, несмо-
тря на по-настоящему морозный день 
и предупреждения полиции, полу-
ченные некоторыми из активистов. 
Сторонники Алексея Навального из 
Петербурга даже сообщили о превен-
тивном задержании полицейскими 
нескольких своих единомышленни-
ков. Тем не менее участники пред-
полагаемой встречи начали приез-
жать во Внуково с самого утра — это 
дало им возможность увидеть, как 
силовики, в свою очередь, готовятся 
ко встрече со встречающими, а заод-
но к любым возможным эксцессам: 
к зданию аэровокзала подогнали не-
сколько автозаков и даже машины по 
разминированию.

Все, кто приехал до вылета госпо-
дина Навального из Берлина (при-
мерно в 17 часов по Москве), смогли 
попасть в здание аэропорта. Впрочем, 
в это время заметнее были не сторон-
ники Алексея Навального, а группа 
поддержки певицы Ольги Бузовой, 
которая должна была прилететь вече-
ром во Внуково,— ее самолет на час 
задержался в воздухе и тоже сел в Ше-
реметьево, о чем певица яростно со-
общила в соцсетях. За два с полови-
ной часа до обозначенного времени 
посадки самолета из Берлина в аэро-
порт Внуково приехали соратники 
господина Навального — депутат гор-
совета Новосибирска Сергей Бойко 
и депутат гордумы Томска Ксения Фа-
деева, победившие с помощью «Ум-
ного голосования» на выборах в сен-
тябре прошлого года. Они рассказали 
„Ъ“, что не виделись с Алексеем На-
вальным пять месяцев, «рады, что он 
возвращается домой» и надеются, что 
больше его «не будут пытаться убить».

Напомним, Алексей Навальный 
был экстренно госпитализирован 20 
августа 2020 года, и после медицин-
ской эвакуации в Германию немец-
кие врачи лабораторно подтверди-
ли наличие в его организме фосфо-
рорганического яда из группы «Но-
вичок». В декабре Bellingcat опубли-
ковал расследование отравления, из 
которого следовало, что к нему при-
частны ФСБ и высшее российское ру-
ководство. Президент Владимир Пу-
тин версию об отравлении высмеял, 
а ФСБ назвала расследование прово-
кацией, направленной на дискреди-
тацию службы.

После вылета берлинского рейса 
попасть в аэропорт стало невозмож-
но без билета на самолет. «Как вари-
ант, купите любой билет»,— предло-
жил корреспонденту „Ъ“ представи-

тель аэропорта с заправленным в кар-
ман беджем. Толпа забила входные 
тамбуры аэровокзала, и через полча-
са полицейским пришлось при помо-
щи громкоговорителей убеждать со-
бравшихся «не мешать проходу дру-
гих граждан», а затем приступить к за-
держаниям: первым был задержан 
мужчина с российским триколором, 
которого скрутили после выкриков: 
«Навальный — наш президент» и «Пу-
тин — отравитель».

Поскольку на требования по-
лиции собравшиеся не реагирова-
ли, их вытеснила из здания колон-
на ОМОНа. После этого всех входя-
щих в здание аэровокзала встречал 
плотный кордон силовиков, сквозь 
который были вынуждены проби-
ваться пассажиры, показывая элек-
тронные билеты на экранах телефо-
нов. Толпа на улице сканировала: 
«Навальный!» Нескольких соратни-
ков Алексея Навального, в том числе 
юриста ФБК Любовь Соболь, задер-
жали за неповиновение полиции, 
за ними последовали несколько ак-
тивистов, журналистов и блогеров, 
причем некоторых выносили, дер-
жа за ноги и за руки.

Стоявшие внутри и снаружи мо-
ниторили движение самолета с по-
мощью доступных сетевых сервисов, 
и, когда стало ясно, что самолет раз-
вернулся фактически над Внуково, 
встречающие стали расходиться: 
мало кто теперь верил, что берлин-
ский рейс завершится по расписа-
нию. К 20 часам почти все собравши-
еся внутри здания вышли на улицу, 
чему несказанно обрадовались поли-
цейские. «Уходят наконец-то, ура»,— 
сказал вслед корреспонденту „Ъ“ со-
трудник, дежуривший у входа в тер-
минал. На улице в это время все еще 
продолжались импровизированный 
митинг и задержания. В момент по-
садки самолета в Шереметьево где-то 
в центре толпы закричали: «Наваль-
ный приземлился! Приземлился!» — 
толпа отозвалась аплодисментами.

«Это мой лучший день 
за последние пять 
месяцев»
В этот момент появились сообщения 
о полицейских перекрытиях на вые-
зде из Внуково и въезде в Шереметь-
ево, а также о вызванных ими проб-
ках, но корреспонденты „Ъ“ благопо-
лучно добрались из одного аэропорта 
в другой. Из встречавших в Шереме-
тьево почти никто не спешил, люди 
выстроились в очередь перед входом 
в терминал аэроэкспресса. Задержа-
ния еще продолжались, но уставшая 
и замерзшая толпа уже почти не реа-
гировала. На момент посадки самоле-
та в Шереметьево портал «ОВД-инфо» 
сообщал о задержании 37 человек.

Алексей Навальный тем временем 
покинул самолет, доехал на автобусе 
до здания аэровокзала, успел попро-
сить прощения у других пассажиров 
за созданные неудобства и даже вы-
полнить свое обещание относитель-
но общения с журналистами. Прямо 
перед паспортным контролем он со-
общил им, что «совершенно счастлив, 
что прилетел»: «Это мой лучший день 

за последние пять месяцев. Здесь мой 
дом, я не боюсь и с абсолютно нор-
мальным чувством иду на погран-
контроль, выйду и поеду домой, пото-
му что я знаю, что я прав. Я знаю, что 
уголовные дела против меня сфабри-
кованы. Не только правда на моей сто-
роне, но и суд. Я ничего не боюсь и вас 
призываю ничего не бояться».

Сразу же после этого политик про-
шел к паспортистам, но проход пе-
регородили сотрудники полиции 
и ФСИН, которые предложили ему 
пройти с ними. Адвокат господи-
на Навального Ольга Михайлова по-
просила их назвать причину задер-
жания, а сам политик настаивал на 
том, чтобы адвокат его сопровожда-
ла. На это полицейские ответили от-
казом. Господин Навальный поцело-
вал жену и последовал за полицей-
скими. ФСИН почти сразу же опу-
бликовала пресс-релиз, в котором на-
помнила, что оппозиционер с 29 де-
кабря находится в розыске «за много-
кратное нарушение испытательно-
го срока» по делу о хищениях в ком-
пании «Ив Роше». ФСИН настаива-
ет на том, что господин Навальный 
с августа 2020 года несколько раз на-
рушил требование обязательной ре-
гистрации в уголовно-исполнитель-
ной инспекции. Ведомство считает, 
что после своей выписки из берлин-
ской клиники 20 сентября господин 
Навальный не имел оснований не яв-
ляться в УИС. Ведомство уточнило, 
что меру пресечения определит суд, 
но до этого момента Алексей Наваль-
ный будет задержан. Отметим, что по 
закону гражданин в такой ситуации 
может быть задержан на срок до 48 
часов, который может быть продлен. 
Суд по иску ФСИН о замене условно-
го срока господина Навального на ре-
альный назначен на 29 января. Ранее 
во ФСИН заявили, что обращение 
в суд — стандартная процедура; толь-
ко в 2019 году суды 15 тысяч раз заме-
нили условный срок на реальный.

Юлию Навальную, Киру Ярмыш 
и Ольгу Михайлову в зале прилета 
приветствовали примерно 200 че-
ловек. Когда она направилась в сто-
рону парковки такси, сопровождав-
шие ее репортеры снесли мусорную 
урну. На улице журналисты немед-
ленно заблокировали движение, 
таксисты стали возмущенно сигна-
лить. Наконец, Юлия Навальная до-
шла до встречавшей ее машины — 
это оказался черный лендровер, до-
вольно неновый. Держа в руках не-
большой букет, Юлия Навальная по-
вернулась к журналистам и сказала 
им твердо: «Алексей сказал, что не 
боится, и я не боюсь! И вы тоже не 
бойтесь!» 

Адвокат Ольга Михайлова на мо-
мент сдачи материала не знала, где 
находится Алексей Навальный: «Он 
был в транзитной зоне, то есть по фак-
ту он не пересек границу России, и пе-
чати ему не поставили, — сказала она 
«Ъ». — Вывели ли его из здания — мне 
неизвестно».

Елизавета Антонова,  
Кира Дюрягина,  
Мария Литвинова,  
Лев Кадик

И родина щедро ловила его
Алексея Навального задержали при въезде в Россию

На этой неделе в Подмосковье пройдет семинар для 
вице-губернаторов по внутренней политике, орга-
низованный администрацией президента (АП). Ожи-
дается, что его главными спикерами станут пред-
ставители внутриполитического блока АП, вклю-
чая ее первого замруководителя Сергея Кириенко, 
а речь пойдет об осенних выборах в Госдуму. Кура-
торы внутренней политики из регионов ждут разъ-
яснений, как проводить предстоящую думскую кам-
панию. Представители АП утверждают, что главной 
установкой станет легитимность кампании, одна-
ко эксперт полагает, что без целевого показателя по 
количеству депутатских мест для партии власти все 
же не обойдется.

С 12 по 16 января в мастерской управления «Сенеж» 
(основная обучающая площадка АП, расположенная 
в подмосковном Солнечногорске) пройдет семинар для 
вице-губернаторов по внутренней политике. Об этом „Ъ“ 
рассказали два осведомленных источника, знакомые 
с планом мероприятия, и подтвердил сотрудник АП. По 
их словам, главными темами семинара станут сентябрь-
ские думские выборы и подведение итогов 2020 года. Вну-
триполитический блок АП регулярно проводит семина-
ры для чиновников, ответственных за внутреннюю поли-
тику в регионах, и именно там, как правило, даются клю-
чевые установки на важные избирательные кампании. 
Например, в 2018 году на подобных мероприятиях пред-
ставители Кремля давали целевые ориентиры по явке 
и результату выборов президента, а в 2020 году — по пле-
бисциту о поправках к Конституции.

Ключевыми спикерами на таких семинарах становят-
ся представители внутриполитического блока АП. По сло-
вам собеседников „Ъ“, присутствие его руководства ожи-
дается и на этот раз. Предполагается, что в «Сенеж» при-
едут Сергей Кириенко и начальники управлений АП, 
ответственных за проведение выборов: Андрей Ярин 
(управление по внутренней политике) и Александр Хари-
чев (управление по обеспечению деятельности Госсове-
та). По сведениям „Ъ“, учебу посетят и представители фе-
дерального руководства «Единой России» (ЕР).

О том, что вице-губернаторов вскоре соберут на учебу 
в Подмосковье, ранее писало URA.RU. Несколько регио-

нальных чиновников подтвердили „Ъ“ свое участие в ме-
роприятии, но заявили, что не знают о его содержании.

Так, вице-губернатор Приморского края Антон Волош-
ко пояснил, что темы предстоящего семинара ему не со-
общали. Его свердловский коллега Сергей Бидонько под-
твердил, что учеба продлится пять дней: «Сказали, что мы 
все узнаем на самом семинаре». Ульяновский вице-губер-
натор Александр Костомаров заявил, что намерен задать 
«интересующие его вопросы». В приемной вице-губерна-
тора Томской области Сергея Ильиных „Ъ“ подтвердили 
его командировку в Москву на этой неделе. А Севастополь 
на учебе, по данным „Ъ“, скорее всего, будет представлять 
советник губернатора Михаила Развожаева и экс-руково-
дитель его избирательного штаба Сергей Толмачев.

Вице-губернаторы по внутренней политике — главные 
кураторы выборов на уровне регионов. Обычно они воз-
главляют региональные избирательные штабы, поясняет 
директор НИЦ «Особое мнение» Екатерина Курбангалеева: 
это может быть и неофициально, но именно они непосред-
ственно отвечают за итоги выборов на своей территории. 
По ее словам, привлеченные политтехнологи и партийцы 
не могут самостоятельно проводить мобилизацию бюджет-
ников или ставить задачи местным властям. «Вице-губерна-
торы являются оперативными руководителями кампании, 
поэтому с них и весь спрос»,— подчеркивает эксперт.

Бывший региональный чиновник подтвердил „Ъ“, что 
избирательные штабы регионов обычно возглавляют либо 
сами губернаторы, либо их заместители, а отношения со 
сторонними политконсультантами зависят от квалифика-
ции региональных внутриполитических блоков: где-то от 
услуг сторонних экспертов вообще отказываются. Именно 
на вице-губернаторах лежит задача избрания «понятных 
и разумных» политиков, добавил собеседник.

Как ранее писал „Ъ“, к концу 2020 года власть еще не 
сформировала единую позицию о целевых показателях 
для ЕР на выборах-2021. В партии говорят, что хотят полу-
чить более 300 из 450 мандатов, но чиновники АП называ-
ли ориентировочной планкой 250 мест (см. „Ъ“ от 10 декаб-
ря 2020 года). Позже источник в АП заявил „Ъ“, что «правда 
посередине» и власти рассчитывают на 275 мандатов для ЕР.

Опрошенные „Ъ“ вице-губернаторы действительно 
ждут от центра установок по поводу того, как и какими сред-

ствами обеспечивать результаты выборов. Один из них, по-
желавший сохранить анонимность, пояснил, что доверие 
к депутатскому корпусу упало и надо его поднимать: «От-
сюда вопросы, насколько список депутатов должен обно-
виться, кого можно туда включать, какие есть границы. На-
сколько вообще велика наша роль в этом процессе?» Чинов-
ника также заботит, может ли он допустить избрание «полу-
системного кандидата» или только «системно-системного». 
Кроме того, собеседник „Ъ“ ждет «формулировку идеи» но-
вой Госдумы, которую надо будет доносить избирателям.

Куратор внутренней политики одного из дальнево-
сточных регионов сообщил „Ъ“, что пока АП не давала 
установок на предстоящие выборы: их ожидали на де-
кабрьском съезде ЕР, который отменили из-за эпидемио-
логической ситуации.

При этом источник „Ъ“ в АП утверждает, что главным 
KPI на осенних выборах станет легитимность: их результат 
не должен вызывать сомнений в обществе. В связи с этим 
еще один из вице-губернаторов рассказал „Ъ“, что хотел бы 
услышать, как «вся эта история с легитимностью вяжется 
с рейтингом ЕР». Его интересуют «масштабы легитимации», 
которых хочет добиться Кремль: «Все должно быть конку-
рентно или не должно быть повода утверждать обратное?»

«Я думаю, что им расскажут общие стратегические под-
ходы, озвучат количество депутатских мест, которые от 
них ждут. Какие инструменты можно задействовать ради 
этих показателей, а какие — ни в коем случае нельзя»,— 
считает Екатерина Курбангалеева. Она также предпола-
гает, что чиновникам назовут основные риски предсто-
ящей кампании, дадут рекомендации, как действовать 
в тех или иных конфликтных ситуациях. Эксперт также 
ожидает, что вице-губернаторам дадут понять об отноше-
нии АП к тем или иным партспискам: «Партийный калей-
доскоп в парламенте Кремлю тоже не нужен. ЕР в логике 
власти должна получить большинство, а политическая си-
стема в целом должна быть управляемой».

Андрей Винокуров, Андрей Прах;  
Алексей Чернышев (Владивосток),  
Дарья Решетникова (Новосибирск),  
Анастасия Реутова (Екатеринбург),  
Сергей Титов (Ульяновск),  
Александр Дремлюгин (Симферополь)

Вице-губернаторов обучат легитимности
Администрация президента проведет семинар для региональных кураторов выборов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня  
исполняется 67 лет  
министру транспорта  
Виталию Савельеву

Его поздравляет помощник президента РФ, первый 
вице-президент Олимпийского комитета России 
Игорь Левитин:
— Уважаемый Виталий Геннадьевич! Примите са-
мые искренние поздравления с днем рождения. Же-
лаю, чтобы Ваш профессионализм, стратегическое 
мышление и творческий потенциал и впредь со-
путствовали вашей деятельности и реализации за-
думанных проектов, а трудовой путь от инженера 
до министра и дальше был отмечен делами на бла-
го России. Приглашаю Вас найти время в плотном 
графике мероприятий, чтобы сыграть в паре с наши-
ми друзьями в настольный теннис! Желаю Вам креп-
кого здоровья, счастья и благополучия Вам и Вашим 
близким! 

Его поздравляет депутат Госдумы РФ  
Игорь Игошин:
— Уважаемый Сергей Константинович! Рад поздра-
вить Вас со страниц авторитетной газеты с Днем 
 рождения!
Костромская область, которую Вы возглавляете по-
чти девять лет,— это не только богатое историче-
ское и культурное наследие России, но и современ-
ные проекты в сельском хозяйстве, промышленно-
сти, социальной инфраструктуре. Вы всегда с наро-
дом, решаете насущные проблемы людей. Поэтому 
костромичи доверяют Вам. Главное для Вас — пла-
ны развития региона, качество жизни земляков. Уве-
рен, что благодаря Вашим опыту и энергии Костром-
ская область успешно преодолеет последствия «ко-
ронакризиса» и продолжит поступательное движе-
ние вперед! Желаю Вам семейного благополучия, 
успехов и крепкого здоровья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
58 лет губернатору 
Костромской области 
Сергею Ситникову

Возвращение Алексея 
Навального из Германии 
в Россию не прошло 
незамеченным 
ФОТО ЕЛИЗАВЕТЫ АНТОНОВОЙ
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Как стало известно „Ъ“, военное следствие переквалифици-
ровало обвинение бывшему первому заместителю началь-
ника управления капитального строительства (УКС) службы 
обеспечения деятельности ФСБ Юрию Сулину. Теперь ему ин-
криминируется не превышение должностных полномочий, 
а злоупотребление ими. Впрочем, сама фабула дела от этого 
не поменялась: Генерал-майору вменяется в вину нанесение 
материального ущерба почти на 658 млн руб. «при заключе-
нии и выполнении госконтрактов для нужд ФСБ». В частности, 
эти деньги вместо строительства погранзастав в Крыму по-
тратили там же на служебное жилье для чекистов, в том числе 
офицеров-пограничников.

Уголовное дело в отношении бывшего первого заместителя на-
чальника УКС ФСБ Юрия Сулина Главное военное следственное 
управление (ГВСУ) СКР расследует уже полтора года. Точку в нем сле-
дователи планировали поставить еще в мае прошлого года. Однако 
до конца года этого так и не произошло. А 30 декабря 2020 года го-
сподина Сулина, которому после года домашнего ареста меру пре-
сечения изменили на подписку о невыезде, и его защитника при-
гласили в ГВСУ. Там следователь сообщил, что переквалифицировал 
обвинение с превышения должностных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК 
РФ) на злоупотребление должностными полномочиями (ч. 3 ст. 285 
УК РФ) и продлил срок следствия до февраля 2021 года.

Сама фабула уголовного дела при этом не изменилась. Вопро-
сы к генерал-майору Сулину у следователей появились, после того 
как в 2018 году были выявлены злоупотребления при возведении 
нескольких жилых кварталов для сотрудников ФСБ в Сочи. Заказ-
чиком строительства и освоения выделенных УКС денег и там, 
и в Крыму было ФГУП «Кавказский военно-строительный отдел» 
ФСБ России. В итоге в 2019 году за превышение должностных пол-
номочий, выразившееся в выплате авансов, превышающих пред-
усмотренный договором лимит, из которых 550 млн руб. были по-
хищены, директор ФГУПа полковник запаса Сергей Совертокин 
получил четыре года колонии. Столько же дали и двум руководи-
телям строительных компаний за мошенничество в сфере пред-
принимательской деятельности (ч. 3 ст. 159.4 УК РФ) и отмывание 
(легализацию) похищенного (ст. 174.1 УК РФ). Позже пять лет за об-
щее покровительство махинаторам, выразившееся в получении 
от них 7 млн руб., получил и заместитель начальника УКС Анато-
лий Наумов.

В дальнейшем, разбираясь в деятельности ФГУП «Кавказский 
ВСО» ФСБ России, следователи выяснили, что вместо возведения за-
став в Крыму оно достраивало жилые дома для чекистов, в том чи-
сле пограничников. Как считают в ГВСУ, в период с декабря 2015 по 
декабрь 2018 года, являясь должностным лицом, господин Сулин 
совершил действия, «явно выходящие за пределы его полномочий 
и повлекшие существенное нарушение охраняемых законом инте-
ресов государства». В частности, якобы именно он направил 657 млн 
989 тыс. руб., выделенных из бюджета в рамках федеральной целе-
вой программы «Государственная граница РФ 2012–2020» на строи-
тельство погранзастав в Крыму, на возведение жилых комплексов 
для сотрудников ФСБ в Севастополе, Армянске и Джанкое.

Как следует из материалов дела, вина генерала Сулина подтвер-
ждается показаниями многочисленных свидетелей, сообщением из 
Федерального казначейства о наличии признаков материального 
ущерба, а также изъятыми документами из ФГУП «Кавказский ВСО» 
ФСБ России.

При этом, как установили следователи, ранее на строительство 
в Севастополе, Армянске и Джанкое 658 служебных квартир для со-
трудников спецслужбы деньги уже выделялись, но были похищены 
фигурантами другого расследования.

Сам Юрий Сулин своей вины в инкриминированном ему дея-
нии не признает. Его защита считает, что в действиях генерала нет 
состава преступления. «Заместитель начальника УКС, исходя из его 
должностных полномочий, де-юре не контролирует деятельность 
ФГУПов, поэтому повлиять на перераспределение ими денежных 
потоков не мог и не делал этого»,— заявил „Ъ“ адвокат господина Су-
лина Дмитрий Рагулин.

Олег Рубникович

Деньги 
на погранзаставы 
пустили 
по другой статье
Дело генерала ФСБ 
переквалифицировали 
без изменения фабулы

Как стало известно „Ъ“, 
Басманный райсуд Мо-
сквы признал незаконным 
постановление следствия 
об отказе в возбуждении 
уголовного дела в отноше-
нии бывшего заместите-
ля председателя СКР—на-
чальника главного военного 
следственного управле-
ния (ГВСУ) комитета Алек-
сандра Сорочкина. В явке 
с повинной, которую офор-
мил экс-начальник глав-
ного управления по работе 
с личным составом воо-
руженных сил Миноборо-
ны и ЦСКА Михаил Бары-
шев, говорилось о даче 
взятки генерал-полковнику 
юстиции Сорочкину в виде 
оплаты занятий в элитном 
фитнес-центре его доче-
ри. Однако по результатам 
доследственной провер-
ки в СКР пришли к выводу, 
что ничего криминального 
в этом нет.

Резонансное решение вы-
несла судья Валентина Ле-
вашова, рассмотрев жало-
бу адвокатов экс-начальника 
ЦСКА. Представители полков-
ника Барышева, обращаясь 
в суд, просили признать не-
законным постановление за-
мначальника управления по 
расследованию преступле-
ний, совершенных должност-
ными лицами главного след-
ственного управления (ГСУ) 
СКР, от 31 июля 2020 года об от-
казе в возбуждении уголовно-
го дела в отношении генерала 
Сорочкина.

Основанием для доследст-
венной проверки стала явка 
с повинной, подписанная пол-
ковником Барышевым в СИЗО 
в марте прошлого года, а затем 
переданная его защитником 
в полицию. В итоге заявление 
оказалось в Следственном ко-
митете, председатель кото-
рого Александр Бастрыкин 
поручил ГСУ разобраться в из-
ложенных в нем фактах. Пол-
ковник Барышев утверждал, 
что под угрозой «незаконно-
го уголовного преследова-
ния» был вынужден в период 
с 2015 по 2018 год оплачивать 
занятия дочери генерала Ма-
рии Сорочкиной в клубе We-
Gym «Кутузовский», потра-
тив на это около 800 тыс. руб. 
личных средств. «Полагая, 
что в случае отказа могут на-
ступить неблагоприятные по-
следствия, я был вынужден со-
гласиться»,— отмечал Михаил 
Барышев.

Однако проверяющие при-
шли к выводу, что Мария Со-
рочкина в основном оплачи-
вала фитнес сама, а Михаил 
Барышев через своего помощ-

ника финансово участвовал 
в этом «по личной инициати-
ве», «без оказания на него ка-
кого-либо давления и выд-
вижения ему незаконных 
требований» со стороны гене-
рала Сорочкина. Фактов совер-
шения последним «каких-ли-
бо действий или бездействий, 
входящих в его должностные 
полномочия», а также оказа-
ния Михаилу Барышеву «об-
щего покровительства или по-
пустительства по службе» ГСУ 
СКР установлено не было. Та-
ким образом, пришло к вы-
воду следствие, в действиях 
руководителя ГВСУ СКР не 

оказалось признаков совер-
шения преступлений, предус-
мотренных в том числе ст. 290 
(получение взятки) УК РФ. От-
метим, что к моменту завер-
шения проверки генерал Со-
рочкин по указу президента 
был освобожден от занимае-
мой должности, а потом и уво-
лен с военной службы.

Представители Михаила 
Барышева получили от след-
ствия только постановление 
об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, но не материа-
лы самой проверки, поэтому 
так и не узнали, почему след-
ствие реабилитировало гене-
рала. Предоставить их ГСУ от-
казалось не только адвокатам, 
но и Генпрокуратуре. «Мате-
риал проверки не представ-
лен, в связи с чем законность 
данного решения не провере-
на»,— сообщил на заседании 
Басманного райсуда предста-

витель надзорного ведомства. 
Суд и сам неоднократно истре-
бовал материалы проверки из 
ГСУ, но получил отказ со ссыл-
кой на то, что оснований для 
предоставления соответству-
ющих материалов не имеется, 
так как жалоба защиты подле-
жит рассмотрению не в гра-
жданском, а военном суде. 
В Генпрокуратуре выступили 
против изменения подсудно-
сти, отмечая, что заявление 
правильно подано в Басман-
ный суд, так как проверку про-
водило не военное следствие, 
а ГСУ СКР, дислоцированное 
на территории, относящейся 
к этому суду.

«В связи с отказом следст-
венного органа предоставить 
в суд материалы проверки по 
заявлению о преступлении 
доводы заявителя о неэффек-
тивности проведения дослед-
ственной проверки и неза-

конности постановления об 
отказе в возбуждении уголов-
ного дела не опровергнуты»,— 
пришла к выводу судья Лева-
шова. По ее данным, из текста 
обжалуемого решения также 
не следует, что должностным 
лицом ГСУ СКР были выпол-
нены все необходимые меро-
приятия в рамках проверки. 
При таких обстоятельствах суд 
решил, что следствие наруши-
ло права и законные интересы 
Михаила Барышева, гаранти-
рованные Конституцией РФ.

Отдельно было отмечено, 
что суд не наделен полномо-
чиями по надзору за деятель-
ностью органов предвари-
тельного следствия, а также за 
исполнением его представи-
телями своих обязанностей. 
Однако, подчеркнула госпо-
жа Левашова, в период досу-
дебного производства по делу 
суд «осуществляет контроль за 
соблюдением конституцион-
ных прав участников уголов-
ного судопроизводства и прав 
граждан на доступ к правосу-
дию». В связи с этим она отка-
зала следствию в передаче жа-
лобы в военный суд, признала 
незаконным постановление 
ГСУ СКР об отказе в возбужде-
нии уголовного дела и обязала 
Следственный комитет устра-
нить допущенные нарушения.

Фактически это означает, 
что теперь в ГСУ СКР должны 
отменить отказное постанов-
ление и провести новую про-
верку по факту предполагае-
мой коррупции со стороны 
бывшего заместителя предсе-
дателя СКР. Защита полковни-
ка Барышева от комментари-
ев воздержалась, однако, по 
данным „Ъ“, ей пришлось по-
тратить несколько месяцев на 
то, чтобы добиться признания 
незаконным решения следо-
вателя СКР, избавившего гене-
рал-полковника от уголовного 
преследования.

Между тем процесс над 
Михаилом Барышевым и его 
предполагаемыми сообщни-
ками, обвиняемыми в полу-
чении взяток с поставщиков 
в период подготовки (она про-
водилась в условиях отсутст-
вия госфинансирования) к III 
зимним Всемирным военным 
играм в Сочи в феврале 2017 
года, а также в других престу-
плениях, должен начаться 25 
января этого года в Москов-
ском гарнизонном военном 
суде. Правда, слушания по су-
ществу могут и не начаться, 
так как адвокаты в отличие 
от своих арестованных подза-
щитных до сих пор не получи-
ли обвинительное заключе-
ние по делу.

Николай Сергеев

Генерала проверят полковники
Басманный суд не устроили выводы следствия  
в отношении экс-заместителя Александра Бастрыкина

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела бывшего следо-
вателя столичного управления 
СКР Левона Агаджаняна. Напом-
ним, именно он расследовал об-
стоятельства перестрелки в баш-
не «Око» в «Москва-Сити» в 2017 
году, в результате которой один 
человек погиб и пятеро были ра-
нены. По материалам дела, идя 
навстречу просьбе бывшего ак-
ционера «Вимм-Билль-Данна» 
Гавриила Юшваева, следова-
тель Агаджанян попытался сни-
зить степень ответственности 
за конфликт охранников бизнес-
мена и свалить вину на сотруд-
ников вневедомственной охраны 
Росгвардии и ЧОПа. Для решения 
этой задачи, говорится в деле, 
бывшему следователю пришлось 
не только фальсифицировать 
улики, но и оказывать давление 
на свидетелей.

Как говорится в материалах рас-
следования в отношении бывшего 
старшего следователя по особо важ-
ным делам ГСУ СКР по Москве Лево-
на Агаджаняна, 20 ноября 2017 года 
он принял в свое производство уго-
ловное дело, возбужденное двумя 
днями ранее по ст. 30 и ч. 2 ст. 105 
УК РФ (покушение на убийство двух 
и более лиц), ч. 1 ст. 222 УК РФ (неза-
конный оборот оружия) и ч. 2 ст. 213 
УК РФ (хулиганство, совершенное 
группой лиц по предварительному 
сговору). Основанием для его воз-
буждения стали события, произо-
шедшие вечером 17 ноября в башне 
«Око» в «Москва-Сити». Как расска-
зывал ранее „Ъ“, в тот день в ресто-

ране башни отмечал свое 50-летие 
авторитетный бизнесмен Дмит-
рий Павлов (Павлик). На торжест-
во были приглашены более 250 го-
стей, ведущим пригласили Валдиса 
Пельша, планировались выступле-
ния Валерия Меладзе, Григория 
Лепса и Любови Успенской. Среди 
приглашенных был и бывший ак-
ционер «Вимм-Билль-Данна» Гав-
риил Юшваев. По материалам рас-
следования бизнесмен приехал на 
праздник со своей охраной, костяк 
которой составляли его земляки-да-
гестанцы, спортсмены бойцовско-
го клуба, а руководили последни-
ми Магомед Исмаилов и Эльдар 
Хамидов. Конфликт начался после 
того, как господин Юшваев, выйдя 
из своего Maybach, поднялся в ре-
сторан. Тем временем его водитель 
так припарковал лимузин, что пе-
регородил вход в здание. Это обсто-
ятельство вызвало недовольство 
у дежуривших перед башней со-
трудников ЧОПа. В ответ на прось-
бу отъехать в сторону водитель ог-
рызнулся, что привело к перепалке, 
которую попытались погасить по-
дошедшие сотрудники центра спе-
циального назначения ФГУП «Охра-
на» Росгвардии, ветераны боевых 
действий Дмитрий Якобсон и Дмит-
рий Иванчев. Однако в итоге кон-
фликт перерос в перестрелку, кото-
рая переместилась даже в ресторан, 
где полным ходом шел юбилейный 
вечер, и сорвала его. Как было уста-
новлено позже, команду стрелять 
по спецназовцам своим подчинен-
ным отдал Исмаилов. В результате 
конфликта один человек — чопо-

вец Платон Койда — погиб, еще пя-
теро получили ранения различной 
степени тяжести. Чоповец Титарен-
ко, которому пуля попала в заты-
лок, выжил чудом, а бывший спец-
назовец Якобсон фактически стал 
инвалидом.

Занявшись расследованием, Ле-
вон Агаджанян, по версии СКР, «из 
личной заинтересованности», а так-
же «желая оказать услугу по прось-
бе Юшваева Г. А., состоявшего в дру-
жеских отношениях с Исмаиловым 
М. И. и другими обвиняемыми по 
указанному уголовному делу, осу-
ществлявшими его (Юшваева) ох-
рану… с целью занижения роли 
Исмаилова в перестрелке и квали-
фикации его действий по менее тяж-
кому составу преступления», решил 
использовать свои должностные 
полномочия вопреки интересам 
службы при проведении следствен-
ных действий, в том числе и сборе 
доказательств.

 Следователь Агаджанян, по вер-
сии СКР, для начала решил изме-
нить в нужную сторону показания 
свидетелей, среди которых был 
и господин Юшваев. Проводя «до-
полнительный» допрос последне-
го 15 января 2018 года, господин 
Агаджанян «установил», что Исма-
илов якобы был среди приглашен-
ных Павликом гостей и ничьей ох-
раной не занимался, что, однако, 
позже опровергли другие свидете-
ли. А 7 февраля того же года следо-
ватель Агаджанян предложил дру-
гому свидетелю поменять данные 
им прежде показания, исключив 
из них упоминание о том, что после 

перестрелки Магомед Исмаилов на 
четвертом этаже здания убирал за 
пояс «предмет, похожий» на оружие, 
а также о том, что в бойне участво-
вали охранники господина Юшвае-
ва. Когда же свидетель отказался это 
сделать и даже вызвался подтвер-
дить свои слова на очной ставке 
с Исмаиловым, следователь Агаджа-
нян, согласно материалам дела, на-
писал липовый рапорт на имя сво-
его начальника о том, что очевидец 
событий от встречи с охранником 
бизнесмена уклонился. К рапорту 
господин Агаджанян подшил бланк 
вызова на очную ставку, который он 
якобы отправлял свидетелю.

Одновременно, говорится в ма-
териалах расследования, господин 
Агаджанян проигнорировал те по-
казания свидетелей, которые не под-
тверждали придуманную им вер-
сию. В частности, один из очевидцев 
рассказал, что Исмаилов забрал пи-
столет Макарова, принадлежавший 
спецназовцу Росгвардии Дмитрию 
Якобсону, после того как тот полу-
чил тяжелое ранение в самом начале 
стычки. Мало того, следователь при-
грозил очевидцу, что привлечет его 
к уголовной ответственности, если 
последний будет настаивать на сво-
их словах. 

Однако, как говорится в матери-
алах расследования в отношении 
Левона Агаджаняна, он манипули-
ровал не только показаниями сви-
детелей, но и вещественными дока-
зательствами, в том числе пулями, 
извлеченными из тел потерпевших, 
а также гильзами, собранными на 
месте перестрелки. В частности, как 

установил впоследствии СКР, госпо-
дин Агаджанян в мае 2018 года унич-
тожил план-схему осмотра места 
происшествия и все записи, кото-
рые свидетельствовали о ее состав-
лении. Это дало ему возможность 
поменять местоположение гильз, 
найденных на первом и четвертом 
этажах башни «Око». Кроме того, сле-
дователь, по материалам дела, под-
менил отправленную им на экспер-
тизу пулю, якобы извлеченную из 
тела погибшего спецназовца Плато-
на Койды. Как выяснилось, экспер-
ты на самом деле исследовали пулю, 
попавшую в местного светотехника. 
Мало того, следователь Агаджанян 
«забыл» изъять из Боткинской боль-
ницы пули, извлеченные из головы 
росгвардейца Дмитрия Иванчева 
и охранника Титаренко, поскольку 
их экспертиза заведомо поставила 
бы под сомнение придуманную им 
версию событий.

После манипуляций с веществен-
ными доказательствами сотрудник 
столичного управления СКР внес 
в материалы расследуемого им дела 
две важные детали: он записал, что 
в чоповца Кирилла Титаренко стре-
ляли не из огнестрельного, как было 
на самом деле, а из травматическо-
го оружия, а следы пороха на оде-
жде спецназовца Якобсона, появив-
шиеся в результате выстрелов в него 
в упор, стали свидетельствовать 
о том, что он сам якобы стал инициа-
тором перестрелки. 

В итоге, как не раз рассказывал 
„Ъ“, весной 2018 года следователь 
Агаджанян обвинил в развязыва-
нии бойни в «Москва-Сити» сотруд-

ников Росгвардии и чоповцев, вклю-
чив в число фигурантов и погибшего 
Платона Койду. Охранники господи-
на Юшваева были признаны потер-
певшими, а едва говорившего после 
тяжелого ранения Кирилла Титарен-
ко даже удалось уговорить частично 
признать вину.

Однако благодаря активным дей-
ствиям защиты спецназовцев в дело 
вмешались руководство СКР и Ген-
прокуратура, после чего материалы 
расследования у Левона Агаджаняна 
изъяли, передав их в центральный 
аппарат Следственного комитета. 
Спустя некоторое время дело в отно-
шении спецназовцев и охранников 
было закрыто в связи с отсутстви-
ем в их действиях состава преступ-
ления, зато Магомеду Исмаилову 
и Эльдару Хамидову СКР предъявил 
обвинение в покушении на убийст-
во и незаконном обороте оружия. 
Сейчас оно рассматривается в Прес-
ненском суде столицы.

После скандала Левон Агаджа-
нян с шумом уволился из Следствен-
ного комитета и зарегистрировал-
ся в адвокатской палате Чеченской 
Республики. Но в декабре 2020 года 
он был задержан оперативниками 
ФСБ. Экс-следователя его бывшие 
коллеги обвинили в злоупотребле-
нии должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ) и привлечении заве-
домо невиновных лиц к уголовной 
ответственности (ст. 299 УК РФ). При 
этом источники „Ъ“ не исключают, 
что в деле могут появиться новые фи-
гуранты, в сговоре с которыми дей-
ствовал бывший следователь.

Владислав Трифонов

Следователь поставил не на тех обвиняемых
Экс-сотруднику СКР вменяют в вину манипуляции с доказательствами по делу о стрельбе в «Москва-Сити»

Суд не  согласился 
с решением СКР 
об отказе в возбу-
ждении  уголовного 
дела в отношении 
 генерала Александ-
ра Сорочкина   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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В марте может возникнуть де- 
фицит операторов техосмотра — 
такой сценарий предполагает 
Российский союз автострахов-
щиков (РСА) в связи с вступлени-
ем в силу нового законодатель- 
ства в области ТО и новых пра- 
вил для операторов. РСА уже  
направил губернаторам письма  
с просьбой проверить пункты  
техосмотра. Подобные опасе-
ния ранее разделяла и ГИБДД. 
В Минэкономики „Ъ“ заверили, 
что «коллапса» не будет. Участни-
ки рынка обвиняют в сложившей-
ся ситуации РСА и Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС), 
которая обещала пересмотреть 
тарифы на техосмотр, но так это-
го и не сделала.

По данным РСА, в реестр союза 
включено чуть более 5 тыс. аккреди-
тованных операторов техосмотра, 
при этом у 659 из них действие атте-
стата приостановлено из-за наруше-
ний. В конце 2020 года РСА направил 
компаниям запросы о готовности ра-
ботать по новым правилам с 1 мар-
та 2021 года. В этот день, напомним, 
вступает в силу масштабная рефор-
ма техосмотра, о которой „Ъ“ неод-
нократно рассказывал. В частно-
сти, речь идет о новых требованиях 
к операторам ТО, обязательном фо-
тографировании автомобилей (фото 
с координатами надо будет переда-
вать в базу данных МВД), переводе 
диагностических карт в электрон-
ный вид (их будут подписывать элек-
тронной подписью) и т. д. Цель ре-
формы — исключить возможность 
покупки диагностической карты 
без предоставления машины на про-
верку. На запрос РСА ответили около 
2,5 тыс. компаний, 85% из которых 
заявили о готовности работать по 
новым правилам, но по остальным 
информации нет, рассказал „Ъ“ за-

меститель исполнительного дирек-
тора РСА Сергей Ефремов. Союз так-
же направил главам всех регионов 
РФ письма с просьбой проверить ра-
боту операторов и рекомендации 
РСА. Там напоминают, что именно 
субъекты обязаны, согласно 170-ФЗ, 
«принимать меры по организации 
проведения технического осмотра 
на территории субъекта».

«Сказать, что в каком-то регионе 
будет не хватать пунктов ТО, к ним вы-
строятся очереди, а это потянет сбои 
в продаже полисов, нельзя, поскольку 
сейчас таких жалоб со стороны автов-
ладельцев не поступает,— пояснил 
„Ъ“ господин Ефремов.— Но риск та-
кого сценария существует, в связи 
с этим РСА обратился к губернаторам. 
Мы надеемся, что они все меры для 
недопущения дефицита пунктов ТО 
примут». Опасения в сентябре 2020 
года на закрытом совещании в РСА 
высказывал и начальник ГИБДД Ми-
хаил Черников, который говорил, что 
5 тыс. операторов для 58 млн транс-
портных средств — это мало.

К дефициту операторов могут при-
вести низкие цены на техосмотр, 
поясняет Сергей Ефремов. Регио-
нальные власти устанавливают пре-
дельные тарифы по методике Феде-
ральной службы по тарифам 2012 года 
(ведомство ликвидировано в 2015 
году, его функции перешли ФАС), до-
кумент давно признан экспертами 
и бизнесом устаревшим. В Москве, 
к примеру, стоимость ТО составляет 
730 руб., на Дальнем Востоке — дохо-
дит до 1 тыс. руб. Но в среднем тариф 
составляет 450–500 руб., что не позво-
ляет окупить оборудование и поме-
щения, особенно в городах-милли-
онниках, где высокие ставки аренды, 
говорит Сергей Ефремов. В июле 2020 
года ФАС пообещала представить ак-
туализованную методику, но этого 
не произошло. «В настоящее время 

ФАС продолжает работать над проек-
том документа, о его деталях говорить 
пока преждевременно»,— ответили 
в ведомстве на запрос „Ъ“.

В Минэкономики (ведомство го-
товило пакетный законопроект о ре-
форме ТО) опасений РСА не разде-
ляют. «Вступление в силу с 1 марта 
изменений в закон, предусматри-
вающих комплексную реформу ТО, 
не вызовет коллапса в отрасли и де-
фицита операторов»,— считают там. 
В министерстве напомнили, что до 
1 марта 2021 года будет действовать 
переходный период, в течение ко-
торого операторы должны пройти 
процедуру «подтверждения соответ-
ствия новым требованиям». «Со вре-
менем на место ушедших с рынка не-
добросовестных операторов придут 
новые, соответствующие требовани-
ям»,— заявил „Ъ“ директор департа-
мента государственной политики 
в сфере лицензирования, контроль-
но-надзорной деятельности, аккре-
дитации и саморегулирования Мин-
экономики Александр Вдовин.

РСА все эти годы не предприни-
мал никаких действий для развития 
отрасли, в итоге честные операторы 
испытывают проблемы, а жулики 
безнаказанно продолжают развали-
вать техосмотр, считает председа-
тель совета директоров группы ком-
паний «Техностайл» Раппа Ахъядов. 
«Союз опасается за интерес автостра-
ховщиков, ведь не будет ТО, не бу-
дет и продаж ОСАГО,— считает он.— 
В РСА также боятся не справиться со 
своими полномочиями, ведь нужно 
будет проводить в среднем по 20 вы-
ездных проверок в день на протяже-
нии года. Для такой работы нужна 
армия обученного персонала, нуж-
ны рабочие места, оборудование, 
операционный и бухгалтерский 
учет». Для выполнения новых тре-
бований (к помещениям, оборудова-

нию, фотофиксации, подключению 
к новой информационной системе 
техосмотра МВД и т. п.) нужно допол-
нительно инвестировать несколь-
ко сотен тысяч рублей в бизнес, «от 
которого по нынешним расценкам 
даже в Москве будут убытки», отме-
чает господин Ахъядов.

«Откровенное жулье, торгую-
щее картами, в марте начнет ухо-
дить с рынка, это коснется 20–30% 
„портфельных“ операторов, не 
проводящих реального техосмо-

тра,— считает гендиректор союза 
„Техэксперт“ Сергей Зайцев.— По-
этому какой-либо коллапс вряд ли 
произойдет». Помимо новых тари-
фов нужно также исключать РСА из 
процесса организации техосмотра, 
считает эксперт. «Именно благода-
ря союзу рынок наводнился огром-
ным количеством брокеров и аген-
тов, торгующих диагностическими 
картами»,— говорит он.

Ситуация с дефицитом операто-
ров вполне ожидаемая, с учетом того 

что государство операторам в панде-
мию помощи не оказало, говорит 
знакомый с ситуацией источник „Ъ“, 
хотя они об этом и просили („Ъ“ рас-
сказывал про коллективное письмо 
операторов президенту Владимиру 
Путину и премьеру Михаилу Мишус-
тину 26 июня). «Часть компаний за-
крылись, у других не осталось денег 
на приведение технической базы 
в соответствие с новыми правила-
ми»,— говорит собеседник „Ъ“.

Иван Буранов

онлайн- 
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У техосмотра открутились гайки
Страховщики прогнозируют нехватку пунктов ТО через 1,5 месяца

С понедельника по поручению 
президента Владимира Путина  
в России начинается массовая 
вакцинация населения против ко-
ронавируса. „Ъ“ решил выяснить, 
велик ли интерес к прививке со 
стороны граждан — и как регио-
нальные власти готовятся выпол-
нить задание главы государства. 
Так, мэр Москвы Сергей Собянин 
отчитался, что в столице за месяц 
поток желающих вакцинировать-
ся увеличился втрое. В Смольном 
также говорят о «некотором ажи-
отаже» среди желающих полу-
чить вакцину, отмечая особенный 
спрос со стороны пожилых петер-
буржцев. Власти других регионов 
сообщают об «информационных 
войнах» и борьбе с «устоявшими-
ся предубеждениями, что вакци-
нация — это опасно». Социоло-
ги подтверждают, что россияне 
в возрасте охотнее выражают со-
гласие на прививку от COVID-19, 
однако не фиксируют тотально-
го энтузиазма среди остальных 
групп населения.

В пятницу вице-премьер РФ Тать-
яна Голикова провела совещание, 
посвященное старту массовой вак-
цинации 18 января. Глава Роспотреб-
надзора Анна Попова в ходе встречи 
предположила, что в первый год вак-
цинацией можно будет охватить 60% 
населения страны. Процесс должен 
быть организован так, чтобы к осени 
у россиян был сформирован коллек-
тивный иммунитет к коронавирусу.

Масштабная прививочная кампа-
ния, напомним, уже полным ходом 
идет в Москве. К середине января, 
по данным мэра Сергея Собянина, 
в столице сделали прививку от ко-
ронавируса около 140 тыс. человек. 
Мэр рассказал о повышении ин-
тереса к вакцинации: «До Нового 
года у нас было по 7–8 тыс. записей 
в сутки, в самом пике было 13 тыс., 
а в последние дни мы приблизили-
сь к 22–24 тыс.». С 20 января в Москве 
откроются шесть выездных пунктов 
вакцинации против коронавируса, 
в том числе в ГУМе, «Геликон-опере» 
и нескольких торговых центрах.

В середине декабря москвичи 
в соцсетях рассказывали, что им при-
шлось ждать по часу, пока в поликли-
нике соберется пять человек (один 
флакон «Спутника V» рассчитан на 
пять доз). За месяц спрос на вакцину 
вырос. «Я делала прививку 13 янва-
ря в поликлинике на Таганской. Лю-
дей было много, человек 20. В основ-
ном женщины среднего возраста, 
несколько молодых парней и ста-
ричков за 70,— рассказала „Ъ“ мос-
квичка Анна Левочкина.— Мой муж 
хотел записаться в тот же филиал на 
следующий день, но ему сказали, 
что ближайшее время только через 
полторы недели». Госпожа Левочки-
на, по ее словам, приняла решение, 

убедившись, что у нескольких знако-
мых вакцинация прошла без серьез-
ных побочных эффектов. Кроме того, 
она предположила, что сделавшим 
прививку могут предложить префе-
ренции — например, при выезде за 
границу. Привилась «Спутником V» 
и москвичка Наталья Ширкова. Она 
волновалась, что вакцина «не прош-
ла длительных испытаний и может 
быть некачественной». Но ее успока-
ивает, что «побочные явления от лю-
бого заболевания всегда намного тя-
желее, чем от прививки».

Как сообщила первый заммини-
стра здравоохранения Кузбасса Еле-
на Зеленина, в Кемеровской области 
полностью завершил курс вакцина-
ции 1671 человек. Первую привив-
ку сделали 3,5 тыс. человек. По ее 
словам, после снятия возрастных ог-
раничений привились 69 человек 
старше 60 лет. Елена Зеленина так-
же упомянула об «информационной 
войне» против вакцинации. Так, в ре-
гионе ходят слухи, что руководители 
медучреждений региона получили 
план по вакцинации, который обя-
заны выполнить в срок, поэтому вак-

цины якобы утилизируются, а при-
вивки регистрируются с помощью 
фиктивных лиц. Госпожа Зеленина 
заверила, что это не соответствует 
действительности.

По информации комитета по здра-
воохранению Петербурга, к 14 января 
в город поступило 42,7 тыс. комплек-
тов вакцины. К этому времени приви-
лись 18,5 тыс. человек, из них 1,8 тыс. 
прошли полный цикл вакцинации. 
Минздрав сообщает, что до конца ян-
варя в Петербург направят 68 тыс. доз, 
в феврале — около 200 тыс. «У нас сей-
час наблюдается некоторый ажиотаж. 
Особенно большой отклик у пожилых 
людей,— рассказали в Смольном.— 
Но пока всех желающих нет возмож-
ности удовлетворить, приходится 
призывать ждать». «Мой муж-француз 
находится со мной в Санкт-Петербур-
ге. Он очень хотел бы вакцинировать-
ся (платно) вакциной „Спутник V“ до 
возвращения во Францию. Возможно 
ли это?» — цитируют в пресс-службе 
комитета по здравоохранению полу-
ченный запрос, отмечая, что платных 
услуг нет, а прививаются пока только 
граждане РФ.

В Ленинградскую область к 15 ян-
варя поступило 4342 комплекта вак-
цины. Прививку сделали 1240 чело-
век, из них обе дозы получили 120. 

«Прививаем медиков, работников об-
разования, соцработников, сотрудни-
ков полиции и немного из категории 
„прочие“. Спрос большой, поступают 
звонки от желающих на горячую ли-
нию, письменные обращения в адрес 
комитета по здравоохранению, а так-
же обращения в социальных сетях,— 
говорят в пресс-службе регионального 
правительства.— Отзывы у привитых 
(прививаем „Спутником V“) положи-
тельные, негатива нет».

В минздраве Хабаровского края 
сообщили, что поставку партии 
в 20 тыс. доз препарата в регионе 
ожидают примерно к 20 января. «Это 
нам позволит расширить географию 
и увеличить охват населения»,— за-
явил и. о. министра здравоохране-
ния региона Юрий Бойченко. По его 
словам, в край на данный момент по-
ступило уже более 5 тыс. доз вакци-
ны, свыше 3,2 тыс. человек сделали 
прививку. Опрос жителей Хабаров-
ска, который провел „Ъ“, а также их 
высказывания в соцсетях показыва-
ют, что в регионе одобрительно от-
зываются о создании вакцины «Спут-
ник V», однако горячего желания 
прививаться не наблюдается. О наме-
рении вакцинироваться из десяти че-
ловек, опрошенных корреспонден-
том „Ъ“, рассказали лишь трое.

По данным на 15 января, в Свер-
дловской области вакцину от COV-
ID-19 получили больше 12 тыс. чело-
век. Глава региона Евгений Куйвашев 
в Instagram отчитался, что в регион 
поступило уже почти 15 тыс. доз вак-
цины «Спутник V». «В первую очередь 
прививки ставят люди из группы ри-
ска — медики, педагоги, правоох-
ранители, соцработники и уральцы 
старшего возраста. Но мы видим, что 
интерес к вакцинации от коронави-
руса у уральцев большой»,— написал 
господин Куйвашев.

По данным первого вице-губер-
натора Челябинской области Ирины 
Гехт, к 15 января вакцинацию прош-
ли около 9 тыс. жителей. После это-
го поступившая в регион вакцина 
«Спутник V» почти закончилась. Влас-
ти ждут поступления 151 тыс. доз до 
конца февраля. Высокого спроса у на-
селения тем не менее они не наблюда-
ют. «В Челябинске врачи встречались 
с коллективами, есть некие устояв-
шиеся предубеждения, что вакци-
нация — это опасно и имеет про-
тивопоказания,— говорит Ирина 
Гехт.— Хотя у многих препаратов для 
лечения пациентов с коронавирусом 
возможных побочных эффектов гора-
здо больше». По ее словам, у жителей 
региона есть «установка» — они ждут 

якобы более безопасную вакцину от 
уральской компании «Вектор».

До 1 марта в Белгородскую область 
должно поступить 67,1 тыс. доз вакци-
ны. Количество доз пока многократ-
но превышает список желающих их 
получить. По официальным данным, 
на вакцинацию записались более 
4,7 тыс. человек, более 1,3 тыс. чело-
век сделали прививку.

Директор центра социального 
проектирования «Платформа» Алек-
сей Фирсов говорит, что люди, ко-
торые шли на прививку в декаб-
ре, чувствовали себя «пионерами 
и первооткрывателями новой ре-
альности», а поскольку негативных 
побочных эффектов пока не зафик-
сировано, это создало «позитивную 
волну». «Но если оценивать фунда-
ментально готовность россиян к вак-
цинации, она не такая большая,— 
уверен он.— Последний опрос 
ВЦИОМа показал 38% согласных при-
виться. Если сравнивать с мировой 
картиной, то этот показатель при-
мерно на одном уровне с Франци-
ей, но ниже, чем в Германии, Англии 
и США». Социолог уверен, что сейчас 
кампания по вакцинации «снимает 
сливки»: прививаются те, кто давно 
психологически готов к этому.

Отметим, к началу ноября 2020 
года, по данным «Левада-центра» 
(внесен в реестр НКО, выполня-
ющих функции так называемого 
иностранного агента), 59% росси-
ян были не готовы сделать привив-
ку от коронавируса. Исследование, 
проведенное центром 21–23 декаб-
ря, показало, что число скептиков 
практически не изменилось (58%). 
Сделать прививку были согласны 
38% опрошенных. При этом гораздо 
больший энтузиазм, чем остальные 
респонденты, проявили старшие 
группы населения. Другие опро-
сы, проведенные в то же время, бо-
лее оптимистичны. Так, по результа-
там исследования сервиса SuperJob, 
к середине декабря 2020 года, когда 
«Спутник V» вышел в гражданский 
оборот, количество россиян, одноз-
начно готовых привиться, выросло 
почти в 1,5 раза — с 9% до 13%.

По мнению психолога, научного 
сотрудника факультета социальных 
наук НИУ ВШЭ Елены Агадуллиной, 
в Москве большую роль сыграл пози-
тивный опыт уже сделавших привив-
ку, тогда как в регионах из-за ограни-
ченного количества доз возможности 
получить этот опыт гораздо меньше. 
«Как только вакцинация встанет на 
поток, люди охотно начнут делать 
прививки,— прогнозирует она.— 
Другой вопрос, что по истечении ка-
кого-то времени может быть обратная 
волна, связанная с тем, что среди ог-
ромного количества случаев неизбеж-
но появятся негативные примеры».

Наталья Костарнова,  
корсеть „Ъ“

Иглы доброй воли
В России начинается массовая вакцинация населения против коронавируса

Социологи заявляют,  
что россияне в возрасте 
чаще других готовы 
прививаться от COVID-19   
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Герр Лашет — преемник фрау Меркель
Кто такой новый лидер ХДС и чем его избрание обернется для России

Делегаты первого в истории он-
лайн-съезда германского Христи-
анско-демократического союза 
(ХДС) избрали в субботу своего но-
вого лидера. Теперь партию, кото-
рой почти два десятилетия руково-
дила Ангела Меркель, возглавил 
премьер-министр федеральной 
земли Северный Рейн—Вестфалия 
Армин Лашет. Как он вырывал у со-
перников победу, о его дальней-
ших перспективах в политике и от-
ношении к России рассказывает 
обозреватель „Ъ“ Галина Дудина.

Армин Лашет, по алфавиту высту-
пивший на съезде первым, победил 
в борьбе с двумя другими кандидата-
ми: Фридрихом Мерцем, опытным по-
литиком, удачливым бизнесменом 
и юристом (именно ему прочили по-
беду в голосовании), и Норбертом Рёт-
тгеном, главой комитета Бундестага по 
внешней политике. В первом туре го-
лосования выиграл, как и ожидалось, 
господин Мерц, а Норберт Рёттген стал 
третьим. Но во втором, финальном 
туре Армин Лашет набрал 521 голос, 
а Фридрих Мерц только 466.

К факторам, определившим победу 
господина Лашета, аналитики относят 
яркое выступление на съезде, поддер-
жку многочисленных земляков-одно-
партийцев и намерение его соперни-
ка господина Мерца вернуть партии 
былое величие, добавив в ее идеоло-
гию консерватизма,— такое смещение 
вправо от центра оказалось неприем-
лемым для многих его соратников по 
партии. Возможно, сыграли свою роль 
и неосторожные высказывания Фрид-
риха Мерца о женщинах, которых не 
было среди кандидатов, но было нема-
ло среди делегатов съезда.

Нового председателя партии Ар-
мина Лашета характеризуют как энер-
гичного, позитивного, улыбчивого 
человека. В 18 лет он вступил в ХДС, 
в 24 — женился на подруге детства, 
воспитал с ней двух сыновей и дочь 
и до сих пор живет с семьей в родном 
Ахене — известном со времен антич-
ности городе к западу от Бонна, почти 
на границе с Бельгией. Получил обра-
зование юриста в университетах Бон-
на и Мюнхена, но после практики на 
радио занялся журналистикой, а за-
тем издательской деятельностью. Был 
депутатом Бундестага от Ахена и депу-
татом Европарламента от Германии. 
Верующий католик, политик умерен-
ных взглядов, Армин Лашет оказал-
ся единственным из трех кандидатов, 
кто мог похвастаться по-настоящему 
ответственной выборной должностью 
и опытом госуправления. Как-никак 
он премьер-министр 18-миллионной 
земли, превосходящей по территории 
и численности населения многие ев-
ропейские страны.

«С избранием Армина Лашета 
в качестве нового председателя Хри-
стианско-демократического союза 
Германии партия преодолела опреде-

ленный вакуум власти. Хотя еще не 
принято решение, кто станет канди-
датом на должность канцлера от бло-
ка ХДС/ХСС, Армин Лашет является 
политиком, способным объединить 
либеральное, социальное и консерва-
тивное течения в ХДС»,— говорит „Ъ“ 
Томас Кунце, глава московского пред-
ставительства и уполномоченный по 
России близкого к ХДС Фонда им. Кон-
рада Аденауэра.

Однако все эти положительные ка-
чества вовсе не гарантируют госпо-
дину Лашету прямого пути к креслу 
канцлера. Раньше пост председателя 
ХДС почти автоматически означал, 
что политик становится кандидатом 
от партии на должность главы пра-
вительства. Но на этот раз у него есть 
как минимум один сильный конку-
рент — премьер-министр Баварии, 
харизматичный, жесткий и амбици-
озный Маркус Зёдер. Его Христиан-
ско-социальный союз (ХСС) — бавар-
ский партнер ХДС, две эти партии 
много лет выступают в тандеме. Те-
перь их лидерам предстоят долгие пе-
реговоры о том, кто из них пойдет на 

выборы. До сил пор в опросах Маркус 
Зёдер значительно опережал по рей-
тингу поддержки Армина Лашета, но 
после выборов председателя ХДС этот 
разрыв может сократиться или вовсе 
сойти на нет.

Впрочем, не гарантирован и успех 
ХДС на сентябрьских выборах, хотя 
в опросах партия стабильно опережа-
ет другие политические силы. Консер-
ваторы могут, придя первыми, столк-
нуться с трудностями при создании 
правительственной коалиции. Голо-
сование за Армина Лашета и Фридри-
ха Мерца показало, что в партии суще-
ствует о раскол между теми, кто хочет 
перемен, и теми, кто выступает за со-
хранение курса. И не факт, что выбор 
в пользу умеренной стратегии ока-
жется на руку ХДС в условиях, когда 
политический ландшафт Германии 
становится все более пестрым и край-
ние голоса «отъедают» другие пар-
тии — от «Зеленых» до «Альтернативы 
для Германии».

Для Москвы выбор в пользу госпо-
дина Лашета по сравнению с двумя 
другими кандидатами выглядит са-
мым удачным. Не только потому, что 
более тысячи компаний его регио-
на имеют деловые связи с Россией. 
В отличие от Норберта Рёттгена, не раз 
жестко критиковавшего российскую 
политику, и господина Мерца, прио-

ритетом которого называют трансат-
лантическое сотрудничество, Армин 
Лашет из раза в раз заявлял о необхо-
димости диалога с Россией. «Мы ну-
ждаемся в России для решения многих 
вопросов в мире»,— убежден он.

Несмотря на кризис в двусторонних 
отношениях, его высказывания и ин-
тервью 2018 и 2019 годов свидетельст-
вуют, что политик остался на прежних 
позициях. По его словам, даже во вре-
мена холодной войны предпринима-
лись попытки наладить диалог с Мо-
сквой, а сейчас их почему-то нет. «У нас 
царит климат, в котором любого, кто 
выступает с отличной от общеприня-
той по отношению к РФ точкой зрения, 
объявляют купленным „Газпромом“ 
или сторонником российского прези-
дента Владимира Путина»,— удивля-
ется он. Впрочем, о необходимости от-
каза от санкций политик не заявлял, 
наоборот, соглашался, что они долж-
ны оставаться в силе до выполнения 
минских договоренностей. Зато по-
сле отравления Скрипалей политик 
неожиданно выступил с замечанием 
в Twitter, в котором намекнул, что для 
проявления солидарности с Лондоном 
хотелось бы увидеть более убедитель-
ные доказательства российской вины.

В то же время, напоминает „Ъ“ на-
учный сотрудник Центра европейских 
исследований Института международ-
ных исследований МГИМО, герма-
нист Артём Соколов, избрание Арми-
на Лашета на пост главы ХДС вовсе не 
является гарантией улучшения рос-
сийско-германских отношений в обо-
зримой перспективе: «Здесь многое бу-
дет зависеть от системных факторов, 
таких как развитие российско-евро-
пейских и германо-американских от-
ношений, коммуникации с админис-
трацией нового президента США Джо 
Байдена, развитие проекта „Северный 
поток-2“. С учетом места ХДС в полити-
ко-партийной системе Германии глава 
ХДС обладает определенным влияни-
ем на вопросы внутренней и внешней 
политики, но это влияние не стоит пе-
реоценивать».

Приглашение в Россию у господина 
Лашета уже есть. В сентябре прошлого 
года департамент внешних связей Ни-
жегородской области сообщил, что оно 
направлено главе Северного Рейна—
Вестфалии как региона—партнера Ни-
жегородской области в преддверии на-
меченного на это лето празднования 
800-летия Нижнего Новгорода.

Правда, уже прозвучал и тревож-
ный сигнал: в ХДС объявили, что си-
стема электронного голосования на 
съезде подверглась массированным 
хакерским атакам из-за рубежа. Ранее 
в кибератаках на Бундестаг в 2015 году 
в Берлине обвиняли Россию. На этот 
раз страна происхождения угрозы 
пока не называлась.

полная версия
kommersant.ru/13043

Земля 
привитованная
Израиль вышел  
на первое место в мире 
по проценту вакцинированных

Израиль стал чемпионом среди всех стран мира по процен-
ту вакцинированных. Прививки сделали почти четверть изра-
ильтян. Премьер-министр страны Биньямин Нетаньяху лично 
контролирует процесс, обещая до новых внеочередных выбо-
ров в Кнессет привить все взрослое население, что даст поло-
жительные результаты для экономики. Для господина Нетань-
яху это вопрос политического выживания: впервые за долгое 
время у него появился серьезный конкурент на выборах.

Число израильтян, получивших первую дозу вакцины от коронави-
руса Pfizer и BioNTech, превысило 2 млн человек еще в пятницу, о чем 
лично на своих страницах в соцсетях сообщил премьер Биньямин Не-
таньяху, сфотографировавшись с «юбилейным привитым». Двумя доза-
ми привились свыше 255 тыс. израильтян. Всего в Израиле проживают 
около 9,3 млн человек. «На пути к следующему миллиону. Продолжаем 
операцию „Возвращаемся к жизни“, вакцинируем всех граждан Изра-
иля и открываем нашу экономику — первыми в мире»,— подчеркнул 
он. Еще на прошлой неделе господин Нетаньяху пообещал увеличить 
количество прививок до 170 тыс. в день и к марту завершить вакцина-
цию населения старше 16 лет. Сам он привился в прямом эфире еще 
в конце декабря, получив первую вакцину, прибывшую в Израиль. Би-
ньямин Нетаньяху также лично был на связи с руководством компа-
нии Pfizer и сам встречал вакцину в аэропорту имени Бен-Гуриона.

Прививочная кампания началась в Израиле с врачей и домов пре-
старелых. На этой неделе официально дойдет очередь до возрастной 
категории 45–49 лет. По данным статистического интернет-ресурса 
Our World in Data, Израиль занимает первое место по относительной 
численности привитых — в среднем 26,2 на 100 человек. На втором 
месте ОАЭ с показателем 18,8 (у обеих стран данные на 16 января). За-
мыкают пятерку лидеров США — 3,71 (информация на 15 января). Для 
сравнения: Россия на 33-м месте с показателем 0,69 (правда, это стати-
стика на 13 января). Израильские данные касаются пока только вакци-
ны Pfizer и BioNTech, однако в ближайшее время в израильской армии 
планируются прививки вакциной компании Moderna. Количество ее 
доз рассчитано на 60 тыс. человек.

Успеть завершить первую часть прививочной кампании к марту 
принципиально важно для действующего премьер-министра Израи-
ля. На 23 марта в стране назначены новые досрочные выборы в Кнес-
сет, уже четвертые за два года. Очередной причиной самороспуска 
парламента стал провал в принятии бюджета на 2020 и 2021 годы. Ны-
нешнее правительство было приведено к присяге в мае этого года, 
после заключения партиями «Ликуд» Биньямина Нетаньяху и «Ка-
холь-Лаван» во главе с Бени Ганцем трехлетнего коалиционного со-
глашения. Союз продержался недолго. Две ведущие партии так и не 
смогли договориться ни по вопросу бюджета, ни по другим услови-
ям коалиционного соглашения, в первую очередь по кандидатурам 
генпрокурора и министра юстиции. «Кахоль-Лаван» не устраивало, 
что Биньямин Нетаньяху продвигает на эти посты своих протеже на-
кануне предстоящего ему судебного процесса по делам о коррупции.

Новые выборы несут риски для всех израильских политиков. Но 
в этот раз особенно тяжело придется самому Биньямину Нетаньяху: 
к предстоящему судебному процессу, проблемам в израильской эко-
номике на фоне коронавируса и потере весомой поддержки США, ко-
торая была у него во время президентства Дональда Трампа, приба-
вилось бегство соратников. В начале декабря «Ликуд» покинул Гидеон 
Саар, за год до этого бросивший вызов премьеру на праймериз в пар-
тии. Тогда он проиграл, набрав около трети голосов. Теперь господин 
Саар основал собственную партию «Новая надежда». Даже если он не 
наберет большого числа голосов, но пройдет в Кнессет, то с учетом осо-
бенностей израильской политической системы вполне может предло-
жить свою кандидатуру на пост премьер-министра. Шансы возглавить 
правительство в качестве устраивающей всех фигуры в противовес 
Биньямину Нетаньяху у него есть. В конце декабря к Гидеону Саару 
присоединился ликудовец Зеев Элькин, один из самых влиятельных 
политиков на русской улице. Однако списывать со счетов господина 
Нетаньяху еще рано — он не раз доказывал свою высокую выживае-
мость в политике.

Успешная вакцинация и, как следствие, открытие и рост израиль-
ской экономики могут стать козырями Биньямина Нетаньяху. Пока 
же Израиль переживает уже третий карантин с марта. При этом терпе-
ние заканчивается не только у простых израильтян, но и политиков. 
Так, мэр Тель-Авива и лидер партии «Исраэлим» Рон Хульдаи объявил, 
что не будет ждать решений правительства и с начала февраля воз-
обновит культурные мероприятия в городе для тех, кто уже получил 
обе дозы вакцины. В ответ министр здравоохранения Юлий Эдель-
штейн обвинил его в пренебрежении здоровьем граждан ради поли-
тических интересов. Впрочем, борьба вокруг карантина и без мэра 
Тель-Авива стала удобным полем для старта предвыборной кампа-
нии многих политиков.

Политика задела и кампанию по вакцинации. Первый скандал свя-
зан с попыткой израильской сети больниц Hadassah зарегистрировать 
применение в стране российской вакцины «Cпутник V». За Израилем 
было забронировано 1,5 млн доз. Как заявил в начале декабря генди-
ректор отделения больницы в Эйн-Керем профессор Зеэв Ротштейн, 
российская вакцина не отличается от других, но ее не стремятся при-
везти в Израиль по политическим причинам. «Забавно, что в конце 
концов ее получит Палестинская администрация, а граждане Изра-
иля не получат»,— сказал он. Источники „Ъ“ в медицинских кругах 
в Израиле считают, что у российской вакцины нет шанса на регистра-
цию. Тем временем 11 января стало известно, что Палестина первой 
на Ближнем Востоке зарегистрировала «Cпутник V», а также подписа-
ла контракты на получение еще трех иностранных вакцин. На фоне 
Израиля ситуация с вакцинированием и коронавирусом в целом в Па-
лестине катастрофична.

Второй скандал в Израиле случился после отданного на прошлой 
неделе приказа министра внутренней безопасности Амира Оханы не 
вакцинировать заключенных вопреки указаниям Минздрава. Против 
этого решения выступили президент страны Реувен Ривлин, министр 
обороны Бени Ганц, несколько правозащитных организаций, а также 
палестинские власти. В итоге в воскресенье в управлении тюрем поо-
бещали начать вакцинацию заключенных в ближайшее время — сра-
зу после того, как прививки получат все сотрудники ведомства.

В остальном израильская вакцинация проходит пока безукориз-
ненно, хотя ее темпы снижаются, да и энтузиазм испытывает далеко 
не все население — отстают арабский и религиозные сектора, где бо-
лее высокая заболеваемость. Тем не менее эксперты отмечают, что пра-
вила работы израильских больничных касс, а также внимательное от-
ношение к здоровью граждан повлияли на согласие компании Pfizer 
предоставить Израилю вакцину в приоритетном порядке. По послед-
ним данным СМИ, переплата за дозу вакцины по сравнению с ее це-
ной в США составила всего $4. Для компании важно, что отчетность, 
получаемая из Израиля, безукоризненна. «Я уверен, что первые ста-
тьи о влиянии вакцины, которые появятся в Израиле, будут иметь ог-
ромную ценность и весь мир их ждет»,— сказал израильской газете 
«Гаарец» исследователь искусственного интеллекта из института «Тех-
нион» Ури Шалит. Информация, собираемая в Израиле, покажет, на-
сколько хорошо работает вакцина Pfizer-BioNTech. То есть Израиль 
стал не только чемпионом по вакцинации, но и масштабной исследо-
вательской лабораторией. По информации на конец недели, в Израи-
ле нет летальных случаев после применения вакцины. 92 человека ис-
пытали неврологические эффекты (парез, покалывание и онемение, 
судороги, в том числе зафиксировано около 13 случаев паралича ли-
цевого нерва) и аллергические симптомы. У большинства пострадав-
ших последствия вакцинации уже прошли. Минздрав рекомендует 
им ввод второй дозы вакцины.

Марианна Беленькая

Нового председателя 
ХДС Армина Лашета 
характеризуют 
как энергичного, 
позитивного, улыбчивого 
человека  ФОТО DPA VIA AP

Дональд Трамп на досадном положении
Чем ближе инаугурация Джо Байдена, тем больше страхов

Президенту США Дональду Трампу осталось 
провести в Белом доме считанные дни, стра-
на же готовится к инаугурации нового лиде-
ра — Джо Байдена. Неизменная американская 
традиция — мирная передача власти — под уг-
розой: по всей стране губернаторы готовят-
ся к протестам, а спецслужбы предупрежда-
ют о риске вооруженных выступлений. Сам пока 
еще действующий глава государства, по ин-
формации The New York Times, размышляет 
о новых помилованиях, чем пользуются его  
соратники, собирая деньги за «доступ к телу».

«Учитывая штурм Капитолия 6 января, заплани-
рованные мероприятия в Вашингтоне несут угро-
зу вспышек насилия в отношении представителей 
власти, государственных учреждений, федераль-
ных и местных сил охраны правопорядка»,— гово-
рится в опубликованном на днях заявлении десяти 
федеральных учреждений и ведомств США, среди 
которых Министерство внутренней безопасности 
и ФБР. Директор ФБР Кристофер Рэй также уточнил, 
что его служба отслеживает призывы к вооружен-
ным протестам, которые могут пройти в дни, остав-
шиеся до инаугурации Джо Байдена, запланиро-
ванной на 20 января.

Репетиция инаугурации господина Байдена, пер-
воначально запланированная на воскресенье, прой-
дет в понедельник 18 января: в окружении будущего 
президента решили ее перенести из-за более высо-
кой угрозы безопасности в выходной день.

Тем временем власти Вашингтона утверждают: 
безопасность мероприятия будет обеспечена. «Могу 
заверить жителей округа Колумбия, что региональ-
ный полицейский департамент и соратники из фе-
деральных ведомств готовы действовать сообразно 
имеющейся у нас информации»,— заявил исполня-
ющий обязанности главы регионального полицей-
ского департамента Роберт Конти. По его словам, 
местные силовики ежедневно консультируются 
с ФБР и городскими властями.

Первые результаты их работы уже заметны: в пят-
ницу 15 января полицейские задержали жителя 
штата Виргиния Уэсли Алана Билера. Он на своем 
пикапе приехал к одному из полицейских постов 
к северу от Капитолия и предоставил сотрудникам 
«незарегистрированное приглашение на инаугу-
рацию». При обыске у господина Билера в машине 
нашли пистолет, магазин к нему, 509 единиц бое-
припасов и ружейные патроны. Ему предъявлены 

обвинения во владении незарегистрированным 
огнестрельным оружием и боеприпасами, а также 
еще несколько обвинений. Впрочем, в интервью 
The Washington Post Уэсли Алан Билер пояснил, 
что как сотрудник охранной фирмы он всю прош-
лую неделю охранял журналистскую технику на од-
ном из городских складов и по имевшемуся у него 
пропуску ранее без проблем передвигался по сто-
лице, а оружие он просто забыл вынуть из машины. 
«Не знаю, какие там в округе Колумбия законы. Моя 
вина, но я не преступник»,— рассказал мужчина.

Американские власти, однако, все же опасаются 
преступников и по всей стране усиливают охрану 
местных законодательных собраний. Где-то, как, 
например, в штате Висконсин, для охраны здания 
и прилегающей территории привлечены силы На-
циональной гвардии. Окна на первом этаже здания 
местного Капитолия закрыли фанерными щитами.

В Пенсильвании — еще одном «колеблющем-
ся» штате, который принес победу Джо Байдену,— 
здание местного законодательного собрания во-
обще закрыли для посетителей. Для охраны также 
привлекли Нацгвардию. В Джорджии, где через не-
сколько дней после штурма столичного Капитолия 
из-за собрания протрамповских активистов времен-
но эвакуировали руководителя аппарата местного 
губернатора Брэда Раффенспергера, вокруг здания 
заксобрания возведено ограждение, по периметру 
выставлена вооруженная охрана.

Пока страна готовится к инаугурации и возмож-
ному насилию, все еще действующий президент не 
теряет времени даром. По данным газеты The New 
York Times, он раздумывает над новыми помилова-
ниями, что позволяет его соратникам собирать день-
ги за «помощь» в подаче президенту просьб о снис-
хождении. Как указывает издание, лоббист Бретт 
Толман, бывший прокурор, ныне консультирую-
щий Белый дом по вопросам помилований, уже со-
брал десятки тысяч долларов от людей, жаждущих 
президентской милости. В частности, он лоббирует 
освобождение сына бывшего сенатора от штата Ар-
канзас и основателя крупнейшего онлайн-магазина 
запрещенных веществ Silk Road.

В распоряжении редакции также оказалась ко-
пия соглашения между бывшим адвокатом До-
нальда Трампа Джоном Даудом и его клиентом: 
господин Дауд получил $50 тыс. за то, что обещал 
добиться освобождения бывшего офицера ЦРУ 
Джона Кириаку, обвиняемого в разглашении се-

кретных сведений. Текст договора предусматрива-
ет удвоение вознаграждения, если усилия господи-
на Дауда увенчаются успехом. Со слов господина 
Кириаку газете также стало известно, что адвокат 
господина Трампа Рудольф Джулиани предлагал 
свои услуги в помощи по вопросу помилования, 
запросив за это $2 млн. Господин Кириаку отказал-
ся, а господин Дауд, опасаясь, что Рудольф Джулиа-
ни занимается незаконной деятельностью, уведо-
мил о случившемся ФБР.

Закон не оговаривает рамки действий прези-
дента США в вопросах помилования, поэтому 
в этой сфере он может поступать так, как считает 
нужным. Закон также не запрещает его прибли-
женным брать деньги за лоббизм в этих вопросах. 
Такая вольница не раз вызывала критику: в частно-
сти, президента Билла Клинтона обвиняли в том, 
что среди 170 помилованных им в последние дни 
на посту президента, были те, кто платил крупные 
суммы его близким и коллегам.

Впрочем, президенту Трампу трудно испортить 
свою и без того подмоченную репутацию спорны-
ми помилованиями: по данным опроса исследова-
тельского центра Pew, он покидает пост с рекордно 
низким рейтингом одобрения в 29%. Кроме того, 
76% избирателей считают его поведение после про-
игранных выборов «посредственным» или «пло-
хим», причем среди таковых нашлось даже 20% его 
сторонников. Наконец, 68% избирателей сочли, 
что Дональду Трампу не стоит быть значимой по-
литической фигурой после ухода с поста президен-
та. Лишь 29% высказались за то, чтобы он остался 
в политике.

Вместе с тем показатели, характеризующие си-
туацию внутри Республиканской партии, не столь 
однозначны. 29% республиканцев согласны со все-
ми следующими утверждениями: Дональд Трамп 
выиграл выборы, вел себя правильно после дня го-
лосования, не виновен в штурме Капитолия и дол-
жен остаться значимой фигурой американской по-
литики. 25% республиканцев при этом не согласны 
ни с одним из этих утверждений. Очевидно, что До-
нальд Трамп покидает Белый дом на фоне раскола 
в партийных рядах, хотя справедливости ради стоит 
отметить: 64% опрошенных республиканцев все же 
согласны с опровергнутым в суде мнением, что на-
стоящим победителем выборов 3 ноября 2020 года 
стал именно их лидер.

Алексей Наумов



По итогам 2020 года объем 
российского fashion-рынка 
сократился на четверть, до 
1,7 трлн руб. Восстановления 
после столь глубокого падения 
в в Fashion Consulting Group 
(FCG) ожидают только к 2025 
году. Ритейлеры отмечают, что 
могло быть и хуже, в этот кри-
зис им помогли онлайн-про-
дажи. Участники рынка про-
должают оптимизацию своих 
физических магазинов, пыта-
ясь пересмотреть арендные от-
ношения с собственниками 
помещений.

Коронакризис обрушил в 2020 
году рынок российской моды на 
25%, до 1,71 трлн руб., говорит-
ся в исследовании Fashion Con-
sulting Group (FCG). По пессими-
стичным прогнозам, российский 
fashion-рынок вернется к докри-
зисным показателям не ранее 
2025 года, по оптимистическому 
сценарию — к осени 2023 года. Ри-
тейлеры настроены более радуж-
но: в «Стокманн» надеются, что по 
итогам наступившего года удастся 
восстановить докризисные про-
дажи, в универмаге «Цветной» — 
к лету 2021 года. 

Падение прибыли ритейле-
ров еще выше, чем продаж, уве-
рена гендиректор FCG Анна 
Лебсак-Клейманс: «Адаптация 
к условиям работы в пандемию, 
инвестиции в различные анти-
кризисные меры и вынужден-
ные скидки привели к обнуле-
нию чистой прибыли у многих 
fashion-компаний, которые испы-
тывали сложности с продажами 
и до кризиса».

Отсутствие интернет-платфор-
мы привело к более чем двухме-
сячному простою в работе универ-
мага «Цветной» весной, признает 
его управляющий директор Ири-
на Рябко: «Из-за этого год к году 

товарооборот снизился на 19%». 
В «Стокманн» и Melon Fashion 
Group (Befree, Love Republic, Zarina 
и Sela) также говорят о потере зна-
чительной доли выручки из-за ве-
сеннего карантина. При этом рост 
онлайн-продаж позволил Melon 
Fashion достичь положительных 
показателей год к году.

Онлайн-продажи стали неиз-
бежностью на рынке моды, отмеча-

ют в FCG. Так, в минувшем году ин-
тернет-торговля в fashion-сегменте 
выросла на 11%, до 245,2 млрд руб., 
по итогам этого года рост прогнози-
руется на уровне 37%, до 335,2 млрд 
руб. В 2025 году этот показатель мо-
жет превысить 1 трлн руб., увере-
ны аналитики. У «Спортмастера» 
доля интернет-продаж год к году 
выросла в 10 раз. У «Стокманна» 
онлайн-продажи в структуре вы-

ручки выросли до 15%. По предва-
рительным итогам, доля продаж 
у Melon Fashion Group через мар-
кетплейсы в 2020 году достигла 33% 
против 20% в 2019 году. 

В то же время пандемия, считают 
аналитики FCG, привела «к разме-
жеванию экономик разных стран, 
их замыканию внутри себя, за-
крытию границ и локализации 
производств». Если задержки с по-
ставками коллекций и были, то не-
значительные, возражает гендирек-
тор «Стокманна» Геннадий Левкин.

К локализации производства 
одежды Россия пока не готова, не-
смотря на разработанную Минпро-
мторгом стратегию развития легкой 
промышленности, уточняет дру-
гой ритейлер: «У нас можно отши-
вать носки и футболки, но и в этих 
сегментах происходит агрессивная 
конкуренция с Узбекистаном».

Продолжительный кризис в от-
расли приведет к дальнейшей оп-
тимизации офлайн-точек, уверена 
директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева.

Количество магазинов женской 
одежды по состоянию на 1 января 
2021 года в городах-миллионни-
ках страны год к году сократилось 
на 2%, до 24,1 тыс. объектов, под-
считали в 2ГИС по запросу „Ъ“. Ко-
личество детских магазинов оде-
жды за год сократилось почти на 
5%, до 10,1 тыс. точек. Для сравне-
ния: к 1 января 2020 года количест-
во торговых точек женской и дет-
ской одежды выросло почти на 6% 
и на 0,2% до 24,5 тыс. и 10,7 тыс. то-
чек соответственно.

По словам Анны Лебсак-Клей-
манс, пандемия также привела к из-
менению правил в арендных отно-
шениях — ритейлеры стараются 
перейти на краткосрочную арен-
ду, исключить санкционные пун-
кты из договоров и получить воз-
можность быстрой трансформации 
пространства под новые условия. 
При этом, уточняет замдиректора 
департамента торговой недвижи-
мости Colliers International Борис 
Маца, размер штрафов для аренда-
торов остается на уровне 2019 года.

Никита Щуренков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28519,18 (–179,08)
РТС 1474,28 (–26,3)
FTSE 100 6735,71 (–66,25)

DAX 30 13787,73 (–200,97)
DJIA 30814,26 (–177,26)
NASDAQ Composite 12998,50 (–114,14)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.01.21
Австралийский доллар 56,8799
Английский фунт 100,3599
Белорусский рубль 14,1512
Датская крона* 11,9833

Доллар США 73,5453
Евро 89,2546
Индийская рупия** 10,0534
Казахский тенге** 17,5321

Канадский доллар 57,9736
Китайский юань* 11,3569
Норвежская крона* 86,4435
СДР 106,0317

Сингапурский доллар 55,3930
Новая турецкая лира 99,2059
Украинская гривна* 26,2240
Шведская крона* 88,1341

Швейцарский франк 82,7467
Японская иена** 70,9246
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Кризис встретили по одежке
Fashion-рынок сузился на четверть
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Минпромторг опубликовал про-
ект постановления правительства, 
упрощающий допуск продукции 
из стран ЕАЭС на рынок госзаказа. 
Речь идет о закупках товаров, в от-
ношении которых для госзаказчи-
ков установлено требование по им-
портозамещению — минимальной 
доли отечественной продукции 
в объеме закупок. Согласно поста-
новлению №2013 от 3 декабря 2020 
года, сейчас такой товар должен со-
стоять в реестрах российской про-
мышленной или радиоэлектронной 
продукции — проект же разрешает 
в рамках квоты закупать товары из 
реестра промышленных товаров 
стран ЕАЭС.

Отметим, что товары из стран 
ЕАЭС и сейчас могут учитываться 
в квотируемых закупках, но произ-
водители союза должны были под-
тверждать страну происхождения то-
варов по российским правилам. Это 
вызывало недовольство Белоруссии 
и Казахстана из-за постоянно меняю-
щихся российских правил локализа-
ции и отрезало от участия сборочные 
производства — страны предлагали 
использовать в качестве критериев, 
например, долю созданной добав-
ленной стоимости (см. „Ъ“ от 27 ав-
густа 2020 года). В ноябре странам 
удалось договориться о механизме 

определения страны происхожде-
ния товаров для госзакупок на базе 
ЕЭК — ее решение вступило в силу 
11 декабря. Впрочем, условия причи-
сления продукции к евразийской по 
решению ЕЭК во многом оказались 
идентичны российским.

Готовность стран ЕАЭС к игре на 
«российских условиях», вероятно, 
продиктована ростом привлекатель-
ности рынка госзаказа РФ для произ-
водителей союза. И ранее крупней-
ший рынок госзаказа (общий объем 
госзакупок ЕАЭС — $152 млрд, из 
них РФ — $126,6 млрд) стал еще бо-
лее востребованным в условиях «ко-
ронакризиса». С одной стороны, 
интерес подхлестнули вызванные 
COVID-19 ограничения на внешнюю 
торговлю и упрочившаяся тенден-
ция стран к экономическому сепа-
ратизму и протекционизму. С дру-
гой стороны, российская экономика 
продемонстрировала в прохожде-
нии кризиса бюджетную и финансо-
вую устойчивость.

Впрочем, до сих пор декларируе-
мая взаимная открытость внутрен-
них рынков ЕАЭС не препятство-
вала возникновению барьеров для 
такой торговли сообразно политиче-
ской конъюнктуре. Так, ЕЭК регуляр-
но фиксирует нарушения равного 
доступа к закупкам (например, ог-
раничение допуска РФ к гособорон-
заказу Казахстана или отсутствие 
взаимного признания электронной 
цифровой подписи) — в январе же 
президент Белоруссии лично доби-
вался участия белорусских предпри-
ятий в госзакупках РФ. Впрочем, на 
волне протекционистских настрое-
ний и необходимости выполнения 
квот, которых так долго добивалось 
оборонно-промышленное лобби, 
упрощение доступа поставщиков 
ЕАЭС может выйти за рамки фор-
мальностей — если проект Минпро-
мторга утвердит Белый дом; судить 
об этом можно будет, когда Минфин 
опубликует данные госзакупок за 
первый квартал. 

Производства ЕАЭС 
признают российскими 
для нужд госзаказа, 
чтобы выполнить  
требования  
импортозамещения
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Уголь и удобрения поедут вместе
Объединены логистические активы СУЭК и «Еврохима»

Как стало известно „Ъ“, в конце 2020 
года в рамках группы СУЭК Андрея 
Мельниченко создана Национальная 
транспортная компания (НТК) для раз-
вития транспортного бизнеса. Под ее 
управление передаются более 50 тыс. 
вагонов СУЭК и «Еврохима» и шесть 
портов с грузооборотом в 53 млн тонн 
за 2020 год. В итоге НТК должна вой-
ти в пятерку крупнейших российских 
железнодорожных операторов и топ-3 
стивидорных холдингов.

В РФ появился новый крупный транс-
портный холдинг: в рамках консолидации 
транспортных активов СУЭК и «Еврохим» со-
здана АО «Национальная транспортная ком-
пания» (НТК). Под ее управление будет пере-
дан вагонный парк компаний (более 50 тыс. 
вагонов), а также шесть морских портов, спе-
циализирующихся на навалочных и гене-
ральных массовых грузах — угле, минудобре-
ниях, руде, строительных материалах и т. д.

Как рассказывают собеседники „Ъ“, в пе-
риметр компании войдут Мурманский мор-

ской торговый порт, Малый порт в Находке 
и «Дальтрансуголь» в Ванино, балкерные тер-
миналы в Туапсе и Мурманске, выкуплен-
ные СУЭК в конце 2020 года у «Еврохима» 
за 20 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 декабря). Также 
НТК получит в управление терминал «Евро-
хима» по перевалке удобрений в эстонском 
Силламяэ и займется проектом строительст-
ва нового балкерного терминала в Усть-Лу-
ге мощностью до 7 млн тонн в год. В управ-
ление будет передано и вагонное депо 
«Еврохима» в Невинномысске с перспекти-
вой продажи, рассказывают собеседники 
„Ъ“. Источники „Ъ“ в отрасли говорили, что 
прорабатывались разные сценарии объеди-
нения активов, 18 декабря РБК писал, что он 
будет создан на базе СУЭК.

Как следует из данных СПАРК, НТК зареги-
стрирована 19 ноября в подмосковном Крас-
ногорске, на 100% принадлежит СУЭК. Возгла-
вил компанию директор по логистике СУЭК 
Денис Илатовский. Как пояснили „Ъ“ в СУЭК, 
НТК будет крупнейшим клиентом на сети 
ОАО РЖД по объему собственной грузовой 

базы (115 млн тонн в год) и одним из ведущих 
железнодорожных операторов. По объему пе-
ревалки в собственных портах — 53 млн тонн 
в 2020 году — НТК также станет лидером среди 
сухогрузных терминалов. В результате компа-
ния может войти в топ-3 крупнейших порто-
вых холдингов РФ, уступив первое место груп-
пе НМТП, грузооборот терминалов которой 
за десять месяцев 2020 года составил 92,7 млн 
тонн. На втором месте по итогам года —тер-
миналы УГМК, которые в 2020 году перевали-
ли более 53,8 млн тонн. Грузооборот портовых 
активов Владимира Лисина, по данным «Мор-
центра-ТЭК», составил 36,4 млн тонн.

В СУЭК „Ъ“ пояснили, что, «если в прош-
лом задача транспортного бизнеса была сер-
висной — вывозить кэптивный груз, то те-
перь она будет разрабатывать логистические 
решения для попутной грузовой базы поми-
мо СУЭК и „Еврохима“». В компании считают 
своим преимуществом возможность пред-
лагать клиентам сквозную логистическую 
услугу по перевозке железной дорогой, пере-
валке и фрахту на востоке и западе страны.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что с точки зрения же-
лезнодорожного бизнеса позиции НТК 
сильно не изменятся после консолидации 
парков СУЭК (47,5 тыс. вагонов в управле-
нии, 25,4 тыс. в собственности) и «Еврохима» 
(6,7 тыс. вагонов в собственности и 6,6 тыс. 
в управлении). Компания обгонит «Нефте-
транссервис» по объему железнодорожных 
перевозок и займет четвертое место в рей-
тинге INFOLine Rail Russia Top — сразу после 
Globaltrans (на первом и втором местах ФГК 
и ПГК). Выделение логистических активов 
обеспечит оптимизацию расходов и сфор-
мирует новые точки роста бизнеса, в том чи-
сле за счет работы с внешними клиентами, 
считает господин Бурмистров. По его мне-
нию, в перспективе НТК может стать публич-
ной или в ее капитал может быть привлечен 
стратегический или финансовый партнер, 
при этом главной задачей менеджмента бу-
дет соблюдение баланса интересов «Еврохи-
ма» и СУЭК, у которых разная грузовая база.

Анастасия Веденеева

Без вины поплатившие
Финансовый рынок недоволен тарифами профильного омбудсмена

Финансовый рынок, который в этом го-
ду попал под юрисдикцию службы фин-
уполномоченного (СФУ), взбунтовался 
против установленной системы взно-
сов. Компании, за исключением стра-
ховщиков, недовольны необходимо-
стью платить взносы даже в том случае, 
если омбудсмен выносит решение в их 
пользу. По мнению участников рынка, 
такая практика может нести большие 
риски. В службе называют взносы «або-
нентской платой», необходимой для 
окупаемости работы этого института.

Все организации, находящиеся в зоне от-
ветственности службы финуполномочен-
ного, кроме страховых компаний, высту-
пили против системы вознаграждения СФУ, 
предложенной в конце прошлого года. Это 
следует из писем, написанных в ЦБ, фи-
номбудсмену и ФАС ассоциациями, объеди-
няющими большинство участников рынка, 
а также их ответов на запросы „Ъ“.

Последний раз ставки пересматривались 
в 2019 году. Для СК была установлена базо-
вая ставка в 30 тыс. руб. Если финомбудсмен 
по рассмотрению дела принимал решение 
о полном или частичном удовлетворении 
требований клиента, то страховщик был 
обязан заплатить в 1,5 раза больше, если 
же отказывал клиенту, то компания ниче-
го не платила. Для МФО базовая ставка со-
ставила 17 тыс. руб. При положительном 
для клиента решении СФУ микрофинансо-
вая организация должна была заплатить ее 
в удвоенном размере, если решение выно-
силось в пользу финорганизации, то коэф-
фициент, как и в случае с СК, составлял 0. 
Для каждого варианта прекращения дела до 
вынесения решения СФУ были установлены 
свои коэффициенты.

С 2021 года для СК коэффициенты взно-
сов при решении споров в большинстве 
случаев остались прежними — 1,5 при ре-
шении дела в пользу клиента и 0 при реше-

нии в пользу страховой компании. Одна-
ко для других финансовых организаций, 
в том числе МФО, базовый размер взносов 
был установлен в 18,6 тыс. руб., причем при 
удовлетворении требований коэффициент 
сохранился на уровне 1,5 от базовой ставки, 
зато при отказе клиенту стал 0,5.

«МФО, КПК и НПФ не должны уплачивать 
0,5 ставки взноса при принятии финуполно-
моченным решения об отказе в удовлетворе-
нии требований потребителя услуг, так же 
как это предусмотрено для СК»,— говорится 
в письме в ЦБ президента НАПФ Константина 
Угрюмова. В АНПФ также не поддерживают 
предложенную систему взносов. «Решение 
создает исходно неравные условия для раз-
личных видов финансовых организаций»,— 
говорится в письме в ЦБ, СФУ и ФАС ассоци-
ации НАУМИР (зонтичная структура МФО 
и ломбардов), которая полагает, что «такой из-
бирательный подход нарушает принципы за-
конодательства о защите конкуренции».

«Возложение расходов на компании 
за рассмотрение службой таких обраще-
ний несет в себе риски роста их количест-
ва»,— добавляет директор СРО МиР Елена 
Стратьева.

Появившиеся в конце 2020 года тари-
фы, в том числе оплаты банком «штрафных» 
взносов при его правоте, «вызвали, мяг-
ко говоря, удивление», подтверждает ви-
це-президент Ассоциации банков России 
(АБР) Алексей Войлуков. По его словам, «это 
развязывает руки недобросовестным гра-
жданам, которые могут забросать банки жа-
лобами и таким образом просто „насолить“ 
каким-либо отдельным финансовым орга-
низациям». Ассоциация российских банков 
(АРБ) планирует добиваться приведения 
ставок для всех финорганизаций «к единой 
логике». Во Всероссийском союзе страхов-
щиков (ВСС) не ответили „Ъ“.

деловые новости — с8

выясняет корреспондент 
отдела экономической политики

Диана Галиева
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Процентное изменение 
за торговый день 
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На минувшей неделе междуна-
родные инвесторы вложили 
в российский фондовый рынок 
рекордный за 12 месяцев объ-
ем средств. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research, приток 
составил $290 млн. Основной 
объем инвестиций обеспечили 
глобальные фонды. Те, что ори-
ентированы только на россий-
ский рынок, из-за санкционных 
рисков пользовались у инвесто-
ров меньшей популярностью. 
Но при условии отсутствия жест-
ких санкций США интерес нере-
зидентов к российским фондам 
может вернуться.

После непродолжительного зати-
шья интерес международных инве-
сторов к российскому рынку акций 
резко вырос. По оценке „Ъ“, основан-
ной на отчете Bank of America и BCS 
Global Markets (учитывают данные 
EPFR), суммарный приток иностран-
ных инвестиций в российские акции 
за неделю, закончившуюся 13 янва-
ря, составил $290 млн. Это в семь 
раз больше объема средств, посту-
пившего неделей ранее, и рекорд-
ный результат с января прошлого 
года ($340 млн). За десять недель не-
прерывного притока средств ино-
странных инвесторов на россий-
ский рынок акций поступило почти 
$1,7 млрд.

Если год назад основной приток 
наблюдался через страновые фонды, 
в этом году доминировали глобаль-
ные. Исходя из данных BCS Glob-
al Markets, через данную категорию 
фондов в российские акции посту-
пило $266 млн — рекордный пока-
затель с января 2018 года ($291 млн). 
Это свидетельствует об общем росте 
спроса глобальных инвесторов на ак-
тивы развивающихся стран. По ито-
гам недели, по данным EPFR, объем 
вложений в фонды emerging mar-
kets составил почти $7 млрд, тогда 
как на предшествующей неделе на-
блюдался отток свыше $1,5 млрд. Это 
максимальный недельный результат 

с ноября прошлого года ($7,2 млрд) 
и третий по величине за три года.

Позитивный настрой инвесто-
ров связан с ростом эффективности 
в борьбе с пандемией. «Развиваю-
щиеся рынки, как правило, сильно 
зависят от состояния мировой эко-
номики, поэтому успехи массовой 
вакцинации создают положитель-
ный фон для стран—экспортеров сы-
рья, как Россия, и для стран, ждущих 
восстановления туристической отра-
сли»,— отмечает партнер FP Wealth 
Solutions Алексей Дебелов.

По словам директора по инвес-
тициям Amber Lion Partners Романа 
Нойхаузера, вложениям в рисковые 
активы добавляют привлекательно-
сти масштабные меры поддержки 
экономики со стороны ФРС, что ве-
дет к снижению стоимости амери-
канской валюты. В конце прошлой 
недели избранный президент США 
Джо Байден представил план поддер-
жки экономики объемом $1,9 трлн. 
«К тому же Азия справляются с пан-
демией лучше, чем Европа или США, 
что дает дополнительную уверен-
ность в перспективах развиваю-
щихся стран»,— отмечает господин 
 Нойхаузер.

Интерес инвесторов и к россий-
ским страновым фондам также вос-
станавливается, но медленнее. По 
оценкам „Ъ“, за минувшую неделю 
клиенты фондов, инвестиционная 
декларация которых ориентиро-
вана на российский рынок акций, 
вложили $24 млн. Неделей ранее 

 наблюдался отток на сопоставимую 
сумму. Более сдержанное отноше-
ние к российским фондам связано 
с ожиданием ужесточения санкци-
онного  режима.

По словам аналитиков, на рынке 
есть консенсус, что новый полити-
ческий расклад в США с президен-
том Джо Байденом и большинством 
демократов в Конгрессе приведет 
к новым санкциям, вопрос лишь 
в их жесткости. По оценкам анали-
тиков Райффайзенбанка, реализа-
ция риска жестких санкций (напри-
мер, запрет на владение новыми 
госбумагами РФ или отключение 
от SWIFT) может создать дополни-
тельный отток капитала в размере 
 $70–100 млрд за год.

Тем не менее в ближайшие неде-
ли притоки на рынки развивающих-
ся стран продолжатся, не исключа-
ют участники рынка. «Движения на 
рынках будут зависеть от успехов 
в борьбе с пандемией, договорен-
ностей стран—экспортеров нефти, 
размера программ стимулирования 
ведущих экономик»,— отмечает 
Алексей Дебелов. Российские фон-
ды, отмечает руководитель инвести-
ционного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов, так-
же имеют все шансы получить при-
ток денег инвесторов, если в течение 
ближайших месяцев станет понятно, 
что новая администрация в США ог-
раничится относительно мягкими 
мерами в отношении России.

Виталий Гайдаев

Санкции в цене
Инвесторы интересуются российским рынком 
через глобальные фонды Россияне в 2020 году взяли 

 рекордное количество ипотеч-
ных кредитов — 1,7 млн ссуд 
на 4,3 трлн руб. Высокому спросу 
способствовало сильное падение 
ставок, которое  привело и к рез-
кому увеличению рефинансиро-
вания. В итоге в 2021 году мож-
но ожидать снижения объемов 
выдач, считают эксперты, по-
скольку доходы россиян рас-
тут слабо, дальнейшего сниже-
ния ставок не ожидается, а воз-
можности застройщиков удов-
летворить спрос без повыше-
ния цен на  жилье  остаются 
под  вопросом.

В 2020 году число выданных ипо-
течных кредитов достигло 1,7 млн на 
общую сумму 4,3 трлн руб., следует из 
оценки АО «Дом.РФ» и Frank RG. Это 
абсолютный рекорд в истории ипо-
течного рынка России. ЦБ свои дан-
ные еще не публиковал.

Рост по количеству кредитов за год 
составил 35%, в деньгах — более 50%. 
Спрос на ипотеку стимулировало 
снижение ставок, как на фоне смяг-
чения денежно-кредитной полити-
ки регулятора, так и за счет запуска 
льготной госпрограммы. На рынке 
готового жилья ставки уменьшились 
за год на 1,2 п. п. (до средних 8,1% го-
довых), в новостройках — на 2,4 п. п. 
(до 5,9% годовых). В итоге доля ипоте-
ки на первичном рынке за 2020 год 
выросла с 27% до 29%. Набирало темп 
и рефинансирование — только за 11 
месяцев его доля выросла до 13,7% 
(на 7,8 п. п., или более чем в два раза).

Кроме того, в декабре объем жи-
лья, строящегося с использованием 
счетов эскроу, превысил объем жи-
лья, строящегося по старым прави-

лам. «Теперь жилье строится не на 
деньги граждан, а на кредитные сред-
ства, что позволило перенести риски 
на банки, максимально обезопасив 
от финансовых потерь дольщиков 
новостроек»,— отметил гендиректор 
АО «Дом.РФ» Виталий Мутко. По оцен-
ке „Ъ“, объем средств частных лиц 
на счетах эскроу по итогам 2020 года 
превысил 1 трлн руб.

В этом году спрос вновь будет под-
держиваться низкими ставками, 
хотя цикл снижения уже завершен, 
полагают эксперты. Можно ожи-
дать продолжения активного рефи-
нансирования кредитов, выданных 
в прошлые годы, отмечает началь-
ник центра разработки стратегий 
Газпромбанка Егор Сусин. «В то же 
время произошедший рост цен на 
первичном и вторичном рынке уже 
нивелировал эффект от снижения 
ключевой ставки и программ субси-
дирования ипотеки, поэтому мож-
но ожидать снижения общих объ-
емов выдачи в 2021 году на фоне 
слабого роста доходов населения»,— 
 говорит он.

В ВТБ, который выдал в прошлом 
году ипотеки на 0,9 трлн руб., счита-
ют, что рынок пока далек от насыще-
ния. «Если действие льготной про-
граммы (заканчивается 1 июля.— „Ъ“) 
будет продлено, то у ипотечного рын-
ка есть шансы на обновление рекорда 
и в 2021 году»,— считает заместитель 
президента—председателя правле-
ния ВТБ Анатолий Печатников.

По оценке АКРА, высокий спрос 
на ипотеку сохранится, и по итогам 
2021 года рост портфеля может соста-
вить около 18%. Основным вопросом 
года станет способность строитель-
ного рынка удовлетворить спрос без 

радикального повышения цены не-
движимости, полагает старший ди-
ректор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Валерий 
Пивень. «Если до определенного мо-
мента компенсировать влияние ро-
ста стоимости жилья на размер ипо-
течного платежа могло увеличение 
срока кредитования, при дальней-
шем росте цен ипотека может стать 
недоступной для значительного чи-
сла потенциальных заемщиков»,— 
предупреждает он.

Дальнейшее снижение ставок кре-
диторами может обернуться недоо-
ценкой риска заемщика, подчеркива-
ет господин Пивень. С учетом того, что 
в 2021 году ожидается от мена ряда по-
слаблений ЦБ, которая может создать 
давление на рента бельность и капи-
тал банков, вероятность снижения 
ими ставок невелика,  поясняет он.

В первом полугодии 2021 года 
драйвером останется госпрограмма 
льготной ипотеки, на которую сегод-
ня приходится каждый третий ипо-
течный кредит (см. „Ъ“ от 13 января), 
говорит начальник управления ипо-
течных продаж ПСБ Татьяна Черны-
шева: «После ее завершения уровень 
ставок на первичном и вторичном 
рынке сблизится, что приведет к не-
значительному (на 5–10%) сокраще-
нию доли сделок на первичном рын-
ке в пользу программ на вторичном 
рынке и рефинансирования».

По оценке господина Сусина, 
доля сделок на вторичном рынке вы-
растет до 73–75%. Но, добавляет экс-
перт, можно ожидать, что застрой-
щики будут вынуждены пойти на 
скидки после резкого повышения 
цен в текущем году.

Ольга Шерункова

Ипотечный рекорд ушел в прошлое
На рост рынка в 2021 году может не хватить доходов и размера ставок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Участники финансового рынка 
направили в ЦБ комментарии 
к проекту стратегии развития 
национальной платежной сис-
темы на 2021–2023 годы. Экспер-
ты отмечают, что при направ-
ленности стратегии на поддер-
жку конкуренции на рынке ре-
гулятор сам активно в нее вклю-
чается через поддержку платеж-
ной системы «Мир», СБП и дру-
гих своих сервисов. Кроме того, 
в стратегии не указаны крите-
рии, по  которым можно будет 
понять, что ее цели и задачи до-
стигнуты. Поднятые вопро-
сы планируется обсудить уже 
на этой неделе.

По данным „Ъ“, различные объ-
единения участников финансово-
го рынка к концу минувшей недели 
предоставили Банку России коммен-
тарии к проекту стратегии разви-
тия национальной платежной си-
стемы (НПС) на период 2021–2023 
годов. Предыдущую стратегию при-
няли еще в 2013 году. Свои ответы на-
правили Ассоциация банков России 
(АБР), Ассоциация участников рынка 
электронных денег и денежных пере-
водов (АЭД) и Национальная платеж-
ная ассоциация (НПА). Как сообщили 
в Банке России, стратегию развития 
НПС «планируется обсудить на пло-
щадках профессиональных ассоциа-
ций до конца января и принять в уста-
новленном порядке в ближайшее 
время». По словам источников „Ъ“, 
ближайшее обсуждение запланиро-
вано на 20 января.

В проекте стратегии дается описа-
ние существующего состояния НПС 
и тех вызовов, которые появляются 
перед ней в современных условиях. 
В частности, там указано, что на пла-
тежный рынок, в том числе на рос-
сийский, с новыми высокотехноло-
гичными продуктами и сервисами 
выходят глобальные IT-компании 
(«бигтехи»). «В РФ более 20% всех бес-
контактных платежей совершается 
с использованием платежных при-
ложений „бигтехов“, причем эта 
доля возрастает»,— отмечается в до-
кументе. Речь идет о платежных при-

ложениях IT-гигантов, которые уже 
запущены и работают в виде различ-
ных pay-сервисов. При этом за рубе-
жом именно на основе «бигтехов» 
строятся экосистемы. «В России по-
строение экосистем осуществляет-
ся на основе крупных финансовых 
организаций, обладающих ресурса-
ми и технологической базой»,— го-
ворится в документе.

Одновременно в проекте указы-
вается на высокий уровень концен-
трации в отдельных сегментах НПС, 
где один-два ведущих игрока занима-
ют доминирующее положение. Поэ-
тому Банк России планирует особое 
внимание уделить обеспечению сво-
боды выбора поставщика платежных 
услуг и легкость его смены для потре-
бителя, в том числе за счет доступа 
поставщиков платежных услуг к кли-
ентской базе, общим данным и сер-
висам экосистем. ЦБ не исключает 
введения регулятивных требований 
«к операторам или участникам таких 
экосистем».

В отзыве НПА отмечается отсут-
ствие четких критериев, которые 
позволили бы понять, как идет вы-
полнение поставленных задач. «Име-
ющаяся <…> формулировка не со-
держит указания на то, какие именно 

изменения должны быть достигнуты 
к 2023 году; какие изменения должны 
произойти в НПС, в ее субъектном со-
ставе, инфраструктуре, <…> каким 
образом могут быть оценены измене-
ния; какие индикаторы укажут на до-
стижение целей стратегии»,— гово-
рится в письме ассоциации.

По мнению глава АЭД Виктора Дос-
това, обозначенные в стратегии вве-
дение стандартизации услуг, откры-
тых API, всесторонняя поддержка 
дигитализации, открытие рынка для 
новых типов игроков, контроль эко-
систем — это правильные движения 
в сторону развития здоровой конку-
ренции. Однако в ней при стремле-
нии к поддержке конкуренции есть 
две проблемы. Первая, скорее, между-
народная — идеальная конкуренция 
в платежном секторе приводит к кон-
центрации рынка у нескольких круп-
нейших игроков, отмечает Виктор До-
стов. Вторая заключается в растущей 
роли госсектора — это и платежная 
система «Мир», и СБП, и межбанков-
ские расчеты, и цифровой рубль.

Поэтому, по словам господина Дос-
това, участники рынка хотели бы, что-
бы в стратегии были более глубоко 
проработаны пути нахождения ком-
промисса между равной конкурен-
ций, государственным вмешатель-
ством и борьбой с концентрацией 
рынка. По мнению сопредседателя ко-
митета по платежным системам АБР 
Алексея Маслова, «требуют доработки 
вопросы возможного регулирования 
комиссий в части четкого описания 
условий, при которых такое регули-
рование может потребоваться и бу-
дет положительным для дальнейше-
го развития платежной индустрии».

При этом опрошенные эксперты 
отмечали, что при создании Нацио-
нальной системы платежных карт 
(НСПК, оператор платежной системы 
«Мир», операционный платежный 
и клиринговый центр СБП) предпо-
лагалась ее дальнейшая приватиза-
ция, о чем в новой стратегии нет даже 
упоминания. В ЦБ на вопрос о воз-
можности выхода из капитала НСПК 
не ответили.

Максим Буйлов

Целого «Мира» много
Участники финансового рынка  
ждут от ЦБ стимулирования конкуренции

Как выяснил „Ъ“, результатом продолжавшегося 
всю неделю диалога ЦБ и участников рынка стал 
обновленный текст законопроекта об ограниче-
нии продаж сложных финансовых продуктов 
неквалифицированному инвестору. Документ мо-
жет появиться уже 18 января. По данным „Ъ“, сто-
ронам удалось снять или смягчить ряд ограниче-
ний, в частности, по биржевому срочному рын-
ку, а также сократить их срок с конца 2022 года 
до 1 октября 2021 года. Еще идут консультации 
по полномочиям регулятора по приостановке 
 продаж продуктов и ограничению продаж про-
стых структурных продуктов.

ЦБ может 18 января направить в комитет по финансо-
вому рынку Госдумы законопроект об ограничении про-
даж сложных финансовых продуктов, доработанный 
с учетом замечаний участников рынка. Активные кон-
сультации шли всю прошлую неделю (см. „Ъ“ от 11 и 14 ян-
варя). По данным источников „Ъ“ среди банкиров и броке-
ров, в результате удалось смягчить ограничения для ряда 
финансовых инструментов.

Так, сокращен срок ограничений на выполнение ряда 
операций — с конца 2022 года до 1 октября 2021 года. Это 
коснулось срочных биржевых сделок, сделок репо с цен-
тральным контрагентом, сделок с ценными бумагами из 
третьего списка и с иностранными ценными бумагами 
(в обоих случаях с условием их допуска к биржевым тор-
гам). Впрочем, по словам одного из источников „Ъ“, оста-
лось ограничение по продаже облигаций только с опре-
деленным рейтингом, который установит ЦБ,— скорее 
всего, по аналогии с пенсионными накоплениями.

Остаются под вопросом маржинальные сделки, но 
есть высокий шанс снять ограничения при обязательстве 
брокеров не предоставлять услугу автоматически, то есть 
придется получить специальное согласие клиента. Также 
высока вероятность снятия ограничений с продаж евро-
облигаций, выпущенных не российскими компаниями.

Директор инвестиционного бизнеса «Тинькофф» Дмит-
рий Панченко сообщил, что в рамках работы над зако-

нопроектом рынок и регулятор «сблизили позиции по 
иностранным акциям и возможен компромисс по мар-
жинальному кредитованию — клиент должен четко по-
нимать, что он подключает себе эту услугу».

Вместе с тем продолжаются консультации по достаточ-
но широким полномочиям Банка России по приостанов-
лению операций и ограничению доступа неквалифици-
рованных инвесторов к простым структурным продуктам 
(доход по которым привязан к стоимости базового акти-
ва). Такие продукты, как минимум с защитой капитала, 
должны быть доступны для неквалифицированных ин-
весторов, и это надо закрепить в законе, считает Дмитрий 
Панченко. По его словам, этот инструмент призван как раз 
страховать вложения инвестора в случае падения рынков, 
механизм работы аналогичен в целом базовым инстру-
ментам и странно его запрещать для ритейла.

В ЦБ заявили, что законопроект находится в стадии об-
суждения и пока комментарии преждевременны.

Судя по всему, регулятор скорректировал свою пози-
цию, чтобы минимизировать ущерб для добросовестных 
участников рынка, считает президент «Финама» Владислав 
Кочетков: «ЦБ очевидно, что обозначена проблема номер 
один — мисселинг и миспрайсинг в сегменте структур-
ных продуктов, которые зачастую продаются под видом 
депозитов, и здесь возникают справедливые, хотя и весь-
ма жесткие ограничения». Прочие же продукты, подчерки-
вает эксперт, включая маржинальное кредитование, могут 
быть разрешены, что тоже логично — они никогда не про-
давались напрямую клиенту, к использованию такого ин-
струмента более склонны опытные инвесторы.

В целом новые ограничения регулятора должны замет-
но поменять ландшафт рынка, целый ряд игроков будет 
вынужден радикально поменять бизнес-модели, отметил 
господин Кочетков. Негативным моментом, добавляет он, 
остается арбитраж — те же самые структурные продукты 
все еще можно купить через кипрских провайдеров, то 
есть регулятор скорее стимулирует активность нерезиден-
тов, сокращая доход российских участников.

Полина Смородская

Инвесторам нашли мягкое место
ЦБ готов смягчить позиции по ограничению их вложений

[Экосистемы] не должны 
строиться по закрытому 

принципу, когда лидер рынка 
захватывает в свой 
периметр все больше 

небанковских продуктов  
и все больше данных

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на встрече с банкирами,  

организованной АБР,  
13 февраля 2020 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛОСЬ ОТНОШЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ К РОССИЙСКОМУ РЫНКУ 
В 2020–2021 ГОДАХ   ИСТОЧНИКИ: REUTERS, EPFR.
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«Модель института финуполномо-
ченного предполагает, что потреби-
тель не несет расходов при рассмо-
трении его обращения»,— пояснил 
представитель службы. По его словам, 
логика рассмотрений споров фином-
будсменом, выступающим на сторо-
не слабого, то есть потребителя, отли-
чается от судебной практики, где все 
расходы ложатся на проигравшую 
сторону. Платежи финансовых орга-
низаций — «это не судебная пошли-
на, а абонентская плата за наличие 
в стране такого института», объясняет 
он, ссылаясь в том числе на зарубеж-
ную практику.

«Если бы совет СФУ… не ввел допол-
нительные коэффициенты, каждая 
организация должна была бы платить 
взнос по каждому обращению потре-
бителя финансовых услуг независимо 
от исхода»,— говорит представитель 

службы. При этом система коэффици-
ентов «стимулирует участников фи-
нансового рынка к добросовестному 
поведению». Для СК же, по его словам, 
окупаемость обработки обращений 

можно обеспечить, оставив нулевой 
коэффициент при вынесении реше-
ния в пользу страховщика.

Илья Усов, Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Без вины поплатившие

К О Н Т Е К С Т С Л У Ж Б А  Н А Б И Р А Е Т  В З Н О С Ы

Согласно отчетности службы финансового уполномоченного (СФУ) за 2019 год 
( последняя опубликованная), размер взносов страховых компаний составил 
125,7 млн руб. За год к рассмотрению было принято 47,7 тыс. обращений потреби
телей, по 37,4 тыс. дел из которых были приняты решения: по 16,2 тыс.— о полном 
или частичном удовлетворении требований клиентов, 14,7 тыс.— об отказе в удов
летворении и 6,5 тыс.— о прекращении рассмотрения обращения. Доходы СФУ со
ставили 20,3 млн руб. от платы за рассмотрение обращений третьих лиц, которым 
было уступлено право требования. Доход от инвестирования средств СФУ, получен
ных в виде взноса от ЦБ в размере 3 млрд руб., составил 191,2 млн руб. За три 
квартала 2020 года общее число решений, принятых СФУ, составило 77,9 тыс. 
Как ожидают в службе, за счет новых организаций, попавших под юрисдикцию фин
омбудсмена, будет обеспечено около 55 тыс. новых обращений в год, из которых 
43 тыс. придется на банки. По оценке „Ъ“, в результате по 2021 году взносы финан
совых организаций могут превысить 1 млрд руб. «На текущий момент в штате СФУ 
более 500 человек, которые в 2020 году обеспечили рассмотрение почти 279 тыс. 
обращений»,— заявили в службе. Илья Усов
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В 2020 году на оптовом энерго-
рынке не произошло ожидаемо-
го провала платежей: уровень 
расчетов сохранился на преж-
нем уровне, а задолженность рез-
ко упала на четверть, до 73 млрд 
руб. Впрочем, падение — техни-
ческое, часть долгов просто пере-
стала учитываться. В то же вре-
мя проблемные сбытовые ком-
пании «Россетей» на Северном 
Кавказе впервые вышли на пол-
ную оплату полученной энергии.

Объем долгов на оптовом энер-
горынке в 2020 году снизился на ре-
кордные 25,5% — с 98,1 млрд руб. до 
73 млрд руб., следует из опубликован-
ных 15 января данных Центра финан-
совых расчетов (структура «Совета 
рынка»). Уровень расчетов в целом за 
год составил 99,9%, что соответствует 
2019 году. «В условиях общей экономи-
ческой ситуации в стране и сохраняю-
щейся непростой эпидемиологиче-
ской ситуации такой результат можно 
оценить как положительный»,— зая-
вили „Ъ“ в «Совете рынка».

• Электроэнергию на оптовом энер-
горынке (ОРЭМ) покупают крупные 
промышленные компании, гаранти-
рующие поставщики (ГП) и энергосбы-
товые компании (ЭСК). ГП покупают 
большую часть (60%) электроэнергии, 
на долю ЭСК приходится около 30%.
Однако в «Совете рынка» при-

знают, что резкое снижение задол-

женности «носит преимущественно 
технический характер». Падение по-
казателя — сразу на 22,5 млрд руб.— 
произошло в марте и было связано 
с прекращением учета обязательств 
ушедших с рынка компаний. Наи-
большее сокращение было зафикси-
ровано в Центральном и Северо-За-
падном округах, в Поволжье и на 
Дальнем Востоке.

Уровень платежей удалось сохра-
нить в том числе благодаря соглаше-
нию проблемных сбытовых компа-
ний «Россетей» на Северном Кавказе, 
в Калмыкии и Туве с генкомпаниями 
о реструктуризации долгов. В рамках 
соглашения сбытовые компании в Да-
гестане и Северной Осетии были ли-
шены статуса ГП, их функции взяли 
на себя «Россети Северный Кавказ». 
«С 1 июля 2020 года ГП Северного Кав-
каза, пожалуй, впервые в истории 
оптового энергорынка оплачивают 

100% приобретаемой электроэнергии 
и мощности»,— заявили „Ъ“ в «Сове-
те рынка». ГП Калмыкии и Тувы также 
выполняют обязательства.

В «Россетях» рассказали „Ъ“, что по 
итогам 2020 года «Россети Северный 
Кавказ» выплатят на ОРЭМ 5,5 млрд 
руб., а план на первый квартал теку-
щего года — 3,5 млрд руб. С июля 2020 
года на Северном Кавказе обеспечи-
ваются платежи генкомпаниям на 
уровне 100%, причем в 2019 году по-
казатель составлял лишь 35%. В хол-
динге поясняют, что средства для ис-
полнения обязательств формируются 
в том числе за счет повышения эффек-
тивности взыскания задолженности 
с потребителей, улучшения их пла-
тежной дисциплины, а также сниже-
ния сверхнормативных потерь в ре-
гиональных электросетях.

По соглашению о реструктури-
зации в 2020 году между 43 генком-

паниями и 6 ГП, находящимися под 
управлением «Россетей», заключено 
около 520 соглашений на сумму око-
ло 9 млрд руб., сообщили „Ъ“ в «Сове-
те производителей энергии» (объеди-
няет крупнейшие генкомпании в РФ). 
Причем в Дагестане на базе филиала 
«Россети Северный Кавказ» была со-
здана сетевая компания, наделенная 
имуществом и обеспечивающая про-
зрачный механизм расчетов, что по-
зволило предотвратить ежегодный 
прирост задолженности на 7–8 млрд 
руб., отмечают там.

На розничном рынке электроэ-
нергии также не произошло глубо-
кого снижения платежей: уровень 
расчетов конечных потребителей со-
ставил около 98% (показатель 2019 
года). Хуже стали платить население, 
сельхозпроизводители и непромыш-
ленные потребители. «С учетом того 
что из-за карантинных мер год был тя-
желый, поддержание платежной дис-
циплины на оптовом энергорынке 
и незначительное ухудшение платеж-
ной дисциплины на розничном энер-
горынке можно поставить в заслугу 
ЭСК и ГП, которые сумели оператив-
но наладить в дистанционном режи-
ме работу с потребителями (в первую 
очередь с гражданами), в том числе 
перевести систему платежей в он-
лайн-режим»,— заявили „Ъ“ в Ассо-
циации ГП и ЭСК.

Полина Смертина

Энергорынок скидывает долги
Ожидаемого роста неплатежей за электроэнергию не произошло

По информации „Ъ“, на теку-
щей неделе в правительстве может 
пройти совещание по вопросу де-
нежного объема второго этапа под-
держки. «Фортум» — один из основ-
ных инвесторов в ВИЭ в России, 
в портфеле компании по ДПМ око-
ло 2 ГВт ветряных и 116 МВт сол-
нечных электростанций (СЭС).

Однако существующей програм-
мы поддержки через ДПМ ВИЭ не-
достаточно, поскольку она «карди-
нальным образом не повлияет на 
углеродоемкость российской энер-
госистемы», говорится в письме. 
До 2035 года в РФ будет введено до 
15 ГВт ВИЭ с уровнем производст-
ва до 45 млрд кВт•ч, или около 4% 
от общей выработки РФ, что втрое 
ниже спроса компаний-экспорте-
ров. Однако кратное увеличение 
программы ДПМ ВИЭ господин 
Чуваев считает невозможным, по-
скольку тогда «конкурентоспособ-
ность российской промышленно-
сти убьют высокие тарифы, а не 
углеродные налоги».

В Ассоциации развития возобнов-
ляемой энергетики (АРВЭ, объединя-
ет инвесторов в ВИЭ) поддерживают 
включение ВИЭ в КОМ. «Мощность 
ВИЭ, пусть даже с неким корректи-
ровочным коэффициентом, точно 
должна оплачиваться, в том числе 
вне ДМП. Учет каждого дополнитель-
ного гигаватта зеленой генерации 
в кривой предложения КОМ позво-
лит снизить цену на 2–3%. А возмож-
ность получать оплату мощности по 
истечении ДПМ ВИЭ простимулиру-
ет инвесторов еще больше снижать 
ценовые заявки в рамках отборов по 
ДПМ»,— заявил „Ъ“ директор АРВЭ 
Алексей Жихарев. Инициатива за-

интересовала промышленность. 
«Предложение отказаться от ДПМ 
и рассмотреть иные механизмы фи-
нансирования ВИЭ без увеличения 
платежей потребителей заслужива-
ет внимания»,— заявили „Ъ“ в «Со-
обществе потребителей электроэ-
нергии».

В «Совете рынка» сообщили „Ъ“, 
что незнакомы с письмом. При этом 
в регуляторе тоже считают необхо-
димым выработать правила участия 
ВИЭ в рынке без применения специ-
альных механизмов: в 2030 году за-
канчиваются первые ДПМ СЭС, и до 
проведения КОМ на 2030 год необ-
ходимо определить возможность 
и условия участия в отборе солнеч-
ной и ветровой генерации. В «Сове-
те рынка» также подчеркивают, что 
готовы поддерживать конкурент-
ные и недискриминационные прин-
ципы участия новых видов гене-
рации в рынке без создания новых 
механизмов субсидирования — это 
должно приводить и к повышению 
экологических характеристик энер-
гетики, и к снижению стоимости 
электроэнергии. В Минэнерго не от-
ветили на запрос „Ъ“.

50 млрд руб. ежегодных плате-
жей будет достаточно для построй-
ки около 2 ГВт мощности ВИЭ (5% от 
выводимого объема тепловой гене-
рации), подсчитал Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». По его мнению, 
это кардинально не изменит топлив-
ный баланс в стране. А руководитель 
направления «Электроэнергетика» 
центра энергетики МШУ «Сколково» 
Алексей Хохлов констатирует: заме-
нить тепловые мощности на солнце 
и ветер будет непросто, поскольку 
ВИЭ зависят от погодных условий 
и не могут производить тепло.

Полина Смертина

Потеплу-поздорову
с1

Традиционного сезонного ожив-
ления на рынке автокредито-
вания в конце 2020 года не про-
изошло. По сравнению с ноя-
брем объем выдачи в штуках 
 сократился на 21%, в деньгах — 
на 11%. На результатах сказа-
лось завершение программ го-
споддержки, которые на протя-
жении года заметно поддержи-
вали рынок автокредитования. 
В результате перспективы 2021 
года его игроки смотрят с осто-
рожностью, во многом  также 
рассчитывая на поддержку 
со стороны государства.

Вместо сезонного оживления в де-
кабре минувшего года произошло за-
метное снижение выдачи автокреди-
тов. По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), по ито-
гам месяца их было предоставлено 
всего 70,4 тыс., на 24,4% ниже пока-
зателя прошлого года. Общий объем 
составил 69,8 млрд руб., на 13% ниже 
прошлогоднего декабря. По сравне-
нию с ноябрем 2020 года сокращение 
составило 21% и 11% соответствен-
но. Между тем, по данным FrankRG, 
в предшествующие восемь лет в по-
следний месяц года всегда фиксиро-
вался рост объемов кредитования по 
сравнению с ноябрем (до 33%).

На слабые показатели последнего 
месяца 2020 года оказало влияние за-
вершение в ноябре госпрограмм «Пер-
вый автомобиль» и «Семейный авто-
мобиль», по которым предоставлялась 
скидка на аванс при приобретении 
автомобиля в кредит, констатируют 

в «Автостате». Господдержка по ито-
гам 2020 года составила 44% от выдач 
на новые автомобили, отмечает глава 
управления организации продаж ав-
токредитов ВТБ Владимир Высоцкий.

Директор департамента рознично-
го автокредитования Русфинанс-бан-
ка Алексей Бородавин добавляет, 
что во втором полугодии доля про-
даж льготных кредитов максималь-
но достигала 50% от общего объема 
продаж банка. Как отмечает дирек-
тор «Ауди.Авилон» Ренат Тюктеев, 
ставки субсидировали и банки авто-
производителей, в итоге доля креди-
тов в розничных продажах росла: так, 
в Audi — с 33% до 41%, в декабре «ин-
декс штурмовал отметку 50%».

Вместе с тем, по словам генди-
ректора финансового маркетплей-
са «Юником 24» Юрия Кудрякова, 
декабрь традиционно был сезоном 
«высоких выдач кредитов» на покуп-
ку автомобиля из-за многочисленных 
акций дилеров на машины уходяще-
го года. «В 2020 году большая часть ав-
тодилеров отказалась от подобных ак-

ций — в результате многие клиенты 
приняли решение отложить покупку 
на следующий год»,— добавляет он.

По данным «Автостата», против 
тенденции снижения автокредито-
вания на рынке новых машин пошел 
вторичный рынок: в декабре число 
выдач росло на 2,1%, объем средств — 
на 22,5%. Руководитель управления 
автокредитования «Тинькофф» (банк 
активно развивает продажи бывших 
в употреблении автомобилей) Ки-
рилл Григорьев отмечает, что после 
окончания госпрограммы, в конце 
ноября — начале декабря, отмечался 
рост спроса на авто с пробегом у ди-
леров. По итогам года в этом сегменте 
рост составил 2% и 11,9% соответствен-
но. В «Автостате» говорят о более ста-
бильном спросе на финансовые услу-
ги в сегменте б/у, более быстром росте 
цен на них в течение 2020 года (см. „Ъ“ 
от 23 ноября), а также меньшем паде-
нии рынка в сравнении с новыми ав-
томобилями.

В целом по итогам 2020 года, даже 
в условиях пандемии и почти пол-

ной приостановки выдачи кредитов 
в весенние месяцы, их объем про-
демонстрировал пусть и символи-
ческий, но рост. По данным НБКИ, 
он составил 755,5 млрд руб., что на 
0,8% выше показателя 2019 года. 
Этот рост был обеспечен за счет уве-
личения среднего чека (превысил 
990 тыс. руб.), так как количество вы-
данных кредитов сократилось почти 
на 6%, до 896 тыс.

Вместе с тем возобновление про-
грамм господдержки c самого начала 
нового года позволяет участникам 
рынка надеяться на высокие резуль-
таты. Русфинанс-банк за первые две 
недели месяца выдал больше кре-
дитов, чем за аналогичные перио-
ды 2020 и 2019 годов. ВТБ фиксиру-
ет прирост на 13,2% по штукам и на 
40,6% в деньгах, причем доля креди-
тов с господдержкой составила 40%. 
В 2021 году Русфинанс-банк рассчи-
тывает на рост продаж новых автомо-
билей в пределах 5–8%.

По оценке Юрия Кудрякова, в слу-
чае позитивного прогноза восстанов-
ления экономической ситуации 
можно ожидать, что в 2021 году объ-
ем выданных автокредитов достиг-
нет 830 млрд руб., а в количествен-
ном выражении приблизится к 1 млн 
с учетом начала возобновления го-
спрограммы в 2021 году. Директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ) Алексей 
Волков ожидает не меньших темпов 
выдачи автокредитов, чем в 2020 году.

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Автокредитование притормозило
В 2021 году рынок рассчитывает на господдержку

Российские рыбопромышленники просят 
отсрочить вступление в силу нового меха-
низма, по которому компаниям необходимо 
декларировать иностранные суда в портах 
РФ. Без этого с 2022 года они не смогут про-
должать добычу рыбы по российским кво-
там. Участники рынка оценивают разовые 
затраты на декларирование на уровне око-
ло 25 млрд руб. плюс более 4 млрд руб. допол-
нительных расходов, уверяя, что это может 
быть критичным для отрасли в условиях ко-
ронакризиса и закрытия китайских портов. 
Чиновники считают масштаб проблемы 
преувеличенным, но готовы обсуждать ее.

Всероссийская ассоциация рыбопромышленни-
ков (ВАРПЭ) обратилась к премьеру Михаилу Ми-
шустину с просьбой ввести трехлетний переходный 
период для таможенного декларирования так назы-
ваемых незаходных судов — добывающих рыбу по 
российским квотам, но построенных и обслужи-
вающихся в иностранных портах. Требование по-
явилось после принятия 31 декабря 2020 года пра-
вительством поправок к Правилам оформления, 
выдачи, регистрации, приостановления действия 
и аннулирования разрешений на добычу водных 
биологических ресурсов. С 1 января 2022 года при-
обретенные или построенные за пределами ЕАЭС 
суда не смогут получить разрешение на вылов без 
таможенного декларирования в российском порту.

По словам президента ВАРПЭ Германа Зверева, 
без трехлетнего переходного периода рыбопро-
мышленникам грозят высокие единовременные 
траты: НДС 20% за декларирование судов (в це-
лом 23,4 млрд руб.) и таможенная пошлина в 5% 
от стоимости судов на 1,7 млрд руб. Также все суда 
должны будут из районов промысла прийти в рос-
сийские порты. Допзатраты на переходы ВАРПЭ 
оценивает в 3,22 млрд руб., потери от недовыло-
ва — в 1,14 млрд руб.

Вступление требований в силу через год не 
учитывает и снижение финансовых показате-
лей компаний, а также внешнеэкономическую 
обстановку, добавляет господин Зверев. В этом 
году, уточняет он, участникам рынка грозят поте-
ри из-за закрытия Китаем портов для российских 
экспортеров (см. „Ъ“ от 22 декабря 2020 года). Все-
го проблема касается 69 судов. В правительстве 
оперативный комментарий не предоставили.

Глава Союза рыбопромышленников Севера Кон-
стантин Древетняк говорит, что компании хотят 
обязать ремонтировать и обслуживать суда в рос-
сийских портах, чего достичь вряд ли удастся, так 
как в РФ прибрежный судоремонт не развит. Новая 
мера ломает и практику, по которой НДС уплачи-
вают за товар, введенный в оборот на территории 
страны, отмечает собеседник „Ъ“ в одной из компа-
ний: «Суда не заходят в РФ, так что не могут быть 
товаром, введенным в оборот. Механизм — про-

сто способ взыскать дополнительные средства». За-
мдиректора УК «Норебо» Сергей Сенников полага-
ет, что теперь потребуется оформить ввоз в РФ всех 
судов, ведущих вылов в исключительной экономи-
ческой зоне и на континентальном шельфе страны. 
Но компаниям возвратят уплаченный НДС, уверен 
он, поскольку на это имеют право все экспортеры.

В Минсельхозе говорят, что новые требования 
направлены на «повышение эффективности ры-
бохозяйственного комплекса». В Росрыболов-
стве не согласны с оценками расходов бизнеса. 
Там подсчитали, что единовременные затраты на 
оформление 69 судов будут на уровне 1,82 млрд 
руб. Но в агентстве готовы к «дальнейшему взаи-
модействию с участниками рынка и заинтересо-
ванными ведомствами по этой теме».

В то же время, несмотря на сомнения бизнеса, ре-
шение проблемы с незаходными судами могло бы 
снять вопрос с запретом многократного перегруза 
улова. Раньше в Росрыболовстве давали понять, что 
такие суда обслуживаются в иностранных портах 
и ввозят туда рыбу, выловленную в исключитель-
ной экономической зоне РФ, не уплачивают пош-
лины и налоги в российских портах, поэтому давать 
им преференции при перегрузе невыгодно. В Ассо-
циации судовладельцев рыбопромыслового флота 
(см. „Ъ“ от 4 июня 2020 года) оценивали потери от 
запрета на перегруз не менее чем 5 млрд руб. в год.

Алексей Полухин

Рыбакам не по размеру порты
Бизнес просит отсрочки в декларировании иностранных судов

ОАО РЖД по итогам 2021 года 
надеется вывести  перевозки 
пассажиров, о бвалившиеся 
из-за пандемии в минувшем 
году более чем на четверть, 
на уровень 2019 года, когда 
был поставлен 11-летний ре-
корд. Пессимистичный сцена-
рий предполагает рост перево-
зок относительно 2020 года на 
30%. По мнению экспертов, до-
стичь верхней границы прогно-
за ОАО РЖД вряд ли удастся, по-
скольку костяк пригородного 
сообщения — маятниковая миг-
рация — не выйдет на прежний 
уровень из-за роста числа со-
трудников, работающих удален-
но. В дальнем следовании же 
полностью наверстать упущен-
ное будет возможно лишь при 
раннем окончании пандемии, 
изменении ценовой полити-
ки авиакомпаний и росте числа 
новых направлений и поездов.

ОАО РЖД рассчитывает при бла-
гоприятном стечении обстоятельств 
восстановить по итогам 2021 года 
пассажиропоток до уровня 2019 
года, рассказал 15 января глава мо-
нополии Олег Белозеров в интервью 
«России 24». «Мы сделали несколько 
сценариев,— рассказал он.— Даже 
самый консервативный сценарий 
будет все равно давать порядка 30% 
к прошлому году. Но у нас есть опти-
мистичный сценарий, и при таком 
развитии событий мы видим, что 
в этом году выйдем на параметры 
2019 года, мы восстановимся».

Из-за пандемии пассажирские пе-
ревозки ОАО РЖД, которые в послед-
ние годы планомерно росли, начали 
резко падать в марте, а в апреле—
мае падение к уровню прошлого 
года углубилось до 67–69%. Больше 
всего пострадали перевозки в даль-
нем следовании (по итогам года — 
минус 42,1% к 2019 году), в пригород-
ном сообщении разрыв с прошлым 
годом составил 25,8%.

По итогам года ОАО РЖД перевез-
ло 869,4 млн пассажиров — на 27,4% 
меньше, чем в 2019 году, но на 2,1% 
больше, чем предполагал план. Ниж-
няя граница прогноза на 2021 год — 
рост на 30% к уровню 2020 года, или 
1,13 млрд пассажиров,— все еще 
даст отставание в 5,6% от 2019 года, 
когда был поставлен 11-летний ре-
корд перевозок. Согласно прогнозу, 
в проекте финплана монополии, ко-
торый видел „Ъ“, компания плани-
рует выйти на уровень 2019 года по 

пригородным перевозкам и слегка, 
на 4,6%, отстать от него по объему пе-
ревозок в дальнем следовании. Как 
уточнял в ноябре замгендиректора 
монополии Дмитрий Пегов, по даль-
нему следованию рассматриваются 
три сценария, предполагающие от-

ставание от рекордного года на 3,5–
30% (см. „Ъ“ от 27 ноября 2020 года).

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков говорит, что достижение по-
казателей 2019 года по количеству 
перевезенных пассажиров мало-
вероятно прежде всего в силу того, 
что маятниковая миграция, состав-
ляющая основу пригородного сооб-
щения, не вернется к прежним по-
казателям из-за роста количества 
удаленных работников. Что касает-
ся перевозок в дальнем следовании, 
то существует некоторая вероят-
ность выхода на уровень 2019 года 
при сочетании нескольких благо-
приятных факторов, полагает экс-
перт. Это очень раннее (в марте) пре-
кращение пандемии, прекращение 
демпинга со стороны авиации, по-
тенциал которого ограничен фи-
нансовыми возможностями авиа-
компаний, и внедрение ОАО РЖД 
новых сервисов, что монополия уже 
делает, невзирая на пандемию. Так, 
например, отмечает господин Ян-
ков, осенью 2020 года был введен 
поезд, соединяющий Волгодонск 
с Москвой и Петербургом, после 
восстановления сообщения с Бе-
лоруссией планируется запуск «Ла-
сточки» Москва—Минск.

Наталья Скорлыгина

Пассажиров просят 
занять места
В РЖД ждут восстановления перевозок  
уже в этом году

Мы приложим все усилия, 
постараемся предложить 

пассажирам новые сервисы, 
новые удобства для того, 
чтобы, как только будет 
возможно, люди вернулись 

к активному движению 
на железной дороге

— Олег Белозеров, 
глава ОАО РЖД,  

15 января в интервью «Россия 24»

Ц И Т А Т А
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ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА (МЛН РУБ.)    ИСТОЧНИК: ЦФР.
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Совладелец «Валента фарм» 
и экс-глава Федерального  
фонда обязательного меди-
цинского страхования Дмит-
рий Рейхарт смог собрать око-
ло $20 млн для инвестиций в за-
рубежные фармкомпании, пы-
таясь заработать не менее 20%. 
Он обещает за два года увели-
чить объем вложений в десять 
раз. Фонд вкладывает в транс-
национальных производите-
лей, так как на их долю прихо-
дится около 60% мировых про-
даж фармпродукции.

Совладелец «Валента фарм» (вы-
пускает, в частности, ингавирин, фе-
назепам и граммидин) Дмитрий Рей-
харт с партнерами зарегистрировал 
в Люксембурге инвестфонд Rutheni-
um Fund, работающий на фармрынке. 
Об этом „Ъ“ сообщил сам бизнесмен. 
По его словам, фонду уже удалось со-
брать $20 млн. Эти средства инвести-
руются в деривативы, обеспеченные 
акциями западных фармкомпаний 
и с фиксированной доходностью не 
менее 20%, пояснил „Ъ“ управляющий 
партнер и другой совладелец Rutheni-
um Fund Максим Попов: «Сформиро-
ван портфель из десяти структурных 
продуктов на базе деривативов, выпу-
щенных, в частности, Morgan Stanley, 
Goldman Sachs и Bank Societe General».

Если после истечения срока обра-
щения деривативов обещанная фик-
сированная доходность окажется 
ниже, акции, которыми обеспечены 

используемые Ruthenium финансо-
вые инструменты, остаются в пор-
тфеле фонда. «Исходя из дальнейшей 
конъюнктуры на фондовом рынке 
и в целом в фармбизнесе будет при-
ниматься решение держать бумаги 
или реализовывать их на рынке»,— 
отмечет господин Попов.

Дмитрий Рейхарт до 2008 года воз-
главлял Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхования, 
где проработал около двух лет. В 2017 
году «Ведомости» со ссылкой на кипр-
ский реестр сообщали, что господину 
Рейхарту через Зинаиду Рейхарт при-
надлежит 7% акций «Валента фарм».

Механизм, по которому работает 
Ruthenium, традиционен для квали-
фицированных инвесторов в Евро-
пе и США, отмечает директор Pros-
perity Capital Management Алексей 
Кривошапко, но «смущает пока не-
большой объем собранных средств». 
Дмитрий Рейхарт уверяет, что через 
два года объем может увеличиться 
до $200 млн. Партнер Inbio Ventures 
Илья Ясный считает, что такие инве-
стиции будет несложно собрать: «За 
три года основные индексы в фар-
мбизнесе (например, Select Pharma-
ceuticals Total Return Index.— „Ъ“) 
выросли до 50%, что может стать ар-
гументом для потенциальных инве-
сторов».

По словам господина Рейхар-
та, Ruthenium инвестирует в ин-
струменты, обеспеченные акциями 
транснациональных компаний с ди-

версифицированным бизнесом: «Поэ-
тому, например, мы не рассматриваем 
Moderna, так как у компании незначи-
тельный портфель продуктов, хотя она 
и занимается разработкой вакцины от  
COVID-19». По словам Максима Попо-
ва, сейчас деривативы, находящиеся 
у Ruthenium, покрывают бумаги 12 
компаний, включая Johnson & John-
son, AbbVie, Pfizer, GlaxoSmithKline 
и Takeda, в будущем список может 
быть расширен до 22 компаний.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счита-
ют выбор фонда вполне ожидаемым. 
Стоимость акций на конец декабря 
у AbbVie достигала $104,6 за бумагу 
с потенциалом роста капитализации 
на 11,2%, у Pfizer — $37,8, эта цена по 
итогам первого квартала 2021 года 
может увеличиться на 6,3%, считают 
в инвесткомпании «Ак Барс Финанс». 
Там ожидают, что доходность диви-
дендов этих компаний в январе—
марте может составить 4,4% и 3,6% 
соответственно. Акцент на трансна-
циональные компании, работающие, 
в частности, на рынках США и Япо-
нии, может объясняться тем, что эти 
страны вместе с КНР входят в тройку 
крупнейших фармрынков — на них 
приходится около 60% мировых про-
даж, отмечает старший аналитик На-
ционального рейтингового агентства 
Мария Сулима. Доля российского фар-
мрынка, добавляет она, в глобальном 
контексте невелика — всего —2–2,5%.

Александр Осипов,  
Халиль Аминов

Инвестиции добавили в лекарства
Совладелец «Валента фарм» предпочел вкладывать  
в западную фарминдустрию

Так, Honor уже ведет переговоры 
с американской Qualcomm об исполь-
зовании ее процессоров с поддер-
жкой нового стандарта связи 5G, со-
общало в декабре издание GSMArena.

Отсутствие сервисов Google по-
шатнуло позиции Honor, в том чи-
сле в России. Если по итогам 2019 
года его доля на российском рын-
ке смартфонов в штуках составляла 
24,6%, а в деньгах — 19%, то по ито-
гам 2020 года показатели снизились 
до 21% и 14% соответственно, оцени-
вает источник „Ъ“ на рынке.

По его же данным, в четвертом 
квартале года доля Honor в штуках 
составила 15%, а в деньгах — 6%, Hua-
wei занял 5% и 3% соответственно. 
В штучных продажах Honor второй 
в России после Samsung, а по выруч-
ке — третий после Apple и Samsung, 
уточнили в «М.Видео—Эльдора-
до». В 2020 году около 4,5% смартфо-
нов, проданных в России, пришлось 
на Honor без сервисов Google, со-
общили в ритейлере. Всего за 2020 
год в России было продано 31,5 млн 

смартфонов на 570 млрд руб., сооб-
щал „Ъ“ 29 декабря.

За резким падением спроса на 
бренд стоит не только запрет на сер-
висы Google, но также дефицит по-
ставок и сворачивание маркетинга, 
объясняет директора департамента 

«Мобильные средства связи и умный 
дом» компании «Марвел-Дистрибу-
ция» Павел Вьюков. На этом фоне 
крупнейшие ритейлеры смещают 
фокус на другие бренды, поясняет 
он, но возвращение сервисов Google 
может помочь росту спроса. С этим 
согласны в МТС.

При условии активной маркетин-
говой поддержки интерес россиян 

к Honor с приложениями Google вы-
растет, согласен и аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Но 
отказ бренда от экосистемы AppGal-
lery снизит интерес разработчиков 
к этой платформе, что может ухуд-
шить и без того шаткое положение 
Huawei, отмечает он. Если крупные 
игроки вроде Сбербанка и «Яндекса», 
скорее всего, останутся на платфор-
ме, то для привлечения небольших 
независимых разработчиков потре-
буются дополнительные средства, 
считает эксперт. Ранее Huawei плани-
ровала вложить более $10 млн в раз-
витие мобильной системы в России.

У AppGallery уже есть аудитория 
и партнеры, разработчикам инте-
ресно делать приложения для этого 
магазина, возражает директор по ра-
боте с корпоративными клиентами 
Redmadrobot Дмитрий Панкрушев. 
Собственные магазины приложе-
ний уже есть, например, и у Samsung 
и Xiaomi, которые используют их па-
раллельно с Google Play, указывает 
он, поэтому и Honor не обязательно 
делать выбор в пользу только одного.

Юлия Тишина

С Huawei сбивают Honor

МТС, «МегаФон», «Вымпелком», 
«Триколор» и другие крупней-
шие операторы связи и платно-
го ТВ разочарованы тем, что их 
видеосервисы не включили в пе-
речень обязательных для пред-
установки на Smart TV с апреля 
2021 года. Операторов даже не 
позвали и в правительственную 
комиссию, которая перечень ут-
верждала. Между тем сети таких 
компаний — основная среда до-
ставки контента, а их видеосер-
висы охватывают большое ко-
личество пользователей, подчер-
кивают сами участники рынка.

Крупнейшие операторы связи 
и платного ТВ подготовили обраще-
ние к вице-премьеру Дмитрию Чер-
нышенко с просьбой включить в со-
став правкомиссии по производству 
и распространению аудиовизуаль-
ного контента представителей МТС, 
«МегаФона», «Вымпелкома», «ЭР-Те-
лекома», «Триколора» и «Транстеле-
кома» (ТТК). Кроме того, они просят 
включить свои онлайн-видеосерви-
сы в перечень обязательных с апре-
ля 2021 года для предустановки на 
смартфоны, ноутбуки и Smart TV, рас-
ширив список с 10 до 20 сервисов. „Ъ“ 
ознакомился с копией обращения, 
его уже подписали часть компаний, 
после сбора всех подписей оно будет 
направлено в аппарат вице-премье-
ра, говорят источники в операторах.

Представитель аппарата Дмитрия 
Чернышенко сообщил „Ъ“, что спи-
сок сервисов для предустановки сфор-

мирован Минцифры, туда же будут 
направлены предложения и пожела-
ния операторов, если они поступят.

Правительство утвердило состав 
комиссии, о которой идет речь, 16 
декабря 2020 года. Ее задачи — опре-
делять направления производства 
контента и механизмов его стимули-
рования, совершенствование зако-
нов в этой сфере. В президиум комис-
сии вошли профильные сотрудники 
администрации президента и пра-
вительства, от участников рынка — 
представители ВГТРК, «Газпром-ме-
диа», «Национальной медиагруппы» 
и «Первого канала», в саму комиссию 
также включены представители «Ро-
стелекома», Сбербанка, «Яндекса», 
научно-технической службы ФСБ, 
Института развития интернета, Меди-
акоммуникационного союза, Ivi и др.

Кроме «Ростелекома», операторы 
связи представительства в комиссии 
не получили, и ни один из их серви-
сов, кроме приложения того же «Ро-
стелекома» Wink, не попал в пере-
чень для предустановки на Smart TV, 
составленный 22 декабря. В этот пе-
речень также попали Ivi, Okko, More.
tv, Premier, Start, «Кинопоиск HD», 
«Смотрим», сервисы НТВ и «Первого 
канала». Но именно сети операторов 
связи — основная среда доставки 
контента, а их видеосервисы охва-
тывают большое количество поль-
зователей и обеспечивают транс-
ляцию обязательных телеканалов, 
напоминают компании в письме го-
сподину Чернышенко.

ТТК подписал коллективное 
письмо, подтвердил представитель 
этого оператора. Позиция компа-
ний, обеспечивающих доступ к ви-
деосервисам с помощью своей ин-
фраструктуры, должна учитываться 
при формировании управленче-
ских подходов, участие ключевых 
операторов в правкомиссии целе-
сообразно, настаивают в ТТК. Опе-
раторские видеосервисы имеют 
большую социальную значимость, 
у них высокое проникновение, ука-
зывают в пресс-службе «МегаФона». 
В МТС, «Вымпелкоме» и «ЭР-Телеко-
ме» отказались от комментариев. 
Источник в одном из операторов по-
яснил, что они стремятся попасть 
в комиссию «для понимания меха-
низма принятия решений, контр-
оля над тем, чтобы решения были 
объективными, их принятие про-
зрачным».

«Триколор», по словам его пред-
ставителя, продолжает выступать за 
то, чтобы концепция развития теле-
радиовещания в целом разрабатыва-
лась открыто при участии всей отра-
сли, включая операторов платного 
ТВ. В августе операторы жаловались, 
что их не включили в рабочую груп-
пу по подготовке концепции. Как 
сообщал „Ъ“ 24 августа, тогда Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей просил прави-
тельство подключить рынок связи 
к этому процессу, в котором задейст-
вованы только медиахолдинги.

Анна Афанасьева

Операторы не уместились  
на умных экранах
Список видеосервисов для предустановки просят расширить

До Верховного суда (ВС) РФ дошел 
спор производителей пласти-
ковых карт и RFID-меток «Стра-
на карт» и ISBC, который может 
стать прецедентным для интер-
нет-рынка. Использование в ре-
кламе «Страны карт» бренда  
AirTag, которым владела ISBC  
до продажи его американской 
Apple, привело к потере компа-
нией прав на домен stranakart.
ru. Юристы считают, что такая 
трактовка решения суда привела 
к несоразмерному наказанию.

ВС РФ 19 января рассмотрит жало-
бу гендиректора и владельца киров-
ского производителя пластиковых 
карт и RFID-меток (используются для 
идентификации товара в логисти-
ке или рознице) «Страна карт» Юрия 
Тырыкина на решение Первомайско-
го райсуда Кирова от 8 октября 2019 
года, обнаружил „Ъ“ в базе суда. Реше-
ние принято по иску конкурента — 
ООО «Интеллектуальные системы 
управления бизнесом» (бренд ISBC), 
которое требовало лишить «Страну 
карт» права на домен stranakart.ru.

Поводом для спора стала ре-
кламная кампания «Страны карт» 

в Google и «Яндексе», в ходе кото-
рой по поисковым запросам со сло-
вом AirTag пользователи попадали 
на сайт stranakart.ru, хотя бренд Air-
Tag принадлежал ISBC. Под ним вы-
пускались гаджеты с RFID-метками. 
В октябре 2019 года бренд был про-
дан Apple для создания устройства 
для отслеживания предметов.

Первомайский райсуд из-за ис-
пользования в рекламе бренда Air-
Tag признал нарушением сам факт 
администрирования Юрием Тыры-
киным домена stranakart.ru. Это по-
влекло аннулирование домена ре-
гистратором и его передачу ISBC, 
отмечает предприниматель в об-
ращении в ВС. По данным сервиса 
whois, сейчас домен зарегистриро-
ван сингапурской ISBC Innovations 
PTE. По мнению представителя го-
сподина Тырыкина, иск к «Стране 
карт» был подан для ограничения 
конкуренции, ситуация может стать 
прецедентом для рынка.

В ISBC не ответили на запрос. 
Представитель компании на одном 
из судебных заседаний утверждал, 
что целью Юрия Тырыкина была 
«раскрутка» производимого его ком-

панией товара и желание сэконо-
мить на рекламе.

Если ответчик нарушал права на 
товарные знаки, с него можно взы-
скивать компенсацию, но не заби-
рать домен и передавать его истцу, 
подчеркивает управляющий партнер 
«Зуйков и партнеры» Сергей Зуйков. 
Ответственность несоразмерна допу-
щенному нарушению, уверен он.

Другие юристы полагают, что ре-
шение кировского суда само по себе 
не затрагивало права Юрия Тырыки-
на на сайт, а лишь запретило ему не-
законно использовать товарный знак 
в процессе администрирования доме-
на. Маловероятно, что гендиректор 
компании не знал, что размещаемая 
информация нарушает права на ин-
теллектуальную собственность, отме-
чает партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Станислав Данилов. Владе-
лец юридической компании «Катков 
и партнеры» Павел Катков не исключа-
ет, что ВС РФ рассмотрит вопрос о том, 
кто должен быть ответчиком по иску 
ISBC,— администратором домена вы-
ступал господин Тырыкин, а рекламу 
заказывала компания «Страна карт».

Юлия Степанова

Верховный суд  
расставит метки
Спор об использовании бренда AirTag  
дошел до высшей инстанции

100 миллионов
смартфонов  
намерена продать 
Honor в 2021 году 
(данные компании)

Кинокомпания «Марс Медиа» Рубена Дишдишя-
на и «Большое кино» Сарика и Гевонда Андреася-
нов договорились о мировом соглашении в рам-
ках процесса о провалившемся в прокате фильме 
«Кома». «Марс Медиа» отказалась от части претен-
зий в обмен на права на сам фильм, а также дру-
гую картину Сарика Андреасяна — «Робо». Юристы 
называют условия нестандартными, допуская, 
что они станут прецедентом для других участни-
ков кинорынка.

Арбитражный суд Москвы прекратил производство 
по иску ООО «Марс Медиа Энтертейнмент» (принадлежит 
продюсеру Рубену Дишдишяну) к ООО «Кинокомпания 
„Большое кино“» братьев Сарика и Гевонда Андреасянов 
по итогам мирового соглашения, следует из опубликован-
ного в базе суда определения от 29 декабря.

Иск «Марс Медиа» на 50 млн руб. связан с инвестиция-
ми в проект «Большого кино» «Кома» — фантастический 
полнометражный фильм, который вышел в прокат 30 ян-
варя 2020 года, сообщал „Ъ“ 13 июля. «Большое кино» за-
являло, что деньги вернуть не удалось, потому что из-за 
пандемии проект потерял потенциальные доходы от за-
рубежного проката. Помимо «Большого кино» и «Марс 
Медиа» картину финансировали киностудия КИТ (вхо-
дит в «Газпром-медиа») и Fresh Film Армена Ананикя-
на, а также государственный Фонд кино, который выде-
лил «Большому кино» 40 млн руб. безвозвратно и 60 млн 
руб. в кредит. Бюджет «Комы», по словам продюсеров, со-
ставил 250 млн руб., в российском прокате фильм собрал 
151 млн руб.

По данным суда, мировое соглашение предполагает, 
что «Марс Медиа» отказывается от требований на 50 млн 
руб. взамен на компенсацию в размере 20 млн руб. и права 
на фильмы. Так, «Большое кино» обязуется выкупить пра-
ва на фильм «Кома» у Fresh Film и права на фильм «Робо» Са-
рика Андреасяна у компании «Лаборатория кино» и пере-
дать их «Марс Медиа» и киностудии КИТ. Стоимость прав 
на каждый фильм составит 10 млн руб. «Марс Медиа» 
и КИТ смогут получать доходы от продажи прав на филь-

мы в дальнейшем, следует из материалов суда, а Fresh Film 
сохранит права на сьемку римейков и сиквелов, а также 
сможет использовать персонажей в рекламе и видеоиграх.

«Большое кино» намерено выполнить обязательства 
перед «Марс Медиа» и Фондом кино, заявил „Ъ“ Гевонд 
Андреасян. «Мы будем зарабатывать на других картинах 
и поэтапно закрывать долг по графику, по которому уже 
выплатили 7,5 млн руб.»,— уточнил он. В «Марс Медиа» от-
казались от комментариев.

Подобное соглашение — редкий случай для кинорын-
ка, говорят опрошенные эксперты. «Продюсеры в прин-
ципе не часто доводят дело до суда и договариваются меж-
ду собой на самых разных условиях, единой практики 
тут нет»,— отмечает один из участников рынка. Основ-
ная масса судов в отношении инвестиций в производство 
фильмов проходят с участием Фонда кино, который, как 
правило, ни на какие мировые соглашения не идет, добав-
ляет адвокат Forward Legal Людмила Лукьянова. Права на 
провалившийся в прокате фильм зачастую не интересны 
инвесторам, отмечает руководитель дирекции юридиче-
ской фирмы Vegas Lex Кирилл Никитин.

Мировое соглашение — скорее компромисс для «Марс 
Медиа», чем выгодная сделка, так как компания гаранти-
рованно получает по нему только половину долга, полага-
ет Людмила Лукьянова. Чтобы вернуть все вложения и по-
лучить доход, указывает она, необходимо дополнительно 
инвестировать в продвижение фильмов «Кома» и «Робо».

Редко складывается так, что обе стороны довольны ми-
ровым соглашением в равной степени, отмечает управ-
ляющий партнер Semenov & Pevzner Роман Лукьянов. 
Истец, наверное, мог бы добиться решения суда о требу-
емых 50 млн руб., но взыскать их могло бы быть сложней, 
чем получить оговоренную в итоге компенсацию и пра-
ва на фильмы, рассуждает эксперт. Такое неординарное 
соглашение, по его мнению, может сформировать «хоро-
ший прецедент» для споров в контентных отраслях, где 
сама интеллектуальная собственность может выступить 
средством урегулирования спора.

Валерия Лебедева, Анна Афанасьева

Продюсеры вышли из «Комы»
«Марс Медиа» и «Большое кино» урегулировали конфликт

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что пока экспортеры 
российской пшеницы заняты ис-
полнением текущих контрактов, 
и, вероятно, крайне аккуратно за-
ключают новые. Но с учетом нео-
пределенности с ограничениями 
и роста мирового рынка в недале-
ком будущем цены предложения 
могут превысить и $300 за тонну. 
Другой вопрос — найдется ли поку-
патель на таких условиях, россий-
ская пшеница активно конкуриру-
ет по цене не только с французской 
и украинской, но и аргентинской, 
американской и австралийской, 
рассказывает он. 

Но Игорь Павенский считает, что 
пока всю российскую экспортную 
пошлину рынок «не абсорбировал». 
По его словам, пшеница основных 
российских конкурентов стоит не 
намного дешевле, а у РФ есть важное 
преимущество в стоимости фрахта 
в страны Северной Африки и Ближ-
него Востока, потому покупатели 

могут и согласиться на цены около 
$300 за тонну. Но такой уровень мо-
жет продержаться только до весны, 
когда на ситуацию начнут влиять 
перспективы нового урожая в мире, 
который явно будет стоить дешевле, 
добавляет эксперт.

Дмитрий Рылько говорит, что 
уровень новых цен на российскую 
пшеницу будет более понятен на не-

деле по итогам гостендеров в Егип-
те и Турции: «Главная интрига — на-
сколько мировой рынок отыграет 
новый уровень российской пошли-
ны». На последнем январском тен-
дере египетской госкомпании GASC 
российская пшеница предлагалась 
по $315 за тонну, румынская — по 
$292,97 за тонну, французская — 
по $293,86–297,75 за тонну. В итоге 
GASC отказался от покупок.

По словам господина Сизова, на 
внутреннем рынке РФ цены на пше-
ницу после первых новостей об экс-
портной пошлине сократились при-
мерно на 7% (примерно до 15,5 тыс. 
руб. за тонну), за исключением юга 
страны, где котировки растут на 
фоне спешного закрытия экспорт-
ных контрактов. Но, уточняет экс-
перт, после того как аграрии пой-
мут, что пошлина в том или ином 
виде сохранится и в будущем сезоне 
и держать урожай смысла нет, вну-
тренние цены могут очень серьезно 
обвалиться, тем более с учетом высо-
ких запасов в центре и Поволжье.

Анатолий Костырев

Цены висят на колоске

Мы видим ряд рисков, 
например, цены на зерновые 

на мировых рынках 
продолжают расти

— Максим Решетников,
глава Минэкономразвития, 15 января
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«Фрагменты женщины»  Корнеля 
Мундруцо сначала были постав
лены в варшавском театре, 
а потом стали фильмом, кото
рый можно теперь посмотреть 
на цифровой платформе Netflix. 
Много неожиданного обнаружила 
в нем Елена Плахова.

 Фильм снят известным вен-
герским режиссером по сцена-
рию, написанному им вместе с его 
партнершей Катой Вебер, на ос-
нове болезненного личного опы-
та. По сюжету молодая пара Марта 
и Шон при родах теряет ребенка, 
родители каждый по-своему пере-
живают эту беду. Но действие пере-
несено в Бостон, а на главные роли 
приглашены известные англоя-
зычные артисты — голливудский 
анфан террибль Шайя Лабаф и ан-
гличанка Ванесса Кирби. Это уже 
неожиданное и смелое решение. 
Еще одно — 87-летняя легенда ин-
ди-кино Эллен Бёрстин в роли ма-
тери героини. Некогда она блиста-
ла в картине «Алиса здесь больше 
не живет» Мартина Скорсезе, кото-
рый, что тоже довольно неожидан-
но, выступил исполнительным про-
дюсером «Фрагментов женщины».

Фильм Мундруцо делится на две 
неравные части. В первой, пример-
но получасовой, показаны роды, 
принимаемые на дому, во время ко-
торых что-то пошло не так. Виртуоз-
но снятая одним дублем в режиме ре-
ального времени сцена завершается 
опрокинутым, опустошенным ли-
цом Марты.

Вторая часть охватывает семь ме-
сяцев. Марта ожесточается, уходит 
в себя и отвергает любые попытки 
окружающих разделить или смяг-
чить ее скорбь. Если она преодоле-
вает отчаяние, то только благодаря 
себе самой. Ванесса Кирби, полу-
чившая за эту роль Кубок Вольпи Ве-
нецианского фестиваля,— снай-
перское воплощение современной 
стальной женственности. Бруталь-
ность, импульсивность героя Лаба-
фа, напротив, оказываются картон-
ными. Шон пытается преодолеть 
трагедию банальными мужскими 
способами: то с головой погружается 
в работу, то заводит интрижку на сто-
роне, в ход также идут выпивка, ко-
каин, кулаки и слезы.

Он работает на строительстве Бо-
стонского моста и никак не отвеча-
ет амбициям богатой тещи, разма-
хивающий банковскими чеками. 
Да и сама Марта находится под назой-
ливым патронажем доминантной 

матери — акулы классического капи-
тализма. Под видом помощи этот «ма-
триарх со стальным стержнем» толь-
ко усугубляет травму дочери.

Мундруцо лаконичными штри-
хами рисует картину бостонского 
общества, которое тоже готово вне-
сти свою лепту в эскалацию семей-
ной драмы. Здесь все друг друга зна-
ют и связаны то родственными, 
то клановыми узами. Повитуха Эва, 
не справившаяся со своими обязан-
ностями, становится объектом кол-
лективной неприязни и даже су-
дебного разбирательства. Как раз 
на суде разыгрывается кульминация 
конфликта дочери и матери: гротеск-
ный крупный план с застывшими 
слезами на лице — апофеоз «гене-
ральской» роли Бёрстин.

Хотя действие целиком происхо-
дит на другом конце света, фильм 
сохраняет связь с венгерской мен-
тальностью, столь явно выражен-
ной в любом художественном жесте 
Мундруцо. В его работах силен дух 
варварского насилия, и в то же вре-
мя они исполнены восточноевро-
пейской меланхолии, которая в его 
первом англоязычном фильме сов-
местилась с влиянием Скорсезе 
и Джона Кассаветиса. Как и в филь-
мах последнего, во «Фрагментах 
женщины» господствует раскован-
ная хореография кадра, усилен-
ная применением современной 
съемочной техники. Здесь мно-
го сверхкрупных планов героев, 
данных в расфокусе, а игра акте-

ров наследует принципам разрабо-
танного Кассаветисом жанра невро-
патической мелодрамы.

Однако при заметном сходстве 
отчетливо видны различия. В филь-
ме Мундруцо уживаются два стиля: 
острый, энергичный, американи-
зированный гиперреализм и вос-
точноевропейская поэтическая 
символика. Поток жизни и симво-
лический ряд существуют у него от-
дельно. У Кассаветиса реальность 
настолько сгущена, что перераста-
ет в мифологическую сверхреаль-
ность. И хотя конструкции Касса-
ветиса могли, на первый взгляд, 
показаться театральными, он стро-
ил действие на импровизацион-
ном блюзовом ритме. Режиссер 
критически относился к актерской 
студии Ли Страсберга с ее культом 
«метода», а также «угрюмого, задум-
чивого страдания», противопостав-
ляя им игру персонажей-«масок», 
полную радостного энтузиазма 
и немного истеричного юмора. 
Мундруцо, впуская в картину мно-
жество ультрареалистических под-
робностей типа послеродовых 
подгузников или горы немытой по-
суды в раковине, чередует их с су-
перусловной символикой. Так, ме-
тафорой стойкости и продолжения 
жизни становится яблоня, словно 
выросшая из тех семян, которые 
Марта проращивает с невероятным 
упорством. А рассуждения Шона 
о физике элементарных частиц, 
о том, как резонансы и вибрации 
могут превратить твердые струк-
туры в щебень,— это, конечно, ал-
легория хрупкости брака. Но по-
строенный Бостонский мост дает 
надежду на восстановление контак-
та между героями.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Роды и родственники
во «Фрагментах женщины» Корнеля Мундруцо

Юрий Бутусов поставил в  РАМТе 
пьесу одного из самых популяр
ных европейских драматургов 
Флориана Зеллера «Сын», рас
сказывающую о кризисе се
мейных отношений, архаичных 
и узнаваемых. У режиссера полу
чился спектакль скорее о кризи
се человеческой коммуникации, 
считает Ольга Федянина.

 П ьесы Флориана Зеллера 
 имеют выигрышную ауру коммер-
ческой драматургии «для умных». 
Его диалоги — засушенные, почти 
бесплотные, оставляют бескрайний 
простор режиссеру и актерам. Тема-
тически эта драматургия концент-
рируется на личных отношениях. 
Поставленный Юрием Бутусовым 
«Сын» — сакраментальная семейная 
коллизия, в которой отец семейства 
уходит к новой жене и тем самым ло-
мает жизнь сына-подростка. У маль-
чика Николя расставание родителей 
совпадает с пиком «сложного возра-
ста». Он на некоторое время переселя-
ется к папе, в его новую жизнь, с мо-
лодой женой и маленьким ребенком, 
затем возвращается к матери и в кон-
це концов, поняв, что родители никог-
да не воссоединятся, кончает жизнь 
самоубийством.

В руках Юрия Бутусова довольно 
схематичная история превращается 
в развернутое действие на два с лиш-
ним часа, которое, правда, развива-
ется не совсем привычным для этого 
режиссера образом — компактно, це-
леустремленно и очень ясно. Даже ин-
терьер здесь «не по-бутусовски» бла-
говоспитанный — серая гостиная, 
камерное, замкнутое пространство 
(сценография — Максим Обрезков). 
Да, пару раз за ним открывается уз-
наваемая даль и хмарь с какой-то ги-
гантской тотемной птицей — но это, 
по правде говоря, скорее режиссер-
ская «метка», чем реальная необходи-
мость спектакля. В целом же Бутусов 
не столько разламывает драматургию 
Зеллера своими постановочными 
фантазиями, сколько добавляет ей от-
сутствующий объем. Чему в первую 
очередь способствует центральная 
инверсия: мальчика Николя в спек-
такле РАМТа играет самый старший 
из участников этого спектакля Евге-
ний Редько, отца и мачеху — молодые 
актеры Александр Девятьяров и Вик-
тория Тиханская. Прием не новый, 
но в данном случае очень действен-
ный. Николя в исполнении Редько па-
радоксально точен не только неуклю-
жей подростковой пластикой, когда 
тело растет слишком быстро и непро-

порционально, но и всей своей угрю-
мой замкнутостью, которая так кон-
трастирует и с моложавой легкостью 
отца и мачехи, и с кабаретной экстра-
вертностью матери (Татьяна Матюхо-
ва). Ощущение того, что ты здесь сей-
час самый взрослый и серьезный, 
конечно, детское, но почти каждый 
из нас по себе помнит, какими смеш-
ными, ребяческими кажутся подрост-
ку в определенном возрасте заботы 
старших. Драматическое напряже-
ние между смертельной — букваль-
но — серьезностью Николя и жови-
альной инфантильностью взрослых 
в спектакле Бутусова выглядит как па-
рад театральной эксцентрики, посто-
янно балансирующей на грани зло-
вещего. Резкий грим, контрастные 
костюмы, театральные жесты, пара-
доксальные реакции, неестествен-
ные интонации — это внутренний 
взгляд подростка на то, что происхо-
дит вокруг него, и под его взглядом 
вся жизнь взрослых превращается 
в пеструю клоунаду. Родители-клоу-
ны, преувеличенно, хотя и искренне, 
беспокоящиеся о благополучии сына, 
в конце концов его и угробят.

Сам Юрий Бутусов предпосыла-
ет спектаклю рассуждение о том, что 
перед нами своего рода гамлетовская 
коллизия, но это рассуждение больше 
свидетельствует о том, что режиссер-
ская фантазия может вычитать из те-
лефонной книги самые разнообраз-
ные смыслы и подтексты. От Гамлета 
в «Сыне» примерно столько же, сколь-
ко от Эдипа или Федры,— архетипи-
ческие сюжеты просвечивают сквозь 
отношения Николя и с отцом, и с ма-

терью, и с мачехой, но у Зеллера ситу-
ации схематичны, а диалоги лапидар-
ны, это пустые, формальные слова, 
за которыми можно разглядеть все, 
что угодно,— или ничего. Как и за по-
явлением Николя в доме его отца Пье-
ра и мачехи Софии можно разглядеть 
скрытый шантаж, угрозу, отчаянную 
попытку вписаться в чужую жизнь, 
бунт — или обыкновенную подрост-
ковую безалаберность.

Как ни парадоксально, именно это 
опустошенное пространство диало-
га довольно адекватно свидетельст-
вует о современности — просто у ав-
тора и его героев один общий кризис 
на всех, кризис того, что можно выра-
зить словами. Современный человек 
словами больше не коммуницирует, 
но литература, и драматургия в том 
числе, все равно на них обречена. 
И вся надежда только на то, что театр, 
такой как у Юрия Бутусова, напри-
мер, к словам давно уже относится 
не как к сути дела, а как к аксессуару, 
поводу для аттракциона, где не рас-
крывается, а создается смысл фраз, 
которые сами по себе пусты, обертка 
без конфеты.

Вольно или невольно это соеди-
нение яркого аттракциона и голой 
схемы в спектакле Юрия Бутусова 
порождает вполне дидактически на-
глядное — и вполне драматичное — 
предостережение. Оно состоит в том, 
что зримый мир, данный вам в ощу-
щениях, больше не предлагает точ-
ки опоры для ваших решений. Что 
самый верный совет вам может дать 
внушающий наименьшее доверие 
человек (именно к такому совету вра-
ча-психиатра фатально не прислу-
шаются родители Николя), что слова 
«у меня все хорошо» вполне могут ока-
заться синонимами самоубийства, 
а могут и не оказаться. Что трагедия 
всегда случайна — и всегда возможна.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Во имя сына
Спектакль Юрия Бутусова в РАМТе

На парижских торгах аукционного до
ма Artcurial  «Вселенная создателя Тин
тина»  продано более сотни работ бель
гийца Эрже (псевдоним Жоржа Реми, 
1907–1983), придумавшего  самого зна
менитого в мире героя ко миксов. Аукци
он поставил очередной рекорд на про
изведения художника. Эскиз обложки 
первого издания альбома «Голубой ло
тос» 1936 года был куплен за €3,2 млн. 
Теперь это еще и самый дорогой экзем
пляр книжной графики, проданный с мо
лотка. О том, как «Голубой лотос» пос
сорил две равно уважаемые  семьи, 
рассказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 В мире есть два всемирно знамени-
тых бельгийца, и оба — литературные герои: 
Эркюль Пуаро и Тинтин (мы так и не реши-
ли до конца, как на русском писать его фран-
цузское имя — Тантан, Тентен, Тэнтэн или 
Тинтин). Трудно сказать, кто из них в мире 
известнее: частный сыщик с набриолинен-
ными усами или храбрый журналист с хо-
холком. Но если первого мы знали давно 
сначала по книжкам, а потом и по фильмам, 
то Тинтин вплоть до спилберговской «Тай-
ны „Единорога“» был в списке нежелатель-
ных иностранцев. Первая книга о нем назы-
валась «Тинтин в Стране Советов», и, ясное 
дело, в Стране Советов его с тех пор видеть 
не хотели.

Эрже — наш современник, он умер в 1983 
году. С тех пор он стал героем аукционов, его 
графика стоит миллионы. Один только па-
рижский Artcurial уже успел продать восемь 
из десяти самых высоко оцененных на тор-
гах листов приключений Тинтина. Прош-
лый рекорд был поставлен 24 мая 2014 года, 
когда форзацы комиксов ушли за €2,6 млн. 
Эскиз обложки к «Голубому лотосу», квадрат 
34 x 34 см, был одним из последних леген-
дарных листов, еще не выходивших на тор-
ги. Эксперт аукциона Эрик Леруа говорит, 
что он охотился за ним 30 лет. Работу выста-

вили на торги наследники Луи Кастермана, 
знаменитого издателя Эрже. Именно Cast-
erman начало печатать комиксы бельгийца 
как произведения искусства.

А вот в том, как эскиз оказался в семье 
Кастерманов, ясности нет. Об этом наслед-
ники издателя долго спорили с наследника-
ми Эрже.

Кастерманы утверждали, что эскиз об-
ложки художник подарил Жан-Полю, семи-

летнему сыну Луи. И что мальчик сложил до-
ставшуюся ему картинку вшестеро и хранил 
у себя в шкафу, отсюда следы заломов на бу-
маге. Сначала эту версию не оспаривали — 
даже тогда, когда в 1988 году эскиз впервые 
показали на выставке «Эрже-иллюстратор, 
60 лет приключений Тинтина» в брюссель-
ском Музее коммуны Иксель.

Но теперь наследники Эрже — его вдо-
ва Фанни Реми и ее муж Ник Родвелл, осно-
ватели Fondation Moulinsart, которому при-
надлежат все мыслимые тинтиновские 
права,— считают, что речь идет о невозвра-
щенном художнику эскизе. Что издатель по-
просту «зажал» работу. «Я убежден, что этот 

рисунок был украден у Эрже семьей Кастер-
ман»,— сказал Ник Родвелл корреспонден-
ту Paris Match.

Один из видных тинтиноведов Филипп 
Годдан тоже считает, что речь идет не о по-
дарке ребенку, а об эскизе, который худож-
ник переслал в издательство по почте, сло-
жив его так, чтобы уместить в конверт. 
Эксперт объясняет это дырочками от сте-
плера на полях рисунка, которые соответст-
вуют другим дырочкам на листе сопроводи-
тельного письма. Мне эта версия показалась 
правдоподобной, когда я рассматривал ри-
сунок в зале парижского Artcurial: лист был 
сложен слишком аккуратно, я бы сказал, 

не по-детски. Что, впрочем, не исключает по-
следующего подарка ребенку, в конце кон-
цов Эрже посылал по почте еще не трехмил-
лионную ценность.

Проблема хранения оригиналов и автор-
ских прав на них вообще появилась в изда-
тельствах не так давно. Часто художники 
книги и фотографы считали свои работы 
лишь ступенькой к печати. После изготов-
ления форм издательство могло их хранить, 
могло вернуть, а могло и выбросить. Эрже 
печатали много, его работ немало в частных 
руках. Обложка к «Голубому лотосу» была 
лишь частью продажи, названной «Вселен-
ная создателя Тинтина», хотя и очевидной 
звездой этой вселенной. На торгах была хо-
рошо видна разница между оригиналами, 
оцененными в десятки и сотни тысяч евро, 
и тиражами, стоившими всего несколько 
тысяч. А среди оригиналов дороже были, 
конечно, единоличные работы Эрже, чем 
вещи, сделанные в его студии, когда худож-
ник поставил Тинтина на поток.

Европейские любители комиксов — секта. 
Если вы скажете им, что Эрже — это Тинтин, 
они с плохо скрываемым презрением напом-
нят вам, что были ведь другие герои: Пополь 
и Виржини, Джо, Зетт и Жоко, не говоря уже 
о Квике и Флюпке. Но именно Тинтин стал 
культовым персонажем. Конечно, выраже-
ние «культовый персонаж» означает лишь то, 
что его возводит в культ меньшинство, люди, 
которые как дважды два знают, кто такой Рас-
тапопулос, что за голос у Бьянки Кастафьоре, 
чем Дюпон отличается от Дюпона и почему 
профессор Турнесоль похож на Огюста Пика-
ра. Но это очень влиятельное меньшинство: 
за «Голубого лотоса» сражались сразу три со-
перника, не испугавшихся эстимейта в €2,2–
2,8 млн. Эскиз обложки был куплен в итоге 
за €3,2 млн чистыми и €3,8 млн с аукционны-
ми процентами и стал самым дорогим рисун-
ком Эрже и самым дорогим листом комикса. 
Герой презренной поп-культуры обрел облик 
культурной ценности, а с культурной ценно-
стью не поспоришь — за нее никаких денег 
не жаль.

полная версия 
kommersant.ru/13044

АУКЦИОН ГРАФИКА

Тинтин ушел из семей 
За эскиз к «Голубому лотосу» не пожалели €3,2 миллиона

На продаже в Artcurial цены были 
во всех валютах, в том числе 
и в  рублях, но едва ли Тинтин 
 вернулся бы в Страну Советов 
ФОТО ARTCURIAL

Под видом помощи мать 
(Эллен Бёрстин, справа) 
блистательно разбирает 
свою дочь (Ванесса Кирби) 
на фрагменты 
ФОТО BRON STUDIOS

Резкий грим, театральные 
жесты, парадоксальные 
реакции — это взгляд под
ростка на то, что происхо
дит вокруг него 
ФОТО МАРИИ МОИСЕЕВОЙ
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В центральном матче 19-го тура Англий-
ской премьер-лиги (АПЛ) «Манчестер 
Юнайтед», занимающий на данный мо-
мент первое место, на выезде встречал-
ся с одним из своих преследователей 
«Ливерпулем». Упорная, но довольно 
блеклая игра завершилась нулевой ни-
чьей, которая позволила МЮ сохранить 
лидерство в турнире.

тот матч считался главным со-
бытием не только очередного тура англий-
ского чемпионата, но и, пожалуй, всего ев-
ропейского футбольного уикенда. Причем 
подошли к нему соперники с разным на-
строением. Еще четыре тура назад «Ливер-
пуль» лидировал, опережая «Манчестер 
Юнайтед» на два очка. Однако в трех матчах 
чемпионата Англии, сыгранных после Ро-
ждества, действующий победитель добил-
ся лишь двух ничьих, в то время как МЮ за 
этот период провел четыре встречи, из кото-
рых три выиграл и одну завершил вничью. 
Таким образом, манчестерский клуб, еще 
сравнительно недавно выглядевший очень 
нестабильным и в начале октября разгром-
ленный «Тоттенхемом» со счетом 1:6, неожи-
данно вышел в лидеры.

Все это, как и ожидалось, не помешало 
«Ливерпулю» на Anfield с первых же минут 
завладеть инициативой и приступить к осаде 
ворот гостей. Довольно опасно били Эндрю 
Робертсон и Роберту Фирмину, правда, «Ман-
честер Юнайтед», в свою очередь, отметился 
очень хорошим ударом Бруну Фернандеша 
со штрафного, когда мяч пролетел рядом с де-
вяткой ворот Алиссона. В целом «Ливерпуль» 
владел мячом гораздо чаще и выглядел убе-
дительнее, однако остроты в завершающей 
стадии атаки ему все-таки не хватало. Един-
ственный удар в створ ворот до перерыва на-

нес Фирмину, который минут за десять до 
конца первого тайма принял удачную пере-
дачу от Мохамеда Салаха. Для матча с такой 
яркой вывеской этого было явно маловато.

Во втором тайме все продолжалось в том 
же духе. Было много борьбы в центре поля 
и на подступах к штрафным, обе команды вла-
дели мячом ровно до тех пор, пока не насту-
пал момент, когда требовалось предпринять 
что-то экстраординарное. Лишь через час по-
сле начала матча «Ливерпуль» заработал два 
подряд по-настоящему опасных момента. 
Сначала Фирмину едва не достал передачу Ро-
бертсона с левого фланга, однако Гарри Магу-
айр помешал нападающему хозяев в самый 
последний момент. А затем Мохамед Салах 
оказался на ударной позиции в центре штраф-
ной «Манчестер Юнайтед», но не сумел точно 
пробить в окружении двух защитников.

Кульминация, правда, наступила чуть 
позже, когда уже гости создали два голе-
вых момента. Но Алиссон отвел обе угро-
зы — и от Бруну Фернандеша, и от Поля 
Погба, который находился в убойной пози-
ции, но ударил прямо в бразильского вра-
таря «Ливерпуля». Голкипер МЮ Давид де 

Хеа тоже был безупречен, когда в прыжке 
отразил мяч после удара Тьяго Алькантара.

В итоге ничья — 0:0, которая по набран-
ным очкам оставила в лидерах «Манчестер 
Юнайтед», ожидаемо пытавшийся играть от 
обороны и выполнивший свою задачу-ми-
нимум. Но это, конечно, не означает, что 
именно МЮ является основным фавори-
том в гонке за чемпионство. Ведь по поте-
рянным очкам на расстоянии не более че-
тырех баллов от него находятся сразу шесть 
команд — «Лестер», «Ливерпуль», «Манчестер 
Сити», «Тоттенхем», «Эвертон» и «Астон Вил-
ла». А это говорит о том, что нынешний ро-
зыгрыш АПЛ будет продолжаться в условиях 
повышенной конкуренции. Пусть даже от-
дельные матчи с участием команд из лиди-
рующей группы получаются скучноватыми.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Нули в пользу конкуренции
«Манчестер Юнайтед» и «Ливерпуль» разошлись ничьей

Сегодня Белоруссия может лишиться 
статуса одной из хозяек — наряду с Лат-
вией — очередного хоккейного чемпио-
ната мира. У Международной федера-
ции хоккея (IIHF), кажется, не осталось 
другого выбора, как отнять у нее турнир 
из-за сильного политического и финан-
сового давления на структуру, которую 
грозят покинуть важнейшие спонсоры. 
Готовность взять на себя проведение той 
части первенства, за которую отвечала 
Белоруссия, уже выразили как Латвия, 
так и Дания со Словакией.

егодня состоится заседание совета 
Международной федерации хоккея, посвя-
щенное наиболее болезненной для нее теме. 
Она связана с проведением главного турни-
ра IIHF — чемпионата мира, который в 2020 
году не состоялся из-за пандемии коронави-
руса. Очередной должны были совместно 
принять с 21 мая по 6 мая Рига и Минск.

Вопрос насчет белорусской столицы воз-
ник практически сразу после объявления 
в августе победителем выборов президента 
страны Александра Лукашенко, вылившего-
ся в непрекращающиеся массовые протесты. 
Целый ряд организаций — спортивных и по-
литических, включая Европарламент,— при-
звали IIHF отнять у Белоруссии чемпионат 
мира в связи систематическими нарушени-
ями прав человека в стране, а также сложной 
обстановкой. Между тем Александр Лука-
шенко на протяжении нескольких месяцев 
наотрез отказывался допустить такой вари-
ант развития событий. Господин Лукашенко 
подчеркивал, что для переноса первенства из 
Минска нет никаких оснований, обещая ор-
ганизовать «абсолютно безопасный» и даже 
«лучший в истории» чемпионат. Между тем, 
кажется, на данный момент у IIHF не оста-
лось иного выбора, кроме как все-таки ото-
брать у Белоруссии состязание.

На прошлой неделе президент федерации 
Рене Фазель совершил поездку в Минск, по-
сле которой столкнулся с волной критики 
в свой адрес. Она была связана прежде все-

го с его наводящими на мысль о дружеских 
встречах фото в компании Александра Лу-
кашенко и руководителя Федерации хоккея 
Белоруссии Дмитрия Баскова. Господа Лука-
шенко, возглавляющий помимо всего про-
чего Национальный олимпийский комитет 
Белоруссии, и Басков, которого IIHF называ-
ет «подозреваемым» в соучастии в убийстве 
оппозиционера Романа Бондаренко, попали 
под санкции Международного олимпийско-
го комитета (МОК). Они, в частности, предус-
матривают запрет для обоих на въезд в Лат-
вию во время чемпионата мира.

Возможно, в решающий аргумент в поль-
зу целесообразности экстренного перено-
са превратились еще более свежие события. 
Сначала от поддержки IIHF в том случае, если 
Белоруссия отстоит чемпионат, объявил 
бренд Nivea. А в субботу о том же самом заяви-
ла в своем аккаунте в Twitter Skoda. В сообще-
нии говорилось о том, что, «с гордостью обла-
дая на протяжении 28 лет» статусом партнера 
IIHF, автомобильная компания тем не менее 
«уважает и продвигает права человека». Для 
IIHF потеря Skoda означала бы колоссальный 
как материальный, так и имиджевый урон.

Рене Фазель, прогнозируя в интервью 
ТАСС исход споров насчет чемпионата мира, 
фактически признал безвыходность положе-
ния федерации. По его словам, у IIHF есть «се-
рьезные проблемы как со спонсорами, так 
и с политической стороны», а партнерские 
демарши он охарактеризовал как «еще один 
важный фактор», доказавший необходимость 
устроить экстренное заседание совета IIHF.

При этом нельзя сказать, что лишение Бе-
лоруссии права принимать часть чемпионата 
мира станет грозящим катастрофой ЧП с точ-
ки зрения его организации. Дело в том, что 
уже есть претенденты на то, чтобы забрать ее 
у Минска. Ранее о готовности провести пер-
венство целиком проинформировали лат-
вийские власти. А Рене Фазель, рассказывая 
ТАСС о вероятных последствиях совета IIHF, 
заметил, что у его структуры есть также «пред-
ложение от Дании», а кроме того, она находит-
ся «в стадии обсуждения проведения турнира 
с Братиславой», столицей Словакии.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Александра Лукашенко 
сажают на скамью 
штрафников
Международная федерация хоккея, видимо, 
лишит Белоруссию чемпионата мира

Несмотря на все усилия  
нападающего «Ливерпуля»  
Мохамеда Салаха (слева)  
и полузащитника «Манчестер 
Юнайтед» Бруну Фернандеша,  
забить их командам  
так и не удалось  ФОТО REUTERS

Э
Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
19-й тур. «Фулхем»—«Челси» 0:1 (Маунт, 78). «Лестер»—«Саутгемптон» 2:0 (Мэддисон, 37; Барнс, 90+5). «Шеффилд»—
«Тоттенхем» 1:3 (Макголдрик, 59 — Орье, 5; Кейн, 40; Н’Домбеле, 62). «Ливерпуль»—«Манчестер Юнайтед» 0:0. Положение 
команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 37 очков (после 18 матчей). 2. «Лестер» — 35 (18). 3. «Ливерпуль» — 34 (18). 4. «Тоттенхем» — 
33 (18). 5. «Манчестер Сити» — 32 (16). 6. «Эвертон» — 32 (17). 7. «Челси» — 29 (18).

Чемпионат Германии
16-й тур. «Унион»—«Байер» 1:0 (Тойхерт, 88). «Вольфсбург»—«Лейпциг» 2:2 (Вегорст, 22; Штеффен, 34 — Мукиэле, 4; Орбан, 
54). «Боруссия» (Дортмунд)—«Майнц» 1:1 (Мёнье, 73 — Эцтунали, 57). «Бавария»—«Фрайбург» 2:1 (Левандовский, 7; Мюллер, 
74 — Петерсен, 62). Положение команд. 1. «Бавария» — 36 очков. 2. «Лейпциг» — 32. 3. «Байер» — 29. 4. «Боруссия» (Д) — 29. 
5. «Унион» — 28. 6. «Вольфсбург» — 26.

Чемпионат Италии
18-й тур. «Лацио»—«Рома» 3:0 (Иммобиле, 14; Луис Альберто, 23, 67). «Наполи»—«Фиорентина» 6:0 (Инсинье, 5, 72 (пен.); Демме, 
36; Лосано, 38; Зелиньский, 45; Политано, 89). «Аталанта»—«Дженоа» 0:0. Положение команд. 1. «Милан» — 40 очков (после 17 
матчей). 2. «Интер» — 37 (17). 3. «Наполи» — 34 (17). 4. «Рома» — 34. 5. «Ювентус» — 33 (16). 6. «Аталанта» — 32 (16). 7. «Лацио» — 31.

Чемпионат Франции
20-й тур. «Монпелье»—«Монако» 2:3 (Ваи, 64; Делор, 69 — Фолланд, 24; Бен-Йеддер, 35, 61 (пен.)). «Марсель»—«Ним» 1:2 
(Бенедетто, 85 — Элиассон, 55, 58). «Анже»—ПСЖ 0:1 (Кюрзава, 70). «Брест»—«Ренн» 1:2 (Онора, 4 — Буриго, 7; Гренье, 77 (пен.)). 
«Лилль»—«Реймс» 2:1 (Бамба, 48; Дэвид, 90+1 — Зенели, 36). Положение команд. 1. ПСЖ — 42 очка. 2. «Лилль» — 42. 3. «Лион» — 
40 (после 19 матчей). 4. «Монако» — 36. 5. «Ренн» — 36. 6. «Марсель» — 32 (18).

C

Вся интрига матча регулярного чемпиона-
та НХЛ между двумя нью-йоркскими клу-
бами оказалась закручена вокруг россий-
ских хоккеистов. Его героями в составе 
взявшего верх со счетом 5:0 «Рейнджерс» 
оказались сделавшие по дублю форвар-
ды Павел Бучневич и Артемий Панарин, 
а также записавший в актив «сухую» игру 
голкипер Александр Георгиев. А из тем, 
касающихся «Айлендерс», основная была 
связана с неудачным дебютом его врата-
ря Ильи Сорокина, который не состоялся 
бы, не получи на разминке дурацкую трав-
му его более опытный соотечественник 
Семен Варламов.

тот сезон в НХЛ примечателен в том 
числе появлением в клубах лиги довольно 
большой группы российских дебютантов. 
Причем таких дебютантов, от которых очень 
многого ждут. Ее фронтменом, видимо, сле-
дует считать форварда «Миннесота Уайлд» 
Кирилла Капризова: вслед за тремя очками 
в первом своем энхаэловском матче против 
«Лос-Анджелес Кингс» он набрал еще одно — 
за голевую передачу в следующей встрече 
против того же соперника. В эту группу вхо-
дит и голкипер «Нью-Йорк Айлендерс» Илья 
Сорокин, игравший вместе с Капризовым за 
ЦСКА. Так вот, с Сорокиным связано одно из 
самых заметных происшествий на старте от-
крывшегося 13 января сезона.

Два нью-йоркских клуба тоже проводили 
второй подряд матч — формат укороченно-
го пандемией коронавируса сезона сделал 

такие серии рядовым явлением. В первом 
«Айлендерс» довольно убедительно одолел 
соседа — 4:0. А в его наиболее заметного иг-
рока превратился ветеран Семен Варламов, 
напарник и соотечественник Сорокина, 
ничего не пропустивший и взявший верх 
в дуэли с защищавшим ворота «Рейнджерс» 
(от российских голкиперов никуда сейчас 
в НХЛ не деться) Игорем Шестеркиным. Он 

тоже, кстати, формально обладает статусом 
новичка, несмотря на дюжину матчей в се-
вероамериканской лиге.

Тренер «Айлендерс» Барри Тротц соби-
рался выставить находящегося в тонусе Вар-
ламова и на второй матч. Но планам не по-
зволило осуществиться ЧП на раскатке. 
Форвард Кэл Клаттербак решил отчего-то 
«размять» Варламова чудовищным по мощи 
броском, еще и пришедшимся в такое место, 
чтобы гарантированно вырубить голкипе-
ра,— незащищенное пространство под мас-
кой в районе ключицы. Итог — травма, из-за 
которой голкипер не сумел выйти на лед.

Барри Тротц потом не скрывал негодова-
ния в связи с действиями Клаттербака, но 
вариантов у него не оставалось — пришлось 
доверять Илье Сорокину. А тот не впечат-
лил. Не то чтобы новичок потерпел сокру-
шительный провал, напропускав легких 
шайб. Но, во всяком случае, и каких-то по-
двигов он не совершил: некоторые из бро-
сков, достигших цели, точно неберущимися 
не смотрелись. Хотя Тротц, делясь впечатле-
ниями от матча, обращал внимание прежде 
всего на безалаберную игру партнеров Со-
рокина. Действительно, практически все 
голы в его ворота были следствием грубых 
ошибок, потерь, выливавшихся в контрата-
ки «Рейнджерс».

А основными бенефициарами этой без-
алаберности были два российских напада-
ющих хозяев: Павел Бучневич и Артемий 
Панарин записали в актив по дублю. Этот 

факт каким-то грандиозным событием счи-
тать нельзя. Бучневич застолбил за собой по-
зицию такого наконечника копья ударного 
звена, а Панарин — это вообще лидер «Рейн-
джерс», который в прошлом сезоне был ис-
ключительно результативен (95 очков в 69 
встречах) и даже очутился в тройке номи-
нантов на приз лучшему хоккеисту лиги.

Как нельзя считать неожиданностью 
и очень надежную игру Александра Георги-
ева. Это еще один подающий большие над-
ежды вратарь из России, который в свои 24 
года уже обладает недурным бэкграундом 
и в сезоне минувшем, по существу, отодвинул 
на роль скорее второго, чем первого номера 
«Рейнджерс»,— шведскую знаменитость Хен-
рика Лундквиста (тот уже успел завершить ка-
рьеру). Многие североамериканские экспер-
ты, правда, полагали, что Георгиеву, в свою 
очередь, суждено подвинуться под натиском 
Шестеркина, но старт регулярного первенст-
ва тезис не подкрепил.

Алексей Доспехов

НХЛ

Нью-Йорк заиграл по-русски
Героями второго матча между «Рейнджерс» и «Айлендерс» оказались отечественные хоккеисты

Форварды «Нью-Йорк Рейнджерс» 
Павел Бучневич (на фото)  
и Артемий Панарин забросили  
по две шайбы и принесли своей  
команде победу над «Нью-Йорк  
Айлендерс»  ФОТО REUTERS

Последние матчи  
чемпионата НХЛ
«Аризона»—«Сан-Хосе» 5:3. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 5:0 (Бучневич, 2+1; Панарин, 2+0; Георги-
ев отразил 23 броска из 23 — Сорокин отразил 27 бросков 
из 32). «Детройт»—«Каролина» 4:2 (Свечников («Каролина»), 
1+1). «Оттава»—«Торонто» 2:3 (Зайцев («Оттава»), 0+1). 
«Эдмонтон»—«Монреаль» 1:5. «Нэшвилл»—«Колумбус» 5:2. 
«Лос-Анджелес»—«Миннесота» 3:4 (овертайм; Капризов 
(«Миннесота»), 0+1). «Вегас»—«Анахайм» 2:1. «Калгари»—
«Ванкувер» 3:0.

После встреч с президентом Белоруссии Александром Лукашенко  
глава Международной федерации хоккея Рене Фазель столкнулся  
с волной критики в свой адрес  ФОТО BELTA POOL PHOTO VIA AP
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